
71 процент российских 
предпринимателей считают 
условия ведения бизнеса 
в стране неблагоприятными. 
Каждый десятый собирается 
закрыть дело. Почему?

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Сегодня открывается скоростная 
автодорога М11 — Москва — Санкт-Петербург. 
Наш корреспондент проехал по новой трассе за 6 часов

Вдоль по Питерской 

Марина Гусенко

С
о следующего года гра-
ждане будут получать 
уведомления о том, какие 

социальные услуги им положе-
ны. Заместитель министра тру-
да и социальной защиты Алек-
сей Скляр в интервью «Россий-
ской газете» рассказал, как это 
будет происходить.

Алексей Валентинович, зачем 
понадобилось налаживать 
такую систему информиро-
вания? 

АЛЕКСЕЙ СКЛЯР: Существует некий 
информационный вакуум — 
многие россияне имеют право 
на меры социальной поддержки 
от государства, но не получают 
их, потому что не знают, что 

именно им положено и в какую 
организацию нужно обратить-
ся, чтобы их предоставили. 

Например, в МФЦ они могут 
обратиться лишь с вопросами о 
том, какие документы надо пре-
доставить для получения тех 
мер соцподдержки, которые до-
ступны для взаимодействия че-
рез МФЦ. Каждая из социаль-

ных организаций может расска-
зать человеку только о той по-
мощи, которую он может полу-
чить именно у нее. И сложно 
«сложить пазлы», чтобы узнать 
о всем комплексе мер социаль-
ной поддержки, на который он 
может рассчитывать. 

Время от времени для полу-
чения такой информации люди 

прибегают к услугам коммерче-
ских ресурсов. Мало того, что 
зачастую люди за нее платят, 
они еще и получают зачастую 
недостоверную информацию. А 
в ведомства и социальные орга-
низации ежегодно приходит бо-
лее миллиона обращений рос-
сиян, в которых они также зада-
ют вопросы. Таким образом, 
возникла необходимость разви-
вать специальные информаци-
онные системы, способные от-
вечать людям на все насущные 
вопросы, связанные с социаль-
ной поддержкой государства. 

Мы ожидаем, что уже в 2020 
году информация о возникнове-
нии прав на меры поддержки 
будет направляться 
70—80% потенциаль-
ных получателей.

Владимир Баршев

С
егодня открывается 
последний платный 
участок скоростной 
трассы М11, кото-
рая связывает две 
столицы. Водители и 
пассажиры смогут с 
ветерком долететь 
из Питера до Мо-

сквы на личном транспорте. В 
числе первых по ней уже прое-
хал корреспондент «Россий-
ской газеты». 

У поездов и «Сапсанов» поя-
вилась реальная конкуренция — 
новая автотрасса от Москвы до 
Санкт-Петербурга. Если раньше 
поездки между двумя столица-
ми на автомобиле были сопо-
ставимы по времени с поездами 
по Октябрьской железной доро-
ге, то теперь у машин появилось 
явное преимущество. По време-
ни они будут проигрывать толь-

ко «Сапсанам». Зато выигры-
вать в цене, если машина везет 
не только водителя. В общем, 
столицы становятся ближе. 

694 километра — длина всей 
магистрали. И ее реально прое-
хать за шесть часов. Это под-
твердили компьютеры автомо-
билей, которые участвовали в 
пробеге. 6 часов 14 минут — чи-
стое время движения. Но сама 
поездка была на два часа боль-
ше. Дело в том, что в дороге 
было много длительных остано-

вок, на которых представители 
ГК «Автодор» рассказывали об 
особенностях магистрали, ее 
заправках, местах отдыха, а так-
же оплате проезда. 

Согласно тем же показаниям 
автомобильных компьютеров, 
средняя скорость движения со-
ставила 106 км/ч. Расход бензи-
на на Lada Vesta AT вышел 9,2 
литра на 100 км. Несложно по-
считать, что по бензину поездка 
обошлась в 2,5 тысячи рублей. 
Наш автомобиль потреблял 

92-й бензин. Средняя цена на 
него 42 рубля. Но есть еще опла-
та проезда. 

Если оплата производится 
при помощи транспондера, то в 
будний день вся дорога обой-
дется лишь в 1350 рублей. В вы-
ходной дороже — 1459 рублей. 
Мы ехали в будний день. Итого 
поездка обошлась в 3850 ру-
блей. Это значительно дороже 
поездки на поезде и чуть доро-
же поездки на «Сапсане», если 
брать бюджетные варианты. Но 
наличие в машине уже одного 
пассажира делает такой проезд 
значительно дешевле, чем на 
«Сапсане». А если путешеству-
ют четверо, то и дешевле, чем на 
поезде. 

Но при путешествии на авто-
мобиле есть несколько без-
условных преимуществ. Не 
надо подстраиваться под распи-
сание. Когда захотел, тогда и по-
ехал. Еще один плюс - приезжа-

ешь именно в то место, в кото-
рое надо было добраться изна-
чально, То есть минус дополни-
тельные расходы на обществен-
ный транспорт и такси, А также 
минус то время, которое требу-
ется, чтобы добраться от дома 
до вокзала и от вокзала до места 
назначения. 

Надо сказать, что если рас-
плачиваться  за движение по 
платным участкам магистрали 
наличными, то стоимость про-
езда значительно дорожает. 
Но не критично: 1860 рублей в 
будний день и 2020 рублей в 
выходные. 

Самый дорогой первый уча-
сток — с 15 по  58-й км в Химкин-
ском и Солнечногорском райо-
нах Подмосковья в об-
ход Химок. Цена прое-
зда 600 рублей.  
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Расстояние от Москвы до Санкт-
Петербурга больше не проблема: 
6 часов хорошей дороги.

А К Ц Е Н Т

Если оплата производится при помощи 
транспондера, то в будний день вся 
дорога обойдется лишь в 1350 рублей. 
В выходной — дороже — 1459 рублей

Австралийский доллар 43,4018
Азербайджанский манат 37,7388
Армянский драм** 13,4081
Белорусский рубль 30,8489
Болгарский лев 36,0536
Бразильский реал 15,1468

Венгерский форинт** 20,9358
Вон Республики Корея*** 54,3829
Гонконгский доллар* 81,7925
Датская крона* 94,3707
Доллар США 64,0239
Евро 70,5159

Индийская рупия** 89,4164
Казахстанский тенге** 16,5524
Канадский доллар 48,1057
Киргизский сом** 91,4758
Китайский юань* 90,9909
Молдавский лей* 36,7637

Новый туркменский манат 18,3187
Норвежская крона* 69,8295
Польский злотый 16,3836
Румынский лей 14,7667
СДР   87,9119
Сингапурский доллар 46,8593

Таджикский сомони* 66,0353
Турецкая лира 11,1375
Узбекский сум**** 67,4313
Украинская гривна* 26,7141
Фунт стерлингов   82,4180
Чешская крона* 27,6400

Шведская крона* 66,5446
Швейцарский франк 64,1201
Южноафриканский рэнд* 43,2153
Японская иена** 58,7780

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.11.19
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РАССЛЕДОВАНИЕ Судебные 
приказы породили 
массовое воровство 
со счетов граждан 

Без меня 
меня судили

Наталья Козлова, Сергей Панасенко, Екатеринбург, 
Антон Валагин, Воронеж  

Судебная новация, появившаяся в нашем законода-
тельстве, неожиданно породила волну опасных мошен-
ничеств. Со счетов граждан банки начали списывать 
суммы несуществующих долгов в пользу аферистов. 
Это стало возможным, когда не так давно узаконили 
новую форму судопроизводства — судебный приказ. 

Так, вдруг жильцы нескольких домов в подмосков-
ной Кубинке обнаружили, что по судебному приказу с 
их банковских карт списаны деньги в пользу неведомо-
го им индивидуального предпринимателя из Екатерин-
бурга. Понять, почему они оказались в должниках у не-
знакомца, они не могли. 

Сегодня риск оказаться на их месте существует пра-
ктически у каждого из нас. Сведения о таких необъя-
снимых списаниях  стали поступать в редакцию пра-
ктически регулярно из разных регионов страны. Мо-
шенники всех мастей быстро поняли, какие огромные 
возможности открывает им судебный приказ. 

Новая форма отечественного судопроизводства — 
так называемый «судебный приказ», создава-
лась для экономии времени судьи. У судей се-
годня реально очень много работы. 

ПРАВО Верховный суд РФ 
решил, кто ответит 
за налоговые 
преступления

Хозяин выйдет 
из тени

Наталья Козлова

Вчера пленум Верховного суда РФ дал ответы на важ-
ные вопросы, касающиеся налоговых преступлений. 

На подобных пленумах самые опытные судьи стра-
ны периодически изучают судебную практику по жиз-
ненно важным делам и дают свои указания, как следу-
ет рассматривать их в судах. 

Верховный суд подробно растолковал все, что каса-
ется расследования налоговых преступлений. В том 
числе один из самых важных и спорных вопросов — о 
сроке давности налогового преступления. Сначала 
предлагалась норма, которая фактически расширяла 
срок давности. И она вызвала бурную реакцию.

Предложено было считать преступление окончен-
ным именно с момента уплаты налогов. Получалось, 
что этот пункт давал основания возбуждать уголовные 
дела по каким-то претензиям, появившимся спустя 
многие годы. В окончательном варианте такого утвер-
ждения нет. Теперь сказано, что окончанием преступ-
ления следует считать фактическую неуплату налогов, 
сборов, страховых взносов в срок, установленный за-
коном. 

Другое важное решение пленума касается того, кто 
должен отвечать за налоговые преступления. К ответ-
ственности будут привлекать не только номинальных 
руководителей, но и тех, кто у них за спиной руководит 
процессом. Это нередко встречающиеся случаи, когда 
деятельностью организации через подстав-
ных лиц руководит вполне конкретный гра-
жданин. 

2

7

А К Ц Е Н Т

Многие имеют право на льготы, 
но не получают их, потому что не знают, 
что именно им положено 
и куда обратиться за помощью
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ДЕНЬГИ С 28 ноября финансовый омбудсмен начинает рассматривать споры
по всем видам страхования

На другом конце полиса
Юлия Кривошапко

С 
завтрашнего дня все свои 
споры со страховщиками 
граждане смогут решать с 

помощью финансового омбуд-
смена. Это просто, быстро и, в 
отличие от рассмотрения дела в 
суде, бесплатно.

Уполномоченный по правам 
потребителей финансовых 
услуг начал работать на страхо-
вом рынке 1 июня 2019 года. Все 
это время он рассматривал спо-
ры, связанные исключительно с 
моторными видами страхова-
ния. С 28 ноября полномочия 
омбудсмена расширяются. К 
нему могут обращаться недо-
вольные выплатами владельцы 
любых страховых полисов, за 
исключением ОМС. Предметом 
спора, который рассмотрит ом-
будсмен, может стать, напри-
мер, страхование квартиры или 
дачи, страхование от несчаст-
ных случаев и болезней или при 
выезде за рубеж. 

Служба финансового упол-
номоченного рассматривает 
имущественные споры на сум-
му до 500 тысяч рублей (по 
ОСАГО ограничений нет) и 
только те дела, которые еще не 
побывали в суде. До подачи жа-
лобы омбудсмену нужно полу-
чить ответ страховой компа-
нии, в котором содержится пол-
ный или частичный мотивиро-
ванный отказ в выплате. 

Обратиться к финансовому 
уполномоченному можно через 
официальный сайт службы. 

Если жалоба подается впервые, 
потребуется зарегистрировать-
ся и создать личный кабинет. 
Письмо также можно отправить 
обычной почтой на адрес: 
119017, г. Москва, Старомонет-
ный переулок, дом 3. Помощь по 
любым вопросам могут оказать 
специалисты кол-центра по те-
лефону: 8 (800) 200-00-10.

Подача обращений и их рас-
смотрение для граждан бесплат-
ны. Для подготовки документов 
не требуется никаких специаль-
ных знаний. Заявление, если оно 

направляется по почте, можно 
написать в произвольной форме. 
Для подачи электронного обра-
щения на сайте омбудсмена есть 
специальный шаблон. В службе 
финуполномоченного рекомен-
дуют гражданам не обращаться 
к посредникам, обещающим по-
мощь в оформлении документов 
и берущим плату за свои услуги.

Рассмотрение спора осу-
ществляется гораздо быстрее, 
чем в суде, — на это отводится 15 
дней. Для проведения эксперти-
зы срок может быть увеличен, 

но не более чем на 10 рабочих 
дней. 

Решение уполномоченного 
обязательно для исполнения 
страховой компанией. Если гра-
жданин не согласен, он может 
обратиться в суд.

«Перспективу расширения 
полномочий финансового ом-
будсмена на весь страховой ры-
нок мы оцениваем положитель-

но», — заявил «Российской газе-
те» вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков 
(ВСС) Сергей Ефремов. 

С одной стороны, этот инсти-
тут полезен гражданам, отметил 
он. Упрощенная форма подачи 
обращений, ускоренный про-
цесс рассмотрения, отсутствие 
необходимости платить какие-
либо пошлины — это большое 
преимущество для потребите-
лей, считает Ефремов. С другой 
стороны, страховым компаниям 
тоже выгодно сотрудничество с 
омбудсменом. Если решение 
принимается даже не в пользу 
страховщика и ему нужно в тече-
ние 10 дней оплатить расходы, 
связанные со спором, у него тем 
не менее не возникает обязан-
ности платить штрафы и неу-
стойки, как это могло бы быть 
при рассмотрении дела в суде.

«Следует отметить и пари-
тетность принимаемых омбуд-
сменом решений: около 50% в 
пользу страховых компаний и 
около 50% в пользу потребите-
лей. В целом, можно сказать, что 
процесс урегулирования спо-
ров между страховыми компа-
ниями и потребителями благо-
даря созданию института фи-
нансового уполномоченного 
приобрел более цивилизован-
ную форму», — резюмировал 
Сергей Ефремов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал школьников искать дело 
всей жизни

Открытый урок

Кира Латухина

М
олодому поколе-
нию важно найти 
себя в мире, где 
бурно развивают-
ся высокие техно-
логии. Об этом 
президент заявил 
во время телемо-
ста с участниками 

форума профессиональной на-
вигации «ПроеКТОриЯ» в Ярос-
лавле. Глава государства принял 
участие во Всероссийском от-
крытом уроке «Школа завтраш-
него дня» и рассказал, что нуж-
но, чтобы быть успешным.

Мир на пороге серьезных из-
менений, связанных с высокими 
технологиями. И очень важно, 
чтобы молодые люди смогли 
определить, где могут быть наи-
более востребованы, добиться 
максимального результата и реа-
лизовать себя, заявил Владимир 
Путин. В этом году четверть мил-
лиона молодых людей устрои-
лись на работу на российские 
крупные предприятия, занимаю-
щиеся инновациями. «Это и но-
вые материалы, лекарственные 
препараты, беспилотный тран-
спорт, искусственный интеллект, 
биология в самом широком смы-
сле слова, включая генетические 
исследования», — перечислил 
президент. «Все это настолько 
важно, это так определит буду-
щее нашей страны — не только 
ваше личное будущее, но и ваших 
детей, и ваших внуков», — убе-
жден он.

«Должно быть что-то внутри, 

щелкнуть должно в какой-то мо-
мент, чтобы человек понял, что 
вот здесь он добьется максималь-
ного результата», — заявил глава 
государства. «Не переживайте по 
поводу того, что у вас якобы нет 
усидчивости. Она появится в тот 
самый момент, когда вы найдете 
дело, которому захотите посвя-
тить свою жизнь. Когда человек 

занимается любимым делом, он 
не замечает времени, которое ле-
тит вокруг него, он из времени 
уходит, усидчивость появляется 
мгновенно», — сказал он. «И 
очень важно добиваться хоть ма-
леньких, но результатов», — счи-
тает Путин. Маленькие успехи 
будут мотивировать к большим 
достижениям.

«Я, так же как и вы, стоял пе-
ред выбором: что мне делать, 
куда пойти, кем стать», — поде-
лился глава государства, вспом-
нив сложные дискуссии с роди-
телями и тренером. «У меня лич-
но в начале были желания самые 
разные, как у всех молодых лю-
дей: я хотел и моряком, и летчи-
ком. Внимательно смотрел, из-
учал... примерял на себя все эти 
профессии», — пояснил он. Путин 
также дал совет молодежи при-

меряться к станку, столу, штур-
валу. «Сел, просто взял авторуч-
ку в руки и начал думать и тво-
рить. Или кисть. Встал к станку, к 
балетному, допустим... Надо все 
это примерить на себя и почувст-
вовать: ты будешь этим зани-
маться всю жизнь? Ты с удоволь-
ствием пойдешь утром зани-
маться этим своим делом или 

нет? И вот когда найдешь эту 
нишу для себя, тогда поймешь: 
это мое», — пояснил глава госу-
дарства. Но мало просто вы-
брать. Потом надо будет напря-
женно работать каждый день и 
прикладывать большие усилия, 
чтобы добиваться результата.

Президент сообщил, что пару 
дней назад встречался с руково-
дителями и основными акционе-
рами «Яндекса», и у компании 
есть интересный масштабный 
проект с иностранными партне-
рами. Конкурентное преимуще-
ство России — в математике, та-
кой школы нигде в мире нет, и 
надо это развивать и дорожить, 
заявил он.

В школе и вузе многое кажется 
ненужным во время учебы, пото-
му что, на первый взгляд, у них 
нет практического применения. 

Но накопление знаний формиру-
ет мировоззрение, а это база, на 
которой развивается человек и 
добивается успехов, пояснил Пу-
тин. «Мы даже что-то можем за-
быть, какую-то конкретную ин-
формацию из того, что мы учили 
или из того, что мы получаем от 
родителей, но это ложится к нам в 
фундамент нашей будущей жиз-
ни, формирует нас», — пояснил он. 
Ничего из того, что позитивно за-
кладывается в семье, не пропада-
ет. Успеху в жизни будет способ-
ствовать главным образом до-
брое отношение к семье, друзьям, 
стране, умение работать над со-
бой, внимательно относиться к 
бедам других, сострадать. 

Глава государства также вы-
ступил в защиту ранней профо-
риентации — она не помешает 
развитию ярких талантов: «Если 
человек обладает уникальными 
способностями, то это все равно 
пробьет себе дорогу, даже если 
кто-то попытается направить че-
ловека по совершенно конкрет-

ному пути, может быть, не отве-
чающему его уникальному даро-
ванию». Путин также заявил, что 
не видит целесообразности в на-
числении школьникам-волонте-
рам дополнительных баллов при 
поступлении в вузы: нужно оце-
нивать прежде всего по знаниям.

Также Путин выразил над-
ежду, что проведение форума 
«ПроеКТОриЯ» и аналогичных 
ему, работа учителей и родителей 
будут «приводить не к революци-
онным, а к эволюционным изме-
нениям в школе». «Общество в це-
лом должно влиять на те измене-
ния, которые нужны для школы, 
чтобы она была, как сейчас модно 
говорить, конкурентоспособной 
по сравнению с другими образо-
вательными системами в других 
странах», — считает президент. 

Глава государства принял участие 
во Всероссийском открытом уроке 
в формате телемоста. 

Финомбудсмен рассматривает 
споры на сумму до 500 тысяч 
рублей, но по ОСАГО ограничений 
нет.

А К Ц Е Н Т

Президент выступил в защиту ранней 
профориентации — она не помешает 
развитию ярких талантов

Хозяин выйдет 
из тени

То есть фигурантом уголовного дела о неупла-
те налогов может оказаться коммерсант, у ко-
торого фирмой «рулит» простой безработ-

ный. Таких директоров, чаще всего из числа безработ-
ных, на бумаге оформляют как индивидуальных пред-
принимателей. Они-то и идут под суд за неуплату нало-
гов, а подлинные владельцы фирмы остаются безнака-
занными.

Верховный суд дал конкретные указания судьям. В 
случае уклонения от налогов настоящий организатор 
бизнеса будет проходить по делу как исполнитель пре-
ступления, а подставное лицо — как пособник. Если, ко-
нечно, он понимал, что делает.

Кроме того, вчера Верховный суд проанализировал, 
как суды применяют таможенное законодательство в 
Евразийском экономическом союзе. Детально рассмо-
трены споры о таможенной стоимости ввозимых това-
ров, классификации товаров, споры по возврату тамо-
женных платежей. Интересен анализ рассмотрения 
дел, которые касаются простых граждан, которые ве-
зут через границу товары для личного пользования, 
включая автомобили. Тщательно проанализированы 
ситуации, когда ввезенная машина перестала сущест-
вовать — с ней что-то случилось. Судам дано указание 
выяснять «условия выбытия транспортного средства 
из владения субъекта». 

Рассмотрел пленум и еще один острый вопрос, каса-
емый здоровья граждан. Речь идет о принудительной 
госпитализации тех граждан, которые больны опасной 
болезнью — туберкулезом, но добровольно лечиться не 
желают и этим создают серьезную опасность для всех 
окружающих. Это, конечно, не уголовные, а админи-
стративные дела. Наши суды рассматривают подобные 
дела, и у них есть вопросы, на которые ответил Верхов-
ный суд. Принудительно отправить лечиться можно 
лишь того, кто болен заразной формой туберкулеза и 
неоднократно нарушал санитарно-противоэпидеми-
ческий режим. Обратиться в суд с такой просьбой мо-
жет руководитель противотуберкулезной медоргани-
зации или ее представитель. Это может сделать и про-
курор. 

1

— О самых важных решениях Верховного суда читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605

— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/3171

— Что поможет разогнать рост 
российской экономики — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1782842
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Тем временем

Президент упразднил указ о выплате мизерных пособий в 50 ру-

блей по уходу за ребенком в возрасте от полутора до трех лет — они 

будут отменены с 1 января 2020 года. Те, кому выплаты были назна-

чены ранее, продолжат их получать до окончания установленного 

срока. В целом же система меняется. Ранее Владимир Путин подпи-

сал закон, увеличивающий число семей, получающих пособия. Для 

таких семей вводятся ежемесячные выплаты на первого и второго 

малыша в возрасте от 1,5 до 3 лет в размере регионального прожи-

точного минимума ребенка. Региональным властям глава государ-

ства также рекомендовал принять меры по дополнительной го-

споддержке многодетных.

ПРОГНОЗ 
Ускорится ли 
рост 
российской 
экономики

СКАЧКИ 
ДАВЛЕНИЯ
Роман Маркелов

В 2020 году рост российской 
экономики может оказаться 
выше правительственного про-
гноза, считает глава Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков. Фактиче-
ски помешать этому могут 
только внешние обстоятельст-
ва — а именно рецессия в миро-
вой экономике. 

Об этом говорили участни-
ки VI Международного форума 
Финансового университета при 
правительстве РФ. Бюджетное 
финансирование нацпроектов 
(в том числе и на них прави-
тельство возлагает надежды по 
ускорению роста ВВП) отстает 
от графика, оно должно увели-
читься в 2020 году. Майский 
указ президента ставит цель к 
2024 году добиться вхождения 
России в топ-5 крупнейших 
экономик и обеспечить темпы 
роста выше мировых (то есть 
выше 3%). Минэкономразви-
тия в базовом прогнозе ожида-
ет роста экономики в 2020 году 
на 1,7%, откладывая более су-
щественное ускорение на по-
следующие два года (3,1—3,2%).

По мнению Аксакова, в 2020 
году ВВП может вырасти и на 
2% (о стремлении к такому по-
казателю говорил и глава минэ-
кономразвития Максим Ореш-
кин). Но если сбудутся прогно-
зы о наступлении рецессии в 
мировой экономике, Россия не 
останется в стороне и покажет, 
мягко говоря, более скромные 
результаты, следует из слов Ак-
сакова. Возможное начало ми-
рового кризиса повлияет на 
Россию через снижение цен на 
сырьевые товары.

При этом восстановление 
цен на нефть после провала 
2014—2015 годов не привело ни 
к заметному росту ВВП, ни к 
росту доходов населения, отме-
тил Уполномоченный при пре-
зиденте РФ по защите прав 
предпринимателей Борис Ти-
тов. Большая проблема для 
экономики — состояние дело-
вого климата, в первую оче-
редь в контексте отношения 
бизнеса и силовых структур, 
говорит Титов. Впрочем, по его 
словам, нельзя сказать, что 
бизнесу мешает только это: из-
за экономических условий 
резко снизилась доходность и 
стало невыгодно производить 
внутри страны. Кроме того, ре-
альные ставки по кредитам 
бизнесу по-прежнему высоки. 
По мнению Титова, пора пере-
ходить с политики макроэко-
номической стабилизации (по 
факту антикризисной) к инве-
стиционной. 

— Читайте также: Суд объяснил, 
что делать, если в наследство 
досталась страховка 
rg.ru/art/1767067

ВЛАСТЬ Президент 
проверил готовность 
энергетики к холодам

Зима и Киев

Кира Латухина

Владимир Путин обсудил с министром энергетики 
Александром Новаком и главой «Газпрома» Алексеем 
Миллером готовность энергокомплекса к отопитель-
ному сезону, а также вопросы российско-украинского 
взаимодействия в сфере энергетики.

«Как вы знаете и видите, на региональном уровне, к 
сожалению, все идет не без сбоев, и это создает немало 
проблем для людей, которые сталкиваются с этими яв-
лениями», — начал с первой темы глава государства. «С 
руководителями этих регионов я еще поговорю и пора-
ботаю, но сейчас хотел бы услышать от вас, как себя 
чувствует и как работает большая энергетика в зимних 
условиях, а зима уже практически началась на всей 
территории страны», — подчеркнул он.

Как рассказал Александр Новак, минэнерго прово-
дит постоянный мониторинг. В зоне внимания 900 
субъектов электроэнергетики. «Все крупные системо-
образующие компании готовы к зиме и получили па-
спорта готовности», — сообщил министр. По его сло-
вам, есть необходимые материально-технические ре-
сурсы, запасы топлива, проведена ремонтная кампа-
ния. Сформировано около 50 тысяч резервных источ-
ников энергоснабжения на случай возникновения тех-
нологических нарушений.

В этом году бу-
дет введено 7700 
мегаватт мощно-
стей электростан-
ций. В прошлом 
году было порядка 
четырех тысяч ме-
гаватт, сравнил Но-
вак и поблагодарил 
за поддержку меха-
низма, который по-
зволяет привлекать инвестиции в электроэнергетику. 
Благодаря этому за семь лет суммарно ввели 30 тысяч 
мегаватт мощностей. «В соответствии с вашим поруче-
нием и указом разработана комплексная программа 
модернизации инфраструктуры, которая позволяет 
нам в течение 10 лет привлечь инвестиции порядка 2 
трлн рублей для модернизации генерирующего обору-
дования — того, которое было изношено и было введено 
в эксплуатацию много лет назад. Это позволяет нам об-
новлять основные фонды», — заметил он.

В зоне особого внимания — Крым, Калининград, ир-
кутская энергосистема, где был паводок, Дальнево-
сточный федеральный округ. «Здесь мы практически в 
ручном режиме работаем с региональными штаба-
ми», — сказал министр, добавив, что проблем по сете-
вому комплексу и основным объектам электроэнерге-
тики не видит. На вопрос президента про Мурманск 
Новак ответил, что из-за погоды произошли сбои в 
энергоснабжении, но все было восстановлено опера-
тивно.

Что касается газа, то в подземные хранилища зака-
чано 72,232 млрд кубометров, суточная производи-
тельность на начало периода отбора составила 843,3 
млн кубометров, и это исторический рекорд, заявил 
Алексей Миллер. «Единая система газоснабжения го-
това к прохождению осенне-зимнего периода, и необ-
ходимые резервы газа созданы», — заверил он.

Отдельно обсуждалась ситуация с Киевом. Накану-
не Владимир Путин по телефону общался с украин-
ским лидером Владимиром Зеленским, причем, по его 
словам, речь шла в основном об энергетике, а теперь 
решил переговорить с Новаком и Миллером. По указа-
нию президента «Газпром» направил украинской сто-
роне официальное предложение по заключению ново-
го контракта на транзит или продлению действующего 
контракта на транзит и по заключению контракта на 
поставку газа на Украину, заявил журналистам Алек-
сей Миллер после встречи с президентом.

Украина переходит на европейское законодатель-
ство, и здесь есть ряд проблем, отметил он. В частно-
сти, там должен быть создан независимый сертифици-
рованный газотранспортный оператор. Но сертифи-
кация этой компании до сих пор еще не проведена. И 
подача заявок на бронирование транзитных мощно-
стей должна быть проведена в заранее определенные 
сроки. «Это, конечно же, технические проблемы, но 
очень важные проблемы, которые должны быть реше-
ны, и решены как можно скорее», — объяснил глава 
«Газпрома». 

Все идет не без 
сбоев, и это созда-
ет немало про-
блем для людей

ПРИЗНАНИЕ 

Столица 
Татарстана 
стала лидером 
в России по 
качеству жизни 
населения

КАЗАНЬ — 
ЧЕМПИОН
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

Казань заняла первое место 
среди городов России по каче-
ству жизни населения. Об этом 
говорится в очередном иссле-
довании Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ.

В основу анализа положены 
мнения жителей о тех или иных 
сторонах городской жизни: ра-
бота служб, занятых обслужи-
ванием и ремонтом дорог, об-
щественного транспорта и до-
рожной полиции, развитие об-
разования и культурной инфра-
структуры, состояние жилого 
фонда и благоустройство горо-
да, работа местных властей и 
качество медицинского обслу-
живания, общая оценка поло-
жения дел в городе. 

Полученные рейтинги по ка-
ждому направлению свели вое-
дино. Результат? По итогам ис-
следования 78 городов с населе-
нием свыше 250 тысяч человек, 
в десятку лучших вошли: Ка-
зань, Грозный, Тюмень, Красно-
дар, Москва, Санкт-Петербург, 
Иркутск, Севастополь, Уфа и Ке-
мерово. Последние места заня-
ли Махачкала и Улан-Удэ. 
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ФОРУМ В Сочи наводили 
культурные мосты между 
Россией и Германией

Диалог 
продолжается

Ирина Белова, «Российская газета», 
Краснодарский край

Культура способна стать объединяющей силой Евро-
пы, — к такому выводу пришли участники заседания 
рабочей группы «СМИ» форума «Петербургский диа-
лог», который прошел в Сочи.

— Краснодарский край стал для нас родным, мы в 
четвертый раз проводим здесь форум, в рамках кото-
рого состоялось уже более 30 мероприятий, — отметил 
председатель российского координационного комите-
та форума, специальный представитель президента РФ 
по взаимодействию с Форумом стран — экспортеров 
газа Виктор Зубков. — Культура наших народов непов-
торима и уникальна. И роль журналистики, реагирую-
щей на малейшие 
изменения в стра-
нах, очень важна. 
Например, газета 
форума «Петер-
бургский диалог» — 
не просто место 
фиксации того, что 
происходит на на-
ших мероприятиях, 
но и дополнитель-
ная платформа для 
эффективного об-
мена опыта между 
гражданскими об-
ществами двух стран. Здесь представлены взгляды и 
мнения представителей общественно-политической 
жизни государств.

«Петербургский диалог» ведут с 2001 года по ини-
циативе президента РФ Владимира Путина и бывшего 
федерального канцлера ФРГ Герхарда Шредера. На его 
базе развиваются совместные проекты в самых раз-
ных областях — от экономики до культуры. В работе 
принимают участие как видные общественные деяте-
ли, так и представители молодых элит двух стран.

По словам президента Всемирной ассоциации рус-
ской прессы, руководителя рабочей группы «СМИ» с 
российской стороны Виталия Игнатенко, культура — 
очень чувствительная сфера:

— И она не может быть в центре внимания только 
культурологов. Именно журналистика должна пока-
зать все ее возможности. Роль журналистики значи-
тельна и в таком вопросе, как перемещение культур-
ных ценностей, — считает Игнатенко. — Это настолько 
тонкая тема, что даже выбор языка важен при обсу-
ждении тех проблем, которые существуют между на-
шими странами. Необходимо решать проблемы на 
уровне профессиональных экспертиз и деликатного 
движения навстречу друг другу. И здесь нужна спокой-
ная обстановка в мире и политическое доверие.

По словам члена правления форума «Петербург-
ский диалог», руководителя рабочей группы «СМИ» с 
германской стороны Йоханна Михаэля Мёллера, то, 
что три четверти представителей немецкой делегации 
родились в России, очень здорово.

В заседании рабочей группы также приняли учас-
тие главный редактор «Российской газеты» Владислав 
Фронин, главный редактор газеты «Московский ком-
сомолец» Павел Гусев, первый заместитель генераль-
ного директора ТАСС Михаил Гусман и другие пред-
ставители СМИ. 

У Виталия Игнатенко (справа) и Йоханна Михаэля Мёллера 
немало тем для обсуждения.

ПАРТИИ «Единая Россия» намерена сосредоточиться на правозащитной работе

Граждан позвали в центр
Айсель Герейханова

П
равозащитная работа, 
выявление проблемных 
тем в регионах, а также 

обновление кадров — такой бу-
дет повестка «Единой России» 
на ближайшее время, рассказал 
на брифинге секретарь Генсове-
та ЕР Андрей Турчак. 

Говоря об итогах съезда ЕР, 
который прошел в минувшие 
выходные, Турчак объяснил, 
как партия намерена выполнять 
поручение президента «терзать 
и трясти чиновников». Новый 
правозащитный центр партии, 
комиссия по этике, все регио-
нальные отделения, новая сетка 
общественных приемных, кото-
рые теперь будут действовать 
по типу МФЦ — весь этот ин-
струментарий будет задейство-
ван в сборе и выявлении про-
блемной повестки из всех субъ-
ектов страны. Секретарь Генсо-
вета сразу подчеркнул, что это 
не должно вылиться в кампа-

нейщину. «Это не чистки и не 
охота на ведьм», — заметил он. 

Турчак отдельно подчеркнул 
роль правозащитного центра в 
этом процессе и заверил, что эта 
работа не будет модерировать-
ся, чтобы позволить центру дей-
ствительно работать с реальны-
ми проблемами граждан. «Если 
условно центр решит занимать-
ся делом Голунова, значит так и 
будет», — привел пример он. Но, 
прежде всего, работа центра бу-
дет сосредоточена на защите со-
циальных прав граждан. «Хва-
тит нам уже не верить, мы дейст-
вительно хотим меняться», — за-
явил секретарь Генсовета пар-
тии в ответ на вопросы о том, на-
сколько действительно острыми 
проблемными вопросами будет 
готов заниматься центр. 

Напомним, что на прошед-
шем в субботу партийном съезде 
«Единая Россия» объявила о со-
здании правозащитного центра в 
рамках Генсовета партии. Его со-
председателями стали депутат 

Госдумы Михаил Старшинов и 
главный редактор RT и МИА 
«Россия сегодня» Маргарита Си-
моньян.

Журналистов также интере-
совал вопрос о том, нет ли дис-
сонанса в том, что чиновники, 
состоящие в партии, должны 
критиковать сами себя. На это 
Турчак ответил, что «Единая 
Россия» — не партия чиновни-
ков. «Наши члены — это в том 
числе врачи, учителя, спор-
тсмены», — отметил он. Важная 
часть решений съезда была на-
правлена на кадровое обновле-
ние партии. В частности, была 
проведена ротация двух руко-
водящих органов партии — выс-
шего и генерального советов. 

Кроме того, у Турчака появи-
лось два новых заместителя. На 
брифинге он объяснил, что 
один из новых заместителей се-
кретаря Генсовета Сергей Пер-
минов будет заниматься регио-
нами и предстоящими выбора-
ми, другой — Александр Хинш-
тейн — связями с гражданским 
обществом. Кроме того, Турчак 
анонсировал очередную волну 
кадрового обновления регио-
нальных отделений «Единой 
России», которая продолжится 
весной. И это не будет происхо-
дить по разнарядке. Все эти ре-
шения направлены на подго-
товку к выборам, которые 
пройдут в регионах в 2020 году 
и в Госдуму — в 2021 году. Тур-

чак еще раз подтвердил, что 
«Единая Россия» будет выдви-
гать кандидатов по всем окру-
гам и не станет поддерживать 
самовыдвиженцев. Партия так-
же откажется и от «расторго-
вок» с конкурентами на выбо-
рах. Речь идет о существовав-
шей ранее практике соглаше-
ний с оппозицией о выдвиже-
нии в тех или иных округах 
определенных кандидатов. В 
частности, подобные техноло-
гии применялись на выборах в 
Госдуму 2016 года. «Самовыд-
виженцы могут выдвигаться, 
но это не значит, что «Единая 
Россия» по этому округу не 
выдвинет своего кандидата», — 
пояснил Турчак. «Партия будет 
выдвигать своих кандидатов, за 
них бороться, а в поствыбор-
ной ситуации готовы договари-
ваться», — пояснил он.  Кроме 
того, Турчак подтвердил, что 
задача партии на выборах — по-
лучить конституционное боль-
шинство: 301+ мандатов. 

А К Ц Е Н Т

Кадровое обновление региональных 
отделений продолжится весной

КАБМИН Дмитрий Медведев обсудил реализацию 
нацпроектов в Адыгее и Мурманской области

Эффект для всех
Владимир Кузьмин 

Ж
ители всех реги-
онов  должны 
непосредствен-
но ощущать эф-
фект от реали-
зации нацио-
нальных проек-
тов, тем более 
ч т о  п р о б л е м 

пока хватает, заявил премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Глава правительства продол-
жает заслушивать отчеты о реа-
лизации национальных проек-
тов в регионах. Во вторник о си-
туации в Адыгее и Мурманской 
области ему рассказали глава ре-
спублики Мурат Кумпилов и гу-
бернатор области Андрей Чибис. 

Адыгея в числе десяти регио-
нов, наименее развитых эконо-
мически, находится на особом 
контроле у кабинета мини-
стров. В качестве куратора к 
нему приставлен глава минсель-
хоза Дмитрий Патрушев. Сов-
местными усилиями, рассказал 
Кумпилов, разработана инди-
видуальная программа соци-
ально-экономического разви-
тия региона, сейчас документ 
согласуется с минэкономразви-
тия. «У нас есть план действий 
для того, чтобы подтянуть ре-
альные денежные доходы насе-
ления, безработицу, развитие 
экономики, уровень бедности. 
По этим показателям мы прида-
дим импульс для того, чтобы ре-
шить те проблемы, которые сто-
ят перед республикой», — заве-
рил руководитель Адыгеи.

Свою эффективность мест-
ные власти доказывают при ор-
ганизации работы в рамках нац-
проектов. «Все торги провели, 
96 процентов контрактов под-
писано», — сообщил глава ре-
спублики. Освоение выделяе-
мых под национальные проекты 
средств достигло 80 процентов. 
«Республиканские власти не ви-
дят никаких угроз в реализации 
контрактов, — заявил Мурат 
Кумпилов. — Есть только пять 
контрактов, которые вызывают 
вопросы, но по ним идет особен-
ная работа».

Значительное внимание в 
Адыгее уделяется социальной 
сфере. Одновременно, по сло-
вам главы республики, ведется 
строительство 12 детских садов 
— девять полноценных — по 240 
мест, три — ясельные группы по 
120 мест, — возводятся школы 
по 1100 мест, ремонтируются 
дома культуры. «В сфере здра-
воохранения тоже большая ра-
бота проводится. Со следующе-

го года мы усиливаем работу по 
первичной медицинской помо-
щи и все решения, которые 
были приняты на федеральном 
уровне, будут иметь отражение 
в нашей работе», — добавил 
Кумпилов. 

— Всю эту работу необходи-
мо продолжить, чтобы люди 
чувствовали непосредственно 
те решения, которые приняты 
по национальным проектам, и в 
формате республиканской ра-
боты, — указал Дмитрий Медве-
дев. — Это и школы, и детские 
сады, включая ясельные груп-
пы, и, естественно, работа в пер-
вичном звене здравоохранения, 
потому что непосредственно 
там как раз люди приходят и об-
ращаются за медицинской по-
мощью. Очевидно, что там про-

блем хватает и в вашем субъек-
те Федерации. 

Губернатор Мурманской об-
ласти Андрей Чибис к премьер-
министру приехал с актуаль-
ным в свете приближающейся 
зимы вопросом. Отопительный 
сезон в регионе сильно зависит 
от мазута. Из-за скачка цен на 
топливо в этом году затраты 
бюджета области на подготовку 
к отопительному сезону выро-
сли более чем на 5 миллиардов 
рублей. На помощь пришло пра-
вительство, частично погасив-
шее расходы из госказны.

Теперь власти региона поста-
вили перед собой задачу уйти от 
этой мазутозависимости. «Надо 
все-таки работать над систем-
ным решением этой пробле-
мы», — заметил глава правитель-

ства. Губернатор, напомнил он, 
уже озвучивал целый ряд идей. 
«Мы их обсуждали неоднократ-
но с руководством Мурманской 
области, но нужно двигаться 
вперед. Если потребуется слово 
правительства, я готов, естест-
венно, его тоже сказать приме-
нительно к тем решениям ком-
паний, которые так или иначе в 
этот процесс должны быть завя-
заны», — пообещал Дмитрий 
Медведев поддержку.

Еще один важный вопрос — 
поддержка рыбаков. «Благода-
ря поддержке, позиции, кото-
рую вы заняли, строятся новые 
суда в рамках квот, а самое глав-
ное — мы запустили вместе с ры-
баками проект «Наша рыба». 
Продукция на 30% дешевле, ка-
ждую субботу у нас специаль-
ные ярмарки», — рассказал гу-
бернатор Мурманской области. 
Например, треска, которая 
очень популярна, стоит 209 ру-
блей. «Был очень важный за-
прос от людей, когда я приехал: 
«Мы живем в морском городе, а 
рыбы качественной и доступ-
ной у нас недостаточно. И сей-
час на этот запрос есть ответ», 

— сказал Чибис. «Не могу это не 
подтвердить», — согласился пре-
мьер. Он вспомнил, что в 2008 
году во время посещения обла-
сти поразился отсутствию в ма-
газинах местной рыбы. «Понят-
но, что тогда и коммуникации 
хуже были, и транспорт, но, тем 
не менее в Мурманске вообще 
не было северной рыбы, мур-
манской рыбы. Может быть, в 
одном месте я что-то и увидел 
такое, а так в основном все ино-
странное», — отметил Медведев, 
добавив, что это неправильно. 
«Все меры, которые принима-
ются в этом направлении, долж-
ны привести к следующему ре-
зультату: у нас и рыболовецкий 
флот должен осовремениться, 
стать эффективным, а с другой 
стороны, в конечном счете это 
должно быть на прилавках и 
быть доступно по финансовым 
возможностям населению Мур-
манской области. Хорошо, что 
вы этим занимаетесь», — сказал 
Медведев губернатору. 

Бюджет 
и национальные проекты

В минувшие выходные в Мо-
скве состоялся XIX съезд пар-
тии «Единая Россия». В его ра-
боте приняли участие около 
двух тысяч человек. На съезде 
выступили президент России 
Владимир Путин и председа-
тель партии премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

В своей речи Владимир Пу-
тин заявил, что «Единой Рос-
сии» необходимо сосредото-
читься на достижении зримых 
результатов по всем нацио-
нальным проектам, чтобы гра-
ждане нашей страны почувст-
вовали позитивные перемены в 
своей жизни.

Напомню, что в 2018 году в 
соответствии с указом прези-
дента были утверждены 12 нац-
проектов, которые затрагива-
ют все ключевые сферы разви-
тия России. Принимая феде-
ральный бюджет на 2020 год и 
на плановый период 2021 и 
2022 годов, мы предусмотрели 
выделение беспрецедентных 
средств на реализацию этих 
проектов — 6,9 трлн рублей. Из 
них почти 2 трлн рублей — в 
2020 году.

Основные расходы будут на-
правлены, конечно же, на соци-
альные проекты. Самый мас-
штабный из них — проект «Де-
мография». Он включает в себя 
финансовую поддержку семей 
при рождении детей, создание 
мест в детских садах и содейст-
вие занятости женщин, помощь 
старшему поколению. В 2020 
году на его реализацию будет 
выделено 616 млрд рублей, это 
на 90 млрд рублей больше, чем 
в 2019 году.

Также значительно выра-
стут расходы на проект «Здра-
воохранение». Если в нынеш-
нем году на него было направ-
лено около 160 млрд рублей, то 
в 2020 году будет выделено по-
чти 300 млрд рублей. Эти сред-
ства пойдут, в том числе, на раз-
витие системы оказания пер-
вичной медицинской помощи, 
на борьбу с сердечно-сосуди-
стыми и онкологическими за-
болеваниями, на создание сов-
ременной инфраструктуры для 
лечения детей, на обеспечение 
больниц и поликлиник квали-
фицированными кадрами.

Особое внимание мы про-
должим уделять поддержке об-
разования и науки. В 2020 году 
планируется существенно уве-
личить расходы как на строи-
тельство и ремонт учебных за-
ведений, так и на финансирова-
ние научных исследований и 
разработок. На проект «Обра-
зование» из федерального бюд-
жета будет выделено на 18 млрд 
рублей больше, чем в 2019 году, 
то есть почти 126 млрд рублей, 
а на проект «Наука» — на 10,5 
млрд рублей больше, то есть 
около 47,5 млрд рублей.

Кроме того, резко возрастут 
расходы на проект «Экология» 
— на сохранение лесов, рек и 
озер, на поддержание чистоты 
воды и воздуха, на совершенст-
вование системы обращения с 
твердыми коммунальными от-
ходами. Если в 2019 году на 
данный проект было направле-
но около 57 млрд рублей, то в 
2020 году планируется выде-
лить 88 млрд рублей.

Помимо этого, более чем на 
16 млрд рублей увеличится фи-
нансирование проекта «Циф-
ровая экономика».

Что касается расходов на 
строительство жилья и форми-
рование комфортной город-
ской среды, на развитие куль-
туры и на ряд других нацио-
нальных проектов, то они оста-
нутся примерно на уровне 2019 
года.

Отмечу также, что, высту-
пая на съезде «Единой России», 
председатель партии Дмитрий 
Медведев призвал осуществ-
лять жесткий контроль за реа-
лизацией нацпроектов: следить 
за эффективностью использо-
вания бюджетных средств, за 
качеством проводимых работ и 
за соблюдением сроков их вы-
полнения. 

В некоторых регионах уже 
начал работать специальный 
сайт, на котором любой гражда-
нин может познакомиться с ре-
зультатами национальных про-
ектов и оставить свои пожела-
ния или замечания по этому по-
воду. В ближайшее время дан-
ный сайт будет доступен по 
всей стране. В случае выявле-
ния сбоев в реализации нац-
проектов мы будем оперативно 
принимать решения о перера-
спределении расходов по тому 
или иному направлению или об 
их увеличении за счет резервов 
или дополнительных доходов 
бюджета. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

На базе форума 
развиваются 
проекты в самых 
разных областях — 
от экономики 
до культуры
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Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе
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Андрей Чибис рассказал главе 
правительства, как запуск проекта 
«Наша рыба» удешевил продукцию 
на 30%.

А К Ц Е Н Т

Рыболовецкий флот должен стать 
современным, а рыба — доступной 
для людей

ПРОЕКТ Домашних 
животных промаркируют

Чип расскажет 
о хозяине

Алена Узбекова

В России будет введена маркировка домашних живот-
ных с помощью чипов, бирок и татуировок. Законо-
проект об этом направлен в Правительственную ко-
миссию по проведению административной реформы, 
сообщили «Российской газете» в минсельхозе. 

Предполагается, что маркировка будет обязатель-
ной, но это еще обсуждается. Маркировка присваивает 
животному индивидуальный учетный номер, по кото-
рому можно проверить любое сельскохозяйственное 
или домашнее животное, а также групповой объект — 
стаю гусей, кур, уток, улей с пчелиной семьей или рыб-
ный садок. «Действующее законодательство не позво-
ляет прослеживать подконтрольные государственной 
ветеринарной службе товары, из-за чего невозможно 
оперативно выявлять источник распространения за-
болеваний, в том числе общих для человека и живот-
ных. Необходима единая информационная система в 
области ветеринарии, и это предусмотрено в законо-
проекте», — объясняет минсельхоз. Кроме того, чип, со-
держащий данные об имени и адресе владельца, помо-
жет вернуть животное домой. Чипы также содержат 
информацию о вакцинации животных, которая важна 
при их перевозке в другую страну.

Процедура маркирования распространена во мно-
гих странах, она безболезненна для животных. 

Пока предполагается, что маркировка затронет ко-
шек и собак, мелкий и крупный рогатый скот, пушных 
зверей, пчел, рыб, а также домашнюю птицу, свиней, 
верблюдов, оленей, лошадей, ослов и мулов. В мин-
сельхозе сообщили, что постановка животных на учет 
будет бесплатной. Но по самой процедуре маркирова-
ния вопрос платности остается открытым. Оптовая 
стоимость бирок — от 12 до 18 рублей за единицу, а сто-
имость установки чипа или бирки — от 50 до 70 рублей.

Оператором системы мог бы стать Россельхознад-
зор, предполагают эксперты. 
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СМИ В Петербурге 
открылся медиафорум 
«Диалог культур»

Без кривых 
зеркал

Ольга Штраус, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Эрмитаже открылся XIV Международный медиафо-
рум молодых журналистов «Диалог культур». Сотни 
работников пера из традиционных и цифровых СМИ, 
медиаэксперты, а также блогеры и независимые жур-
налисты из 35 стран по традиции собрались в главном 
музее страны. Такая площадка для форума выбрана не 
случайно.

Программа форума насыщенна и разнообразна. Од-
ним из центральных событий станет практическая 
конференция, она посвящена новым формам диалога в 
цифровых и социальных медиа, роли блогеров в медиа-
пространстве. Участники обсудят возможности совре-
менных digital-платформ в реализации диалога куль-
тур и способы продвижения журналистских работ в 
мировом интернет-пространстве. В открытой дискус-
сии они попытаются получить ответы, которые помо-
гут устранить существующие проблемы, связанные, 
например, с распространением фейковых новостей в 
сети, и определить пути, по которым будут двигаться 
современные медиа. 

— Мы живем в эпоху информационных войн, кото-
рые, по мнению футурологов, могут перерасти в насто-
ящую войну, — отмечает председатель Союза журнали-
стов России Владимир Соловьев. — Такие встречи кол-
лег как «Диалог культур» помогают устранить эту опа-
сность, они меняют картину мира. 

 Интересно и то, что организаторы форума предло-
жили участникам представить сценарии репортажей 
для съемок в Санкт-Петербурге, в которых раскрыва-
ется личность Петра I, 350-летие которого отметят в 
2022 году. Лучшие из них лягут в основу сюжетов: они 
будут подготовлены в рамках «Диалога культур» зара-
нее сформированными интернациональными бригада-
ми. Героем репортажей может стать и сам Государст-
венный Эрмитаж, которому в 2019 году исполняется 
255 лет. Участники форума смогут провести съемки в 
залах музея и на их основе подготовить материалы для 
своего СМИ.

Интернациональные группы журналистов в рамках 
форума смогут побывать еще и в трех древних горо-
дах — в Выборге, Пскове и Великом Новгороде. А еще по 
традиции в Главном штабе Эрмитажа открыта фотовы-
ставка, одна из секций которой посвящается в этом 
году 75-летию Великой Победы «Победили вместе». На 
ней представлены портреты ветеранов Второй миро-
вой войны, сделанные журналистами разных стран, от 
Австралии до Канады. 

ИНИЦИАТИВА Законопроект о виноделии готовят ко второму чтению 

Градус с маркировкой 
Галина Мисливская

П
ринятый в первом чте-
нии законопроект о ви-
ноградарстве и виноде-

лии в РФ может претерпеть су-
щественные изменения, если 
законодатели учтут все предло-
жения представителей отра-
сли, высказанные во вторник в 
ходе совещания в Совете Феде-
рации.

Виноделы заинтересованы в 
принятии закона, но считают, 
что многие его положения ну-
ждаются в уточнении, какие-то 
следует исключить, а какие-
то — добавить. По мнению теле-
журналиста Дмитрия Киселе-
ва, который месяц назад воз-
главил Союз виноградарей и 
виноделов России, законопро-
ект дает России исторический 
шанс в сжатые сроки твердо 
встать на мировой винной кар-
те, как это удалось за пару де-
сятилетий сделать Австрии и 
государствам Нового Света. 

Однако ко второму чтению 
законопроекта необходимо 
уточнить ряд его положений, 
считает Павел Швец, руководи-
тель Ассоциации виноградарей 
и виноделов «Севастополь». По 
его мнению, следует исклю-
чить из текста документа за-
прет о ввозе так называемого 
балка — сырья, из которого пу-
тем нехитрых манипуляций 
можно получить винный напи-
ток любого вида. «Это револю-
ционная, мощная мера, но ма-
тематика такая: в России еже-
годно выпивается 1,5 млрд бу-
тылок вина в год, своего виног-
рада у нас есть процентов на 
40», — сказал Швец. Он предла-
гает решать проблему винных 
смесей иначе — путем марки-
ровки готовой продукции, а 
именно — причислять напитки 
из балка к столовым винам. 

Швец также не видит необходи-
мости в создании дегустацион-
ных комиссий, которым пред-
стоит проводить «органолеп-
тическую оценку продукции». 

Для замещения импортного 
сырья потребуется много вре-
мени, уверен Владимир Маслов-
ский, гендиректор ПАО «Абрау-
Дюрсо». «По грубой оценке, ис-
ходя из возможности всех вино-
дельческих и виноградарских 
хозяйств, виноградников, это 
примерно 20 лет, при условии 
серьезной государственной 

поддержки — не менее 10 лет, — 
сказал он. — В течение этого вре-
мени переход полностью на оте-
чественное сырье невозможен». 
В законопроекте не отражены 
интересы малых производите-
лей, заявил Алексей Скляров, 
буквально три дня назад встав-
ший во главе вновь созданной 
ассоциации фермеров — виног-
радарей и виноделов. Фермер-
ских лицензий на производство 
вина выдано всего 16 по всей 
стране, сообщил он, 99% малых 
производителей находятся в 

тени, поскольку не могут себе 
позволить лицензию из-за фи-
нансовых причин. Зампред Ко-
митета СФ по экономической 
политике Валерий Васильев, 
подводя итог дискуссии, зая-
вил, что аппарат комитета обра-
ботает все предложения до вто-
рого чтения законопроекта в 
Госдуме, которое, по его дан-
ным, намечено на 18 декабря. 
«Я очень надеюсь, что мы полу-
чим тот закон, который будет 
помогать виноделам и не встав-
лять им палки в колеса», — за-
ключил парламентарий. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ В зоне подтопления жители готовят иски в суд

Новая волна
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», 
Иркутская область

В 
Иркутской области в 
зоне подтопления лет-
ним паводком назре-
вает вторая волна су-
дебных исков — от не-
согласных с итогами 
обследования домов. 
Предметом юридиче-
ских споров становит-

ся либо внесение дома в грани-
цы зоны подтопления, а прожи-
вающих в нем — в списки постра-
давших, либо заключение ко-
миссий о состоянии дома. Все 
больше людей не соглашаются 
на капремонт и хотят получить 
жилищные сертификаты.

Тем более власти продлили 
сроки подачи документов на по-
лучение свидетельств на покуп-
ку жилья. В середине ноября в 
Нижнеудинском районе проку-
ратура через суд добилась 
включения 13 домов в границы 
зон подтопления на территории 
ЧС. В Тайшетском районе похо-
жие иски инициируют сами жи-
тели. Их немного, но они есть.

— Подобные судебные реше-
ния — следствие того, что грани-
цы зоны подтопления главы 
устанавливали почти единолич-
но, таков был порядок, — поясня-
ют в администрации Нижнеу-
динского района. — Как это про-
исходило на деле? Вода сошла, 
глава пошел по деревне: «У вас 
вода была? — Была». Этот дом 
вносят в список. А владелец со-
седнего дома не хочет связывать-
ся с бумажками или вообще не 
живет в деревне и не хочет ехать 
подписывать какое-то заключе-
ние. Он и отмахивается: «Пиши, 
что не было у меня воды». И вро-
де никто не виноват — человек 
сказал, глава с его слов записал. 
Но потом другого механизма 
внести этот дом в зону ЧС, кроме 
как через суд, нет. 

Где-то и сам глава поселения 
посчитал, что тот или иной двор 
не так уж сильно и залило. При-
брежные поселки в Сибири под-
тапливает регулярно, водой в 
огородах никого не удивишь. К 
тому же сначала никто не ду-
мал, что за ущерб будут пла-
тить. Все помнили большое на-
воднение 1996 года, когда никто 
копейки не получил — сами 
справлялись. А когда стало из-
вестно о компенсациях в 10, 50, 
100 тысяч рублей, о миллион-
ных сертификатах, собственни-
ки спохватились.

Где спрос — там и предложе-
ние. В зоне ЧС сегодня работают 
несколько юридических фирм. 
Поскольку самые беспроблем-
ные клиенты уже получили сер-
тификаты и выплаты либо ждут 
их со дня на день, и остались 
только сложные случаи, почти 
все адвокаты подняли расценки.

— За исковое попросили 15 
тысяч, за экспертизу 40. Мы 
таких денег не нашли, — поя-
сняет Людмила Жиронкина, 
которая пытается доказать, 
что ее дом в деревне Приволь-
ное Нижнеудинского района 
пострадал от ЧС. Первый суд 
семья проиграла. 

Многодетная мать Анна Без-
руких из деревни Талая Тай-
шетского района тоже судится, 
чтобы ее признали пострадав-
шей. В зону ЧС она попала, но 
поселковая комиссия посчита-
ла, что вода не нанесла особого 
ущерба. 

— Вода у нас в дом и в самом 
деле не заходила — затопила 
двор, огород, летнюю кухню, 
стояла в подполье. Но фунда-
мент лопнул в двух местах. Мы 
провели независимую экспер-
тизу за свой счет, заплатили 12 
тысяч рублей, с этим заключе-
нием обратились в юридиче-
скую фирму. Условия были: 5 
тысяч рублей за исковое сразу, 
потом 10 процентов с выигран-
ной суммы. Нам присудили 
компенсацию за попорченное 
имущество — 350 тысяч на се-
мью. 35 из них отдадим юри-
стам. Скоро будет суд по капре-

монту — дом у нас добротный, 
надо лишь привести в поря-
док, — рассказывает она.

Однако большинство истцов 
сейчас оспаривают решения ко-
миссий ЧС о проведении капре-
монта. Особенно там, где адми-
нистрации не привлекали к ос-
мотру домов специализирован-
ные подрядные организации, а 
проводили осмотры на глазок. 
Например, по словам жительни-
цы из Соляной Анастасии Гафи-
тулиной, в ее доме побывало не-
сколько комиссий. И все со-
шлись во мнении, что дом мож-
но капитально отремонтиро-
вать. Но хозяйка с этим решени-
ем не согласна. Она обратилась 
к юристам, чтобы доказать, что 
осмотры проводились без спе-
циального оборудования, а раз 
так, то и заключение о ремонте 
необоснованное.

— Я думаю, волна исков будет 
нарастать. В поселках все смо-
трят друг на друга. Один попро-

бовал — получилось, за ним дру-
гие пойдут, — рассказывает Яна 
Беленок. 

Яна — местная героиня. Во 
время паводка в своем доме в 
Соляной она разместила больше 
сотни людей, раздала все про-
дукты из своего магазина. Но го-
ворить об этом не любит, а фо-
тографироваться категориче-
ски отказывается. 

Изначально под снос в посел-
ке было назначено 11 домов. 
Сейчас — больше сотни, кто до-
бился через повторную экспер-
тизу, а кто — через суд. Нюанс в 
том, что в той же Соляной много 
домов на 2—4 квартиры. Комис-
сия ЧС, признавая одну кварти-
ру аварийной даже при повтор-
ной экспертизе, автоматически 
признавала непригодными для 
проживания и все остальные. А 

вот независимые эксперты, ко-
торых нанимают для суда, дают 
заключение только на помеще-
ние, указанное в договоре. 

— У моих родственников так 
получилось: их квартира попала 
под капремонт, а за стенкой жи-
лье признали аварийным по 
суду. Хотя фундамент общий, 
крыша общая и перегородка 
между квартирами не капиталь-
ная, — поясняет Яна.

Объективно, дом дому в зоне 
затопления рознь — это видно, 
когда идешь по улицам посел-
ков. Многое зависит от хозяи-
на — смотрел ли он за своим жи-
лищем до паводка, от возраста 
дома. Иные избушки и без вся-
кого наводнения просились на 
снос. Другие — и сами хозяева 
это признают — могут прослу-
жить еще годы. Но то, что нача-
ло капремонтов затянулось, без 
сомнения, ухудшает состояние 
домов. Специалисты опасают-
ся, что насыщенные водами 
грунты в морозы вспучит, и по-
врежденные дома к весне пове-
дет еще больше, «поедут» печи, 
крыши.

Но у битвы за сертификаты 
есть и вторая сторона: если се-
мья большая — это очень хоро-
шие деньги (из расчета по 18 
квадратных метров на человека 
при стоимости 45 тысяч рублей 
за «квадрат»), за которые мож-
но купить не одну квартиру в го-
роде. Это возможность перее-
хать. Из Сибири сейчас немало 
семей едет в Краснодарский 
край. И в любом случае отпадает 
необходимость возиться с ка-
премонтом — искать строймате-
риалы, подрядчиков, отчиты-
ваться за каждую копейку.

Но вставших на этот путь 
поджидает ловушка: жилищный 
сертификат — это не живые 
деньги. И за его использованием 
зорко следит государство. А 
юристы ждут оплату. На старте 
разбирательств об этом никто 
не думал. Теперь некоторым 
истцам нечем расплатиться со 
своими адвокатами, а те, по слу-
хам, собираются судиться с 
бывшими клиентами.

При этом и чиновники, и 
местные жители оговариваются, 
что не видят ничего дурного в 
том, что человек пытается улуч-
шить свое положение, добиться 
положенной компенсации (хотя 
порой и не совсем положенной: 
например, как оказалось, обна-
личивание маткапитала через 
заброшенные дома в деревнях не 
редкость, теперь предприимчи-
вые владельцы пытаются добить-
ся не капремонта «заброшек», а 
сертификата). Но делали бы это 
цивилизованно. Но как показы-
вает практика, так получается 
далеко не всегда, и часто стороны 
спора идут на принцип «цель 
оправдывает средства», выходя 
за рамки судебного процесса. 

Когда ситуация ясна и понятна, 
материальную помощь и сертифи-
каты пострадавшим выдаются 
без проволочек. 

А К Ц Е Н Т

Все больше жителей не соглашаются 
на капремонт и хотят получить 
жилищные сертификаты

Рейтинг 

РОСКАЧЕСТВО ОПУБЛИКОВАЛО 
РЕЕСТР ОТБОРНЫХ ВИН
Роскачество составило реестр отборных вин — 350 лучших наименова-

ний стоимостью до одной тысячи рублей. Ознакомиться с ним можно 

на сайте rskrf.ru в разделе «Винный гид России 2019: Рейтинг самых ка-

чественных вин страны». 

Наивысшую оценку экспертов среди белых вин получило «Шато Тамань 

Резерв — Рислинг» урожая 2016 года, за ним следуют «Golubitskoe 

Estate. Шардоне» и «Фанагория Крю Лермонт Шардоне».

Самыми лучшими красными винами признаны «Каберне Качинское» 

2015 года, «Мерло Эльбузд» и «Вилла Звезда. Каберне Совиньон».

Это результат крупнейшего исследования российских вин в рамках 

проекта «Винный гид России», который курируют минсельхоз и мин-

промторг. Специалисты продегустировали и взяли пробы более 600 

образцов вина в Крыму и Севастополе, восточном Приазовье на Куба-

ни, в Долине Дона в Ростовской области и даже в Дербенте, чтобы оце-

нить потенциал второго по площади виноградников региона страны — 

Дагестана. Всего три десятка специалистов побывали в 50 винных хо-

зяйствах. Вино также закупалось в магазинах.

Рейтинги игристых, розовых и ликерных вин по итогам исследования 

будут опубликованы позднее, пообещали в Роскачестве. «Качествен-

ные вина в России есть, их делают из собственного винограда, и они не 

так дороги, как принято думать. Первые места в большинстве категорий 

заняли вина в пределах 300–600 рублей», — сообщили в Роскачестве, 

добавив, что, несмотря на сложности с производством российского 

вина, его качество продолжает расти. Хороших марок в этом году на 4 

процента больше, чем в прошлом.

«Помню, как обстояли дела 20 лет назад, и с тех пор в России все изме-

нилось: на юге страны появилось очень хорошее шампанское, хорошие 

белые и красные вина. В Европе за развитием винодельческой отрасли в 

России с большим интересом следят участники отрасли из многих евро-

пейских стран», — сказал директор Европейского средиземноморского 

центра климатических изменений, профессор Университета Тушия, лау-

реат Нобелевской премии мира и винодел Риккардо Валентини.

Одно из важнейших направлений работы минсельхоза — продвижение 

российского вина, оно не должно затеряться среди импортного, отмети-

ла замглавы минсельхоза Оксана Лут на пресс-конференции в Москве. 

Однако для полного отказа от импортных виноматериалов российскому 

виноделию потребуется переходный период. «В этом году ожидается 

урожай 540 тысяч тонн винограда. Конечно, этого недостаточно для 

того, чтобы обеспечить всех нас вкусным российским вином именно из 

отечественного винограда», — заявила Лут. 

Подготовила Алена Узбекова

— Узнайте на сайте: 
Как правильно читать 
винную этикетку 
rg.ru/art/1662161

Задача парламентариев — защитить 
наших виноделов от импортного 
сырья и поддержать малых произ-
водителей. 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Оренбургского област- 
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Кемеровской области;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Северного флотского военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. №  105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 27 декабря 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИА К Ц Е Н Т

Законопроект дает России историче-
ский шанс в сжатые сроки твердо встать 
на мировой винной карте
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РАССЛЕДОВАНИЕ МАК 
назвал причины крушения 
Boeing в Ростове-на-Дону

Роковые 
ошибки

Ольга Игнатова

Психологическое состояние командира воздушного 
судна (КВС), а также недостаточные знания по пилоти-
рованию привели к катастрофе самолета Boeing 737-
8KN A6-FDN, которая произошла в марте 2016 года в 
аэропорту Ростова-на-Дону. 

Такие выводы содержатся в окончательном отчете 
Межгосударственного авиационного комитета (МАК). 

В документе указано, что трагедия «произошла при 
выполнении повторного ухода на второй круг из-за не-
верной конфигурации и ошибок в пилотировании с по-
следующей потерей командиром воздушного судна 
(КВС) ситуационной осведомленности ночью». 

Среди основных факторов, которые привели к тра-
гедии, в отчете упоминаются наличие турбулентности 
и порывистого ветра, что привело к необходимости 
выполнения двух уходов на второй круг; психологиче-
ская неготовность КВС к выполнению повторного ухо-
да на второй круг. Кроме этого, командиром было поте-
ряно лидирующее положение в экипаже после начала 
ухода на второй круг, это привело к несогласованным 
действиям экипажа. Сыграли свою роковую роль и 
«недостаточные знания и навыки КВС по ручному 
управлению стабилизатором (триммированию), что 
привело к длительной (в течение 12 секунд) непрерыв-
ной перестановке стабилизатора «на пикирование», 
дальнейшей существенной разбалансировке самолета 
и его попаданию в сложное пространственное положе-
ние с созданием отрицательных перегрузок, к которым 
экипаж готов не был». Все это, указано в отчете, приве-
ло к полной потере командиром «пространственной 
ориентировки и не позволило отреагировать на пра-
вильные подсказки второго пилота». 

Возможно, ошибки стали следствием психологиче-
ского и физического переутомления: к моменту ката-
строфы экипаж находился в воздухе 6 часов, из них 2 
часа в напряженной рабочей обстановке, связанной с 
необходимостью принимать нестандартные решения. 
При этом катастрофа произошла в самое неблагопри-
ятное время с точки зрения биоритмов, когда работо-
способность человека находится на нижнем пределе, а 
вероятность ошибок возрастает. 
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ЗДОРОВЬЕ Тест на ВИЧ 
можно сделать бесплатно

Проверь себя

Ирина Невинная

В этом году впервые с начала 1990-х годов зафиксиро-
вано снижение числа новых случаев заражения ВИЧ-
инфекцией. Впервые положительный статус по ВИЧ 
был подтвержден у 65,8 тысячи человек, но годом 
раньше инфицированных было на восемь процентов 
больше, 71,5 тысячи. Об этом сообщила министр здра-
воохранения РФ Вероника Скворцова на Всероссий-
ском форуме по профилактике и лечению ВИЧ/СПИД, 
который завершился вчера в Москве.

Ситуация как с тем стаканом, наполовину запол-
ненным водой: в минздраве делают акцент на положи-
тельной стороне — вновь зараженных стало меньше. 
Но рост все равно 
есть, пусть и не та-
кой бурный , как в 
последние 20 лет 
(на 8—12 процентов 
ежегодно), и специ-
алисты криком кри-
чали об эпидемии. 

С 2016 года, ког-
да была принята го-
спрограмма по 
борьбе с ВИЧ, сде-
лали довольно мно-
го. Удалось остано-
вить передачу виру-
са от инфицированной матери новорожденному. Все 
беременные с положительным статусом по ВИЧ полу-
чают специфическую терапию, и в результате 98 про-
центов малышей рождаются здоровыми.

Современные препараты позволяют контролиро-
вать развитие вируса в организме. И что очень важно, 
если человек лечится, он перестает быть источником 
инфекции для других — ведь если раньше заражались 
главным образом в группах риска (наркоманы, гомо-
сексуалисты), то сейчас 80 процентов заражений — ре-
зультат незащищенного секса самых обычных, благо-
получных пар. В последние годы в стране проходит еже-
годная акция «Стоп ВИЧ/СПИД», когда все желающие 
могут пройти экспресс-тестирование. В прошлом году 
такой анализ сдали 38 млн человек. В этом году все лето 
по центральной части страны колесил автопоезд мин-
здрава — через эти экспресс-лаборатории прошли со-
тни тысяч человек. В преддверии Всемирного дня борь-
бы с ВИЧ/СПИД, который пройдет 1 декабря, бесплат-
ное тестирование проводится во всех регионах. 

ПОЛИЦИЯ Мошенники 
изобрели новые пирамиды 
в микрофинансировании

Квартиры 
не предлагать

Михаил Фалалеев

 В столичном полицейском главке рассказали, какие 
новые мошеннические схемы придумывают аферисты.

 Заместитель начальника Управления экономиче-
ской безопасности и противодействия коррупции 
столичного полицейского главка полковник полиции 
Ильгам Юсупов рассказал, что появились новые схе-
мы финансовых пирамид. С одной стороны, схема 
вполне обычная: людям предлагают инвестировать 
деньги в некий проект, обещая прибыль в 30 — 40 про-
центов, в то время как банковский сектор дает 5 — 7 
процентов. Раньше в залог брали квартиры, которые 
изымались при неу-
плате долга. А долг 
нельзя было выпла-
тить в принципе — 
так составлен дого-
вор, который до-
верчивые граждане 
подписывали под 
воздействием уме-
лых аферистов-
психологов почти 
не глядя. Тем более, 
что оригинал дого-
вора подменялся с 
помощью «ловких 
рук». А 80 процентов таких инвесторов — пожилые 
люди, которым показалось, что они нашли способ 
обеспечить себе старость или помочь внукам. В ре-
зультате лишали внуков своих же квартир — то есть 
главного наследства. 

Сразу напомним, что с августа действует запрет 
для микрофинансовых организаций выдавать кредит 
физическим лицам под залог недвижимости.  Доку-
мент был разработан в Центральном банке России, ко-
торый и контролирует его исполнение. Непосредст-
венное участие в исполнении этого закона принимает 
и полиция.

Но теперь появились новые схемы. Вот пример. 
Трое аферистов открыли в Москве четыре спортшко-
лы с футбольным уклоном, которые почти год вполне 
нормально работали. И продекларировали открытие 
еще нескольких. Но на паях с родителями будущих 
учеников. Ну кто же не готов вложиться в будущее 
своих чад? Тем более что инвесторам был обещан 
процент с дохода от этих частных спортивных школ. 
Вложились свыше 700 пап и мам. Они инвестировали 
свыше ста миллионов рублей. После перечисления де-
нег действующие школы внезапно обанкротились, 
новые — не открылись, а организаторы проекта скры-
лись. Их, конечно, отловили, идет следствие. Кстати, о 
следствии. Полковник юстиции Игорь Кружилин, за-
меститель начальника следственной части ГСУ Глав-
ного управления московской полиции, рассказал, что 
за девять месяцев этого года в производстве находит-
ся 38 уголовных дел по таким вот историям. Год назад 
их было 24. 

ЖКХ В столице 
тестируют 
программу, 
позволяющую 
спецслужбам 
открывать 
шлагбаумы 
и домофоны

ВЪЕЗД ЧЕРЕЗ 
СМАРТФОН
Ирина Огилько

Многим знакома ситуация, ког-
да, вызывая «скорую помощь», 
предупреждаешь диспетчера, 
что во дворе есть шлагбаум. 
Дальше медикам приходится 
выходить из машины, чтобы 
связаться с оператором шлаг-
баума или звонить пациенту, 
чтобы он открыл въезд во двор. 
Подсчитано, что на это в общей 
сложности уходит до семи ми-
нут, которые в экстренных слу-
чаях могут оказаться роковы-
ми. В департаменте информа-
ционных технологий Москвы 
предложили решить проблему 
с помощью специального при-
ложения KtoTam112. Как тести-
руют новинку, узнал корре-
спондент «РГ». 

Оказалось, что скачать про-
грамму KtoTam112 может лю-
бой владелец смартфона. Но по-
сле загрузки на телефон про-
грамма требует логин и пароль, 
а их получают персонально при 
регистрации только представи-
тели чрезвычайных городских 
служб. Это позволяет отсле-
дить поименно все манипуля-
ции с запорными устройствами 
в домах и во дворах. Как расска-
зали «Российской газете» в 
пресс-службе департамента ин-
формационных технологий го-
рода, система надежно защище-
на, доступ к ней получить кому 
попало не удастся. Впрочем, 
пока новая программа и от-
крыть-то может всего четыре 
шлагбаума и около десятка до-
мофонов, расположенных на 
юго-востоке города в районе 
Новокосино.

Экспериментальных участ-
ков два: первый ограничен ули-
цей Суздальская, 34, корпуса-
ми 1 и 2, улицей Городецкой, 3, 
и двумя шлагбаумами. Еще два 
шлагбаума перекрывают въезд 
к домам на улице Новокосин-
ской, 26 и 27. 

«Эти территории выбраны 
не случайно, рядом с ними рас-
положены управа района и наш 
офис. Поэтому наблюдаем за 
тестированием сами, ведь к 
программе подключены поми-
мо полицейских и пожарных 
района наши инженеры и ма-
стера участков, — рассказал 
«Российской газете» руководи-
тель ГБУ «Жилищник района 
Новокосино» Ренат Кяримов. 
Коммунальщики, по словам Кя-
римова, программой довольны. 
Им теперь не нужно таскать с 
собой папку с номерами кодов 
домофонов, на все хватает од-
ного ключа, к тому же введен-
ного в телефон. 

Принцип работы системы 
прост: подъезжая к шлагбауму 
или подходя к домофону, нужно 
открыть программу и ввести 
адрес. Дверь и шлагбаум откро-
ются автоматически. 

Тестирование проходит уже 
полтора месяца. Нареканий ни 
у спецслужб, ни у проектиров-
щиков нет. Более того, не при-
шлось менять шлагбаумы, уста-
новленные около года назад, их 
просто бесплатно дополнили 
новым оборудованием за счет 
города. 

Такое же оборудование уста-
новили и в системы домофонов. 
С жителей пока за это не взяли 
ни копейки. Впрочем, в управ-
ляющей компании пока не ска-
зали, намерены ли в дальней-
шем брать с жителей деньги на 
обслуживание запорных 
устройств или хватит средств, 
перечисляемых по строке «за-
порное устройство» в Едином 
платежном документе. 

Как пояснили «РГ» в пресс-
службе департамента инфор-
мационных технологий, тести-
рование системы завершится в 
конце текущего года. Если эк-
сперимент окажется успеш-
ным, проект начнут внедрять 
в других районах и округах 
города. 

Персональное 
приглашение

Как это будет происхо-
дить. Есть определен-
ные виды жизненных 

событий, которые мы видим в 
Единой государственной ин-
формационной системе соци-
ального обеспечения. Напри-
мер, рождение ребенка, уста-
н о в л е н и е  и н в а л и д н о с т и , 
смерть, снижение дохода ниже 
уровня прожиточного миниму-
ма, достижение пенсионного 
или предпенсионного возраста. 
И при возникновении таких 
жизненных событий людям и 
будут приходить уведомления 
о том, какие виды социальной 
помощи, какие льготы им поло-
жены — на федеральном, регио-
нальном и муниципальном 
уровнях. В разработке более 
150 различных жизненных со-
бытий, возникновение кото-
рых порождает соответствую-
щие права на получение опре-
деленных мер социальной под-
держки. Например, уникальны-
ми жизненными событиями яв-
ляются: наличие I, II группы 
инвалидности, присвоение ка-
тегории «ребенок-инвалид» и 
другие.

Правда, в следующем году 
мы сможем идентифицировать 
не все жизненные события. Но 
планируем в 2021 году завер-
шить этот процесс.

 Как именно будут приходить 
уведомления?

АЛЕКСЕЙ СКЛЯР: В 2020 году — через 
портал госуслуг. В личный каби-
нет человека будет приходить 
уведомление: в связи с таким-то 
жизненным событием у вас поя-
вилось право на получение та-
ких-то мер социальной поддер-
жки, и для их получения вам не-
обходимо обратиться туда-то. 
Если для этого человеку нужно 
написать заявление и это воз-
можно сделать в электронном 
виде — тут же будет предлагать-
ся перейти по ссылке.

С 2021 года информирова-
ние начнется и по другим кана-
лам. Например, при согласии 
человека, выраженном на сай-
те госуслуг, ему будут прихо-
дить уведомления в смс-сооб-
щениях.

Следующий канал — Единый 
контакт-центр, в котором чело-
век сможет себя идентифициро-
вать через кодовое слово или 
биометрические данные для по-
лучения нужной информации.

Также информацию обо всем 
списке положенных ему льгот и 
соцуслуг в 2022 году человек 
сможет получать в МФЦ, Пенси-
онном фонде РФ (ПФР), Фонде 
социального страхования, иных 
организациях, предоставляю-
щих меры социальной защиты, 
например, органах социальной 
защиты в регионах. 

При этом информация в 
этих учреждениях будет не 
только о мерах соцподдержки, 
которую они могут оказать, а 
обо всем положенном человеке 
комплексе.

Параллельно мы прорабаты-
ваем особенности получения 
этой информации людьми с ог-
раниченными возможностями 

здоровья. Речь идет не только о 
применении специальных тех-
нологических решений, позво-
ляющих с ним взаимодейство-
вать с учетом его физических 
особенностей. Планируется 
предусмотреть возможность 
получения информации и иного 
взаимодействия, например, по-
дачи заявления на получение 
меры соцподдержки по любому 
из электронных каналов его за-
конным представителем. Ведь 
если в рамках очного взаимо-
действия доверенное лицо мо-
жет взаимодействовать с госу-
дарственными органами и орга-
низациями в качестве законно-
го представителя человека, то в 
рамках электронного взаимо-
действия такой возможности 
пока нет. Для этого мы планиру-
ем вести реестр законных пред-
ставителей, и им будет прихо-
дить вся информация для их до-
верителей.

Кстати, информироваться 
люди будут не только о правах, 
которые только что возникли, 
но и о тех правах, которые были 
сформированы раньше. Напри-
мер, если человек стал инвали-
дом пять лет назад, он тоже по-
лучит уведомление в 2020 году 
о том наборе мер социальной 
поддержки, которые ему поло-
жены в настоящее время.

При первом уведомлении че-
ловеку зададут вопрос, хочет ли 
он, чтобы его в будущем уве-
домляли о возникновении но-
вых прав или прекращении те-
кущих. Мы предусмотрели со-
гласие человека, потому что ко-
го-то получение этой информа-
ции может не заинтересовать.

А если человек не зарегистри-
рован на сайте госуслуг, он не 
начнет получать уведомле-
ния со следующего года?

АЛЕКСЕЙ СКЛЯР: Наша задача — со-
здать реально работающий ме-
ханизм, который охватит мак-
симальное количество граждан.

Действительно, у нас в на-
стоящее время зарегистрирова-
но на портале госуслуг более 80 
миллионов человек, это не все 
жители России. Кроме того, 
многие люди, единожды зареги-
стрировавшись, редко заходят 
на него и даже не помнят логин 
и пароль. Особенно это касается 
пожилых людей. В этом случае 
человек сможет получить ин-
формацию через Единый кон-

такт-центр по телефону или че-
рез чат-бот. Ссылки на чат-бот 
будут выведены на сайты мин-
труда, ПФР, мобильных банков 
и в соцсетях. Узнать о нем мож-
но будет также на стендах соци-
альных учреждений, органов 
соцзащиты, МФЦ, в учреждени-
ях медико-социальной экспер-
тизы.

Единый контакт-центр за-
работает со следующего года 
или с 2021-го?

АЛЕКСЕЙ СКЛЯР: С осени 2020 года. 
Правда, сначала — в пилотном 
режиме. Это будет единый бес-
платный для звонков по России 
номер телефона и чат-бот, на ко-
торый можно будет как позво-
нить, так и написать.

У контакт-центра будет два 
уровня. Первый уровень будет 
обрабатывать все обращения 
автоматически и, конечно, кру-
глосуточно без участия челове-
ка. Это будет робот, который 
распознает голос, идентифици-
рует человека и может предо-
ставить ему информацию о ме-
рах соцподдержки. Наша зада-
ча сделать так, чтобы макси-
мальный объем обращений об-
рабатывался автоматизиро-
ванно.

Если робот по какой-то при-
чине не сможет вам помочь, он 
переключит вас на организа-
цию, которая помочь сможет, 
например, на Пенсионный фонд 
или органы соцзащиты. Если во-
прос задан в нерабочее время, 
робот направит его в организа-
цию офлайн, а ответ человек по-
лучит в рабочее время.

Система будет запускаться в 
два этапа. Первый — ближе к осе-

ни 2020 года, примерно однов-
ременно, во всех регионах зара-
ботает робот. Второй этап — в 
2020 году в семи регионах (Мо-
сква, Московская область, 
Санкт-Петербург, Ленинград-
ская область, Алтайский край, 
Севастополь, Пензенская об-
ласть).

Остальные регионы подклю-
чатся к этой работе в 2021 году.

В каких случаях робот не смо-
жет помочь?

АЛЕКСЕЙ СКЛЯР: Например, вы по-
дали заявление на получение 
какой-то меры поддержки, а вам 
отказали. И вы хотите получить 
дополнительную консульта-
цию, связанную с особенностя-
ми ситуации. Для таких случа-
ев, конечно, нужен живой спе-
циалист. Связаться с ним помо-
жет робот. С 2021 года роботы 
будут на связи со всеми соци-
альными службами — от феде-
ральных до муниципальных — 
во всех регионах.

Принципы и правила работы 
единого контакт-центра, сроки, 
в течение которых служащие 
должны будут ответить челове-
ку после обращения в него, бу-
дут прописаны в специальном 
нормативном документе, кото-
рый сейчас разрабатывается 
минтрудом и в конце 2020 года 
должен быть принят правитель-
ством России.

В итоге число получателей со-
циальных услуг вырастет?

АЛЕКСЕЙ СКЛЯР: Физически количе-
ство получателей, возможно, 
увеличится незначительно, но 
точно увеличится количество 
услуг и видов социальной помо-
щи, которые будут им оказы-
ваться. Сегодня человек, допу-
стим, с инвалидностью, может 
пользоваться некоторыми ме-
рами соцподдержки, но не все-
ми, поскольку о правах на 
остальные он просто не знает. 
Информирование повысит его 
осведомленность и прибавит 
возможностей для получения 
всесторонней поддержки от го-
сударства.

Сейчас люди поставлены в 
неравные условия. Семьи и 

люди, имеющие право на один и 
тот же набор мер социальной 
поддержки, получают их в раз-
ных объемах. Просто потому, 
что одни лучше образованы, 
имеют необходимый доступ и 
возможности поиска информа-
ции и в связи с этим лучше ин-
формированы, а другие — нет. 
Мы хотели бы устранить это не-
равноправие.

Сколько бюджетных денег бу-
дет потрачено на проактив-
ное информирование?

АЛЕКСЕЙ СКЛЯР: Мы не запрашива-
ем на эту работу дополнитель-
ных бюджетных средств. Она 
выполняется в рамках текуще-
го финансирования. Напротив, 
создание системы позволит 
уменьшить расходы бюджета, 
поскольку разным социальным 
учреждениям не придется со-
здавать и поддерживать свои 
отдельные ресурсы для инфор-
мирования людей. Ресурс будет 
один, и его стоимость не зави-
сит от количества участников. 
Если бы такие ресурсы создава-
лись отдельно, скажем, для фон-
да социального страхования, 
пенсионного фонда, учрежде-
ний медико-социальной эк-
спертизы в каждом субъекте 
России, органов социальной за-
щиты в регионах и так далее, ка-
ждая организация заплатила 
бы за них столько же, сколько 
стоит единый контакт-центр, 
который объединит все соци-
альные службы и организации.

Также необходимо отметить, 
что минтруд работает над со-
вершенствованием процесса 
предоставления мер социаль-
ной поддержки. А именно над 
тем, чтобы исключить сбор и 
представление людьми доку-
ментов, необходимых для их по-
лучения. Наша задача сделать 
так, чтобы человек при инфор-
мировании о праве на получе-
ние меры социальной поддер-
жки только соглашался на то, 
чтобы ее получить, а все осталь-
ные действия осуществлялись 
без его участия. 

Одни получают от государства боль-
ше, другие — меньше: первые хоро-
шо информированы, а вторые нет.

— Читайте также: Как улучшить первичную медпомощь
rg.ru/art/1774384
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Впервые за 20 лет 
вновь выявлен-
ных людей с ВИЧ 
стало меньше, 
хотя тесты прошли 
38 миллионов

80 процентов 
обманутых — 
пожилые люди, 
решившие, что 
нашли способ 
помочь внукам

Принцип работы 
системы прост: 
подъезжая к шлаг-
бауму или подхо-
дя к домофону, 
нужно открыть 
на смартфоне 
программу 
и ввести адрес

Информация о льготниках будет собрана в единую систему

Какие «жизненные события» останутся за скобками 
системы информирования 
в 2020 году и почему? 
Скляр | Например, получение звания «ветеран 

труда» или «ветеран войны», статуса донора, дан-

ные о людях, получивших трудовые увечья и про-

фессиональные заболевания и некоторые другие.

Для того чтобы данные появились в единой си-

стеме, нужно обеспечить получение информа-

ции из различных баз данных ведомств для иден-

тификации происходящих жизненных событий у 

граждан и установления посредством нашей ин-

формационной системы соответствия мер соци-

альной поддержки с этими жизненными события-

ми. И если с данными Единого реестра записей 

актов гражданского состояния, информацион-

ных систем Пенсионного фонда России и учре-

ждений медико-социальной экспертизы у нас 

проблем нет, то для получения нами информации 

о возникновении иных жизненных событий, кате-

горий граждан, например присвоении человеку 

звания «ветеран труда», нам необходимо внести 

изменения в соответствующие нормативные 

правовые акты и обеспечить взаимодействие с 

операторами информационных систем. Реализа-

ция этих мероприятий — задача наступающего 

года. То же самое касается и доноров — в каждом 

регионе — свои реестры, информация децентра-

лизована. И пока она не будет собрана в единую 

систему, мы не будем ее видеть.

Но если человек, о жизненном событии которого 

у нас не будет информации, получит в 2020 году 

хоть одну меру соцподдержки, мы его увидим, и 

тогда он получит уведомления обо всех осталь-

ных видах помощи, которые ему положены.

Создать систему не так просто, поскольку нужно 

учесть много нюансов. Например, меры поддер-

жки инвалидов зависят не только от группы инва-

лидности, но и от дополнительных условий — ког-

да и в результате чего появилась инвалидность, 

есть ли у него работа и других. Таким образом, 

есть много различных условий, влияющих на пе-

речень мер социальной поддержки, право на по-

лучение которых возникает у гражданина исходя 

из его жизненного события. От них зависит, какая 

социальная помощь будет оказана человеку.

И соответственно в информационной системе 

мы должны не только из федерального реестра 

инвалидов получить информацию о наличии у че-

ловека инвалидности, а учесть все иные условия, 

чтобы составить для него уникальный набор мер 

соцподдержки.

А К Ц Е Н Т

В личный кабинет на портале госуслуг 
будет приходить уведомление: 
в связи с таким-то жизненным 
событием появилось право 
на такие-то меры поддержки

Артюхин Роман Евгеньевич
Руководитель 

Федерального казначейства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 28 НОЯБРЯ С 9.30 ДО 10.30 ПО МОСКОВСКО-
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в жизни человека могут поро-

ждать соответствующие права 

на получение определенных 

мер социальной поддержки — 

помощи и льгот
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ДОКУМЕНТ Минпромторг
не ожидает роста цен
на автомобили

Сбор без разгона

Елена Березина

Сегодня «РГ» публикует постановление правительства 
об индексации утильсбора. Ставки вырастут, но отече-
ственные автомобили не подорожают. Такое мнение 
«РГ» высказал глава Минпромторга Денис Мантуров.

«Роста цен на автомобили российского производст-
ва не ожидается, так как в отношении российских про-
изводителей действуют меры государственной поддер-
жки, — заявил глава минпромторга. — В части импорти-
руемых автомобилей необходимо отметить, что доля 
индексации утилизационного сбора в их стоимости со-
ставляет порядка 2—5%. Таким образом, существенного 
удорожания импортной техники в связи с индексацией 
ставок утилизационного сбора также не ожидается».

По его словам, индексация утильсбора осуществля-
ется в целях развития экологически безопасных техно-
логий по переработке отходов и позволит сбалансиро-
вать необходимые расходы на развитие системы ути-
лизации. «Конкретный размер индексации зависит от 
общей ситуации на рынке, динамики других налого-
вых и неналоговых платежей», — напомнил министр. 

ДЕНЬГИ

Замедлился 
рост числа 
потенциальных 
банкротов

ДОЛГИ ИХ
НЕ ТЯЖКИЕ
Юлия Кривошапко

Рост количества потенциаль-
ных банкротов из числа гра-
ждан, имеющих обязательства 
по кредитам и займам, замед-
лился. К такому выводу пришли 
аналитики Национального 
бюро кредитных историй 
(НБКИ). В 2019 году потенци-
альных банкротов стало боль-
ше на 4,9%. Годом раньше пока-
затель превышал 10%.

По данным на 1 ноября, в 
России было чуть больше одно-
го миллиона граждан, формаль-
но подпадающих под действие 
закона о личном банкротстве 
(долг более 500 тысяч рублей и 
просрочка свыше 90 дней), го-
ворится в исследовании НБКИ. 
Среди них наиболее заметная 
группа (65,7%) — заемщики с 
потребительскими кредитами. 
Самая незначительная доля — 
ипотечники (2,2%).

В географическом разрезе 
наибольшая динамика роста 
числа потенциальных банкро-
тов отмечена в Свердловской 
(+15,1%), Самарской (+10,6%), 
Челябинской (+9,7%) и Иркут-
ской (+9,5%) областях, а также 
в Москве (+9,2%) и Москов-
ской области (+8,6%). 

В части регионов зафикси-
ровано снижение количества 
должников. В их числе Ханты-
Мансийский АО (-2,5%), Кра-
снодарский (-1,3%) и Ставро-
польский (-1,3%) края, а также 
Башкортостан (-0,7%).

Говорить о массовом бан-
кротстве заемщиков пока не 
приходится, считает генераль-
ный директор НБКИ Александр 
Викулин. 

Вдоль по Питерской
Этот первый участок — 
по три полосы в каждом 
направлении. Осталь-

ные участки по две полосы в ка-
ждом направлении. Это создает 
некий дискомфорт, когда одна 
фура обгоняет другую. Но так 
как дорога практически свобод-
на, то таких неприятных момен-
тов немного. 

Финальный, восьмой участок 
с 646 по 684 км в Тосненском 
районе Ленинградской области 
порадовал тем, что это снова три 
полосы в каждом направлении. 
Причем это три полосы ровной 
дороги с отбойниками и освеще-
нием. Все 36 километров с ярким 
освещением! И все это счастье по 
2 рубля за километр. 

Как рассказал глава ГК «Авто-
дор» Вячеслав Петушенко, в зим-
ний период разрешенная ско-
рость на всех участках 110 км/ч. 
Весной планируют установить 
130 км/ч. Среднее время в пути 
будет 5,5 часа.  

Однако на одном из участков, 
когда мы ехали, еще действовало 
ограничение 130 км/ч. Но, надо 
сказать, что ехать по такой доро-
ге со скоростью 110 км/ч невоз-
можно. Слишком хороша трасса: 
ни светофоров, ни перекрестков, 
ни пешеходов. Да еще и покры-
тие без изъянов.  

Теперь расскажем об инфра-
структуре. Напомним, что еще 
летом многие автовладельцы 
столкнулись с тем, что на М11 не 
хватает заправок. К тем, что име-
лись, выстраивались огромные 
очереди. Ситуация исправляет-
ся. Сейчас вдоль трассы работает 
шесть завершенных многофун-
кциональных зон. Это места, где 
можно заправить машину, пере-
кусить, отдохнуть. Плюс к этому 
еще полтора десятка контейнер-
ных заправок. Они располагают-
ся на площадках для отдыха. Ин-
тервалы  между  такими площад-
ками составляют примерно 80 
километров.  В общем, если сле-
дить за уровнем топлива, бак су-
хим не останется. Кстати, в са-
мом начале, если ехать от Мо-
сквы, нового, восьмого участка 
уже работает полноценная за-
правка. Причем не простая, а ин-
новационная. Ее даже называют 
цифровой. 

Подъехав к ней, можно через 
приложение на мобильнике ку-
пить необходимое количество 
литров нужного топлива. Вам за-
льют бензин. Если окажется, что 

вы его заказали больше, чем тре-
бовалось, то после того как пи-
столет повесят в гнездо, перепла-
ченные деньги вернутся обратно. 

На ее фасадах, топливоразда-
точных колонках и стеле распо-
ложены медиа-экраны, которые 
используются для коммуника-
ции с клиентами. Напомним, что 
на трассе круглосуточно дежу-
рят 23 экипажа аварийных ко-
миссаров. Время их подлета до 10 
минут. Они могут оказать меди-
цинскую и техническую помощь. 
И даже бензин подвезти, если 
случилась такая неприятность. 
Они отслеживают ситуацию по 
камерам. Но на всякий случай да-
дим телефон экстренной связи 
на этой дороге: *2011. 

На всей магистрали остался 
только один участок, который 

портит впечатление. Это 50 км, 
которые проходят по М10 и че-
рез Тверь. Здесь ограничения 90, 
60 и даже 40 км/ч. И медленно тя-
нущийся поток машин. Даже во-
семь полос с отбойником посере-
дине на мосту через Волгу не ра-
дуют, потому что ограничение на 
нем 60 км/ч. И это только потому, 
что это Тверь. Причем, по сути, в 
городской черте только сам мост. 
А за ним Тверь заканчивается. 
Это всего километровый уча-
сток, но на нем камеры фотови-
деофиксации нарушений. 

— В проекте объезда Твери во-
обще не было, — пояснил Вячес-
лав Петушенко. — Но время пока-
зывает, что этот участок тоже 
нужно делать. Мы сейчас коррек-
тируем его и вскоре приступим к 
реализации. 

Кстати, надо отметить еще 
одно преимущество новой маги-
страли. На ней практически нет 
камер фотовидеофиксации. 
Впрочем, возможно, это времен-
ное явление, связанное со следу-
ющей проблемой. 

А именно с отсутствием свя-
зи. Сотни километров — не то что 
без Интернета, но даже без теле-
фона. Если у вас не загружена 
карта в телефоне, то навигатор 
просто потеряется по дороге. Да 
связаться с кем-нибудь в случае 
чего невозможно. На экране над-
пись «нет сети». Но эта проблема 
решается. Сейчас в спешном по-
рядке вдоль трассы устанавлива-
ются мачты для сотовой связи. 

— Мы определили 115 точек 
сотовой связи вместе с операто-
рами, — сообщил Вячеслав Пету-
шенко. — На сегодня 39 мачт уже 
стоят. К концу года будет устой-
чивая голосовая связь 2G, а в на-
чале первого квартала, в середи-
не февраля будет устойчивый ин-
тернет. 

Скоростная передача данных 
в сетях мобильной связи будет по 
стандарту 4G. Сплошное покры-
тие сотовым сигналом обеспечит 
более оперативную работу экс-
тренных служб, повысит уро-

вень безопасности дорожного 
движения на трассе и комфорт 
пользователей магистрали.

Из недостатков стоит отме-
тить нехватку аварийных карма-
нов. При двух полосах движения 
на скоростной магистрали это 
действительно опасно. По пути 
нам встретился сломанный авто-
мобиль. Около него уже стояли 
аварийные комиссары, и место 
его стоянки было выделено кону-
сами. Но так как обочина у этой 
дороги очень узкая, и нет воз-
можности куда-то спрятать ма-
шину, есть опасность, что до при-
езда комиссаров кто-нибудь вле-
тит в автомобиль. 

И немного утомляет одноо-
бразность пейзажа: то лес, то 
поле. На постоянной высокой 
скорости притупляется внима-

ние. Но тут выбор простой: либо 
быстро, либо со сменой пейзажа, 
населенными пунктами и сме-
ной скоростных режимов.

Но в целом дорога оставила 
только приятные впечатления. 
Ехать по ней приятно, комфор-
тно и быстро. Надо только обза-
вестись транспондерами. Ведь 
это не только дешевле, но и у бы-
стрее. Не тратится время на про-
езд пунктов оплаты. Сейчас по-
ловина всех случаев оплаты про-
езда производится с помощью 
транспондеров. А у грузовиков — 
70 процентов случаев. Всего в 
России реализовано более 2,5 
миллионов транспордеров. 

А К Ц Е Н Т

Три полосы ровной дороги с отбойника-
ми и освещением. Все 36 км с ярким 
освещением! И все это счастье 
по 2 рубля за километр

Кстати

Надо сказать, что  М-11 уже позволило снизить аварийность в кори-

доре между Москвой и Санкт-Петербургом практически в два раза. 

А к 2030 году ожидается падение смертности в коридоре в 3-5 раз.

В этом году Автодор совместно с Минтрансом России объявили кон-

курс на лучшее название для трассы. Пришло множество вариантов – 

от курьезных («За шаурмой» и «Столичная») до вполне традицион-

ных («Валдай», «Нева»). Совсем скоро у М-11 будет собственное имя.

— Узнайте больше о платных 
дорогах в России на сайте 
rg.ru/sujet/2944/
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средств (шасси) и прицепов к ним, в отношении которых уплачивается 

утилизационный сбор, а также размеров утилизационного сбора
Перечень видов и категорий колесных транспортных средств (шасси) 

и прицепов к ним, в отношении которых уплачивается утилизационный 
сбор, а также размеров утилизационного сбора изложить в следующей 
редакции:

«Утвержден постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2013 г. № 1291 (в редакции постановления 

Правительства Российской Федерации от 15 ноября 2019 г. № 1457)
Перечень видов и категорий колесных транспортных средств 
(шасси) и прицепов к ним, в отношении которых уплачивается 

утилизационный сбор, а также размеров утилизационного сбора1

Виды и категории 
транспортных средств2

Коэффициент расчета суммы 
утилизационного сбора3

новые 
транспортные 

средства4

транспортные 
средства, 

с даты выпуска 
которых 

прошло более 
3 лет4

I. Транспортные средства, выпущенные в обращение на территории 
Российской Федерации, категории М1, в том числе повышенной 

проходимости категории G, а также специальные 
и специализированные транспортные средства указанной категории5

1. Транспортные средства с электрод-
вигателями, за исключением транспор-
тных средств с гибридной силовой 
установкой

1,63 6,1

2. Транспортные средства с рабочим 
объемом двигателя:
не более 1000 куб. сантиметров 2,41 6,15
свыше 1000 куб. сантиметров, 
но не более 2000 куб. сантиметров

8,92 15,69

свыше 2000 куб. сантиметров, 
но не более 3000 куб. сантиметров

14,08 24,01

свыше 3000 куб. сантиметров, 
но не более 3500 куб. сантиметров

12,98 28,5

свыше 3500 куб. сантиметров 22,25 35,01
3. Транспортные средства, ввозимые 
физическими лицами для личного 
пользования, вне зависимости 
от объема двигателя6

0,17 0,26

II. Транспортные средства, выпущенные в обращение на территории 
Российской Федерации, категорий N1, N2, N3, 

в том числе повышенной проходимости категории G, а также 
специализированные транспортные средства указанных категорий7

4. Транспортные средства полной 
массой не более 2,5 тонны

1,19 1,26

5. Транспортные средства полной 
массой свыше 2,5 тонны, но не более 
3,5 тонны

2 2,88

6. Транспортные средства полной 
массой свыше 3,5 тонны, но не более 
5 тонн

2 3,04

7. Транспортные средства полной мас-
сой свыше 5 тонн, но не более 8 тонн

2,09 5,24

8. Транспортные средства полной мас-
сой свыше 8 тонн, но не более 12 тонн

2,92 7,95

9. Транспортные средства полной мас-
сой свыше 12 тонн, но не более 20 тонн

3,31 11,57

10. Седельные тягачи полной массой 
свыше 12 тонн, но не более 20 тонн

5,67 23,13

11. Автосамосвалы полной массой 
свыше 12 тонн, но не более 20 тонн

2,79 11,57

12. Автомобили-фургоны, включая 
рефрижераторы, полной массой 
свыше 12 тонн, но не более 20 тонн

3,38 11,57

13. Транспортные средства полной 
массой свыше 20 тонн, но не более 
50 тонн

6,68 13,57

14. Седельные тягачи полной массой 
свыше 20 тонн, но не более 50 тонн

6,68 13,57

15. Автосамосвалы полной массой 
свыше 20 тонн, но не более 50 тонн

6,3 13,57

16. Автомобили-фургоны, включая 
рефрижераторы, полной массой 
свыше 20 тонн, но не более 50 тонн

5,5 13,57

III. Специальные транспортные средства, выпущенные в обращение 
на территории Российской Федерации, категорий M2, M3, N1, N2, N3, 

в том числе повышенной проходимости категории G7

17. Специальные транспортные 
средства, кроме автобетоносмесителей

1,9 11,5

18. Автобетоносмесители 5,69 14,95
IV. Транспортные средства, выпущенные в обращение на территории 
Российской Федерации, категорий М2, М3, в том числе повышенной 

проходимости категории G, а также специализированные 
транспортные средства указанных категорий7

19. Транспортные средства 
с объемом двигателя не более 
2500 куб. сантиметров

1,43 1,45

20. Транспортные средства с электрод-
вигателями, за исключением транспор-
тных средств с гибридной силовой 
установкой

1,14 1,15

21. Транспортные средства с объемом 
двигателя свыше 2500 куб. сантиме-
тров, но не более 5000 куб. сантиметров

2,28 3,45

22. Транспортные средства с объемом 
двигателя свыше 5000 куб. сантиме-
тров, но не более 10000 куб. сантиме-
тров

3,94 5,06

23. Транспортные средства с объемом 
двигателя свыше 10000 куб. сантиме-
тров

6,6 10,39

V. Шасси колесных транспортных средств, выпущенные 
в обращение на территории Российской Федерации, 

категорий N1, N2, N3, М2, М3
7

24. Шасси колесных транспортных 
средств категории N1 полной массой не 
более 3,5 тонны

2 3,12

25. Шасси колесных транспортных 
средств категории N2 полной массой 
свыше 3,5 тонны, но не более 5 тонн

2 3,04

26. Шасси колесных транспортных 
средств категории N2 полной массой 
свыше 5 тонн, но не более 8 тонн

2,09 5,24

27. Шасси колесных транспортных 
средств категории N2 полной массой 
свыше 8 тонн, но не более 12 тонн

2,92 7,95

28. Шасси колесных транспортных 
средств категории N3 полной массой 
свыше 12 тонн, но не более 20 тонн

3,31 11,57

29. Шасси колесных транспортных 
средств категории N3 полной массой 
свыше 20 тонн, но не более 50 тонн

6,68 13,57

30. Шасси колесных транспортных 
средств категории М2 полной массой 
не более 5 тонн

3,04 5,06

31. Шасси колесных транспортных 
средств категории М3 полной массой 
свыше 5 тонн

3,8 5,98

VI. Прицепы, выпущенные в обращение на территории 
Российской Федерации, категории О4, в том числе специальные 

и специализированные транспортные средства указанной категории7

32. Полные прицепы 0,64 8,05
33. Полуприцепы 0,64 8,05
34. Прицепы с центральной осью 0,64 8,05

1 Размер утилизационного сбора, подлежащего уплате в отноше-
нии колесных транспортных средств (шасси) и прицепов к ним, на 
которые выдается новый паспорт транспортного средства или офор-
мляется новый электронный паспорт, которые изготовлены (дострое-
ны) на базе колесных транспортных средств (шасси) или прицепов к 
ним, в отношении которых ранее был уплачен утилизационный сбор, 
определяется как разница между суммой утилизационного сбора, 
подлежащей уплате в отношении таких колесных транспортных 
средств и прицепов к ним, и суммой утилизационного сбора, ранее 
уплаченной в отношении колесных транспортных средств (шасси) или 
прицепов к ним, на базе которых была осуществлена достройка. Ути-
лизационный сбор в отношении колесных транспортных средств 
(шасси) и прицепов к ним, ввезенных на таможенную территорию Рос-
сийской Федерации и помещенных под таможенный режим временно-
го ввоза не взимается.

2 Категории колесных транспортных средств (шасси) и прицепов к 
ним соответствуют классификации, установленной техническим 
регламентом Таможенного союза «О безопасности колесных тран-
спортных средств».

3 Размер утилизационного сбора на категорию (вид) колесного 
транспортного средства (шасси) или прицепа к нему равен произведе-
нию базовой ставки и коэффициента, предусмотренного для конкрет-
ной позиции.

4 При отсутствии документального подтверждения даты выпуска, 
которой является дата изготовления колесного транспортного средст-
ва (шасси) или прицепа к нему, год выпуска определяется по коду 
изготовления, указанному в идентификационном номере колесного 
транспортного средства (шасси) или прицепа к нему, при этом 3-лет-
ний срок исчисляется начиная с 1 июля года изготовления. Под датой 
уплаты утилизационного сбора понимается дата, указанная в платеж-
ном документе, подтверждающем уплату утилизационного сбора.

5 Базовая ставка для расчета размера утилизационного сбора 
равна 20000 рублей.

6 Размер утилизационного сбора, подлежащий уплате в отноше-
нии транспортных средств, которые ввозятся физическими лицами 
для личного пользования в Российскую Федерацию из государств — 
членов Евразийского экономического союза в течение 2 лет с даты 
первоначального ввоза в Российскую Федерацию или производства в 
Российской Федерации и которые не были зарегистрированы в госу-
дарствах — членах Евразийского экономического союза, определяет-
ся в зависимости от категории таких транспортных средств согласно 
пунктам 1 и 2 настоящего раздела.

7 Базовая ставка для расчета размера утилизационного сбора 
равна 150000 рублей.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 15 ноября 2019 г. № 1457 г. Москва
О внесении изменений в перечень 

видов и категорий колесных 
транспортных средств (шасси) 
и прицепов к ним, в отношении 

которых уплачивается 
утилизационный сбор, а также 

размеров утилизационного сбора
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в перечень 

видов и категорий колесных транспортных средств (шасси) и прицепов к 
ним, в отношении которых уплачивается утилизационный сбор, а также 
размеров утилизационного сбора, утвержденный постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 26 декабря 2013 г. № 1291 «Об ути-
лизационном сборе в отношении колесных транспортных средств 
(шасси) и прицепов к ним и о внесении изменений в некоторые акты Пра-
вительства Российской Федерации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2014, № 2, ст. 115; 2018, № 13, ст. 1817; 2019, № 15, 
ст. 1756; № 29, ст. 4029).

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2020 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций по номинации 
«Оценка недвижимого и движимого имущества» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Правле-
ния Агентства от 14 ноября 2019 г. (протокол № 101) проводит 
конкурсный отбор специализированных организаций на право 
заключения с Агентством договора о взаимодействии при ликви-
дации финансовых организаций в целях аккредитации при Агент-
стве по номинации «Оценка недвижимого и движимого имущест-
ва» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.asv.org.ru), в разделе «Закупки». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения отбо-
ра предоставляются по телефону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53), 
e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; о соответствии специализиро-
ванной организации обязательным требованиям — по телефону: 
8 (495) 725-31-27 (доб. 60-74), e-mail: yanushkinatv@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адре-
су Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2 в закрытом 
конверте с пометкой «Номинация: Оценка недвижимого и движи-
мого имущества», а также с указанием почтового адреса и наиме-
нования специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается c ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования извещения о про-
ведении конкурсного отбора в «Российской газете», и завершает-
ся 27 декабря 2019 г. в 16.45 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отбо-
ре будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) 
заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбора 
будут проведены в течение 20 рабочих дней со дня вскрытия кон-
вертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Вы-
соцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении банков из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 

вкладов в связи с их реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что на основании 
сообщения Банка России от 19 ноября 2019 г. № 14-1-6/13204 
о прекращении деятельности кредитных организаций в 
результате их реорганизации в форме присоединения к Банку 
ЗЕНИТ (публичное акционерное общество) (ПАО Банк 
ЗЕНИТ) Правлением Агентства 25 ноября 2019 г. (протокол 
№ 106) принято решение об исключении с 15 ноября 2019 г. 
из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов (далее — реестр банков):

Акционерного банка «Девон-Кредит» (публичное 
акционерное общество) (АБ «Девон-Кредит» (ПАО)) 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 1972, номер по реестру 
банков 334);

Публичного акционерного общества банк социального 
развития и строительства «Липецккомбанк» (ПАО 
«Липецккомбанк») (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1242, 
номер по реестру банков 789).
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Без меня меня судили
Подготовка судебного 
заседания занимает 
кучу времени. А ка-

ждое судебное заседание — это 
не только время, но и немалые 
бюджетные деньги. В итоге за-
конодатели решили, что в от-
дельных случаях можно обой-
тись без долгой и дорогой про-
цедуры полноценного судебно-
го заседания, если решение спо-
ра известно заранее.   Есть же 
очевидные долги — за ЖКХ, по 
алиментам или по договору зай-
ма. Понятно, что подобные дол-
ги надо платить и тут нечего 
долго рассуждать. Зачем тра-
тить зря казенные деньги? Так 
родился «судебный приказ». 

Для вынесения приказа су-
дья просто проверяет докумен-
ты, которые касаются возник-
новения долга, и выносит судеб-
ный приказ о его взыскании. 
Эта бумага  имеет одновремен-
но и силу исполнительного ли-
ста. То есть, чтобы взять прису-
жденные деньги,  пристав не ну-
жен — взыскатель получил при-
каз, отнес в банк, там нашли 
счет должника — хоть пенсион-
ный, хоть накопительный — и 
списали с него деньги на указан-
ный счет. Сам приказ выносит-
ся без вызова взыскателя и дол-
жника и без проведения какого-
либо разбирательства. 

По закону судья обязательно 
направляет копию  приказа дол-
жнику. И должник имеет  право 
в течение 10 дней после получе-
ния копии заявить в суд возра-
жения. Выяснив наличие спора, 
судья немедленно отменяет 
свой приказ и разъясняет взы-
скателю его право подать обыч-
ный иск. 

Хорошей, и в идеале пра-
вильной схемой тут же восполь-
зовались мошенники всех ма-
стей, от отдельных ловких об-
манщиков до хорошо подготов-
ленных организованных групп. 
Для получения судебного при-
каза им необходимы данные лю-
бого паспорта, а расписку суд 
примет в простой письменной 
форме. Подлинность расписки 
никто не должен  заверять.

Мошенники стали подделы-
вать расписки, предъявлять их в 
судах, получать судебные при-
казы и списывать со счетов 
жертв деньги. Для этого им нуж-
но просто имя, фамилии, год ро-
ждения жертвы. Адрес мошен-
ник придумает, чтобы человек 
заранее не узнал о судебном 
приказе и его не опротестовал.

Законодатели, видимо, не до-
гадывались, каких масштабов 
достигнут аферы с судебными 
приказами. 

Фальшивые долги 
по чужому паспорту

Вот ситуация, в которой пы-
тается разобраться житель под-
московного Можайска Андрей 
Куприенков. 

«21 октября 2019 года через 
работодателя я получил письмо 
и з  П ет р о д в о р ц о в о го  суда 
Санкт-Петербурга. Якобы я в 
этом городе на улице Федюнин-
ского, в доме 16, квартире 19 
взял в долг полтора миллиона 
рублей у какого-то неизвестно-
го мне Соболева Сергея Влади-
мировича 11.09.1984 года ро-
ждения, проживающего в  Воро-
неже на улице Земнухова, дом 
2»,— пишет в редакцию Купри-
енков.

Из Питера дело о взыскании 
долга переслали в Можайский 
городской суд. Когда пришли 
копии документов по делу,  
«должник» Куприенков очень 
удивился. Кроме искового заяв-
ления прилагались якобы его 
расписка, договор займа, справ-
ка об инвалидности лжеистца и 
копия паспорта Куприенкова. 

«Невооруженным глазом 
было видно,  что мой паспорт 
подделан: в нем не соответство-
вал код подразделения, выдав-
шего паспорт, да и название ор-
гана, выдавшего паспорт, было 
написано с ошибками, как и ме-
сто моего рождения.  А самое 
главное  — в паспорте была моя 
прописка в г. Санкт-Петербурге, 
где я никогда не был прописан», 
— рассказывает наш читатель. 

Поддельная расписка о зай-
ме якобы была составлена в 
Санкт-Петербурге 18 октября 
2018 года. Но у читателя «РГ» 
на весь этот день железное али-
би. Он в этот день с женой и 
детьми вылетал из турецкой 
Антальи в Москву.  Остались 
электронные билеты и отметка 
в загранпаспорте с днем, часа-
ми и минутами.

Для того, чтобы разобраться 
в этой истории, мы попросили 
собственного корреспондента 
нашей газеты в Воронеже Анто-
на Валагина встретиться с кре-
дитором Куприенкова — гражда-
нином Соболевым — и услышать 
его версию событий. Вот что 
ему удалось выяснить.

— Побывал на улице  Земну-
хова, 2, выяснил, что Соболев 
Сергей Владимирович там дей-
ствительно прописан, но сейчас 
отсутствует — находится в реа-
билитационном центре. Перего-
ворил с мужчиной люмпенского 
вида, представившимся его зна-
комым. Этот человек  сейчас 

живет в доме Соболева. Знако-
мый нашего «спонсора» катего-
рически утверждает, что у Со-
болева нет денег. И в Санкт-Пе-
тербург он  никогда не ездил. 
Внешний вид убогого домика и 
знакомого также свидетельст-
вует, что вряд ли у нашего фигу-
ранта есть свободные полтора 
миллиона рублей.

Позже встретился и с самим 
Соболевым. Он рассказал, что 
никогда в Питере не был, деньги 
никому не давал, тем более та-
кую огромную сумму. Он сам в 
день, когда якобы получил рас-
писку в Санкт-Петербурге, про-
должал находиться в реабили-
тационном центре. 

Паспорт он никогда не терял, 
правда, пару раз забывал его в 
конторах, которые выдают ми-
крозаймы. 

Соболеву в последнее время 
приходят какие-то официаль-
ные письма из Москвы, Санкт-
Петербурга и Нижнего Новго-
рода. В них запрашивают с него 
какие-то бумаги, но он на пись-
ма не отвечает.

(Видео с рассказом Соболева 
можно посмотреть на сайте 
«РГ»)

Расписки и прописки 
как подлог

Летом этого года «Россий-
ская газета — Неделя» (№ 133) 
опубликовала расследование, 
героем которого оказалась мо-
сковская пенсионерка Валенти-
на Ивановна.  Пожилая женщи-
на дома в Москве зашла на сайт 
госуслуг, чтобы проверить, нет 
ли у нее неоплаченных штрафов 
ГИБДД. Штрафов не было, зато 
обнаружился долг по уплате го-
спошлины в 4075 рублей в поль-
зу налоговой инспекции № 13 
города Каменск-Шахтинского 
Ростовской области. 

Валентина Ивановна никог-
да не была в этом городе и дол-
гов там у нее быть не могло. По 
ее просьбе редакция стала про-
верять, за что налоговики хотят 
истребовать госпошлину, и выя-
снила, что некий гражданин Ту-
ниян В.Ю. в городе Донецке Ро-
стовской области написал заяв-
ление о вынесении судебного 
приказа в отношении пенсио-
нерки. Мошенник просил взы-
скать с  женщины долг по распи-
ске, якобы написанной ею. Сум-
ма долга — 465 000 рублей. Су-

дебный участок № 3 Донецкого 
района Ростовской области вы-
писал мошеннику приказ. В су-
дебных документах значилось, 
что пенсионерка — жительница 
Донецка. Редакция проверила — 
по указанному адресу находят-
ся руины барака, в котором 
никто уже много лет не жил.

После публикации и сканда-
ла этот приказ суд отменил, но 
не ответил на наш вопрос: как 
получилось, что суд не «увидел» 
в своем маленьком городе липо-
вого адреса? В Донецке полиция 
возбудила уголовное дело. Оно 
не закончено. Тунияна, как ока-
залось, уже судимого граждани-
на, пока не нашли.

Через месяц  столичной пен-
сионерке пришел еще один су-
дебный приказ из судебного 
участка №5 Таганрога. Мировой 
судья Волков А.А. вынес реше-
ние — взыскать с Валентины 
Ивановны 499 тысяч рублей по 
иску того же  Тунияна. 

«Прописали» мошенники на 
этот раз женщину в Таганроге. 
Судя по дате, судебный приказ 
в Таганроге издали на второй 
день после донецкого судебного 
приказа. Вынесение судебного 
приказа в Таганроге навело ре-
дакцию на мысль — проверить 
все суды Ростовской области. И 
оказалось, что в общей сложно-
сти девять(!) судебных участ-
ков только Ростовской области 
вынесли почти в одно и то же 
время судебные приказы по 
поддельной расписке гражда-
нина Тунияна к московской 
пенсионерке Валентине Ива-
новне. И в каждом из девяти су-
дов от имени государства  взы-
скивалась сумма чуть-чуть 
меньше полумиллиона рублей. 
И везде москвичку «прописа-
ли» в городах, где выносился су-
дебный приказ. И ни в одном 
случае мировые суды, вынося 
решения о взыскании с пенсио-

нерки в общей сложности 4,5 
миллиона рублей, вообще ниче-
го не проверяли. 

Эхо «Славянки» 
С весны этого года дела, в ко-

торых фигурируют липовые 
расписки и судебные приказы, 
стали множиться с катастрофи-
ческой скоростью. 

Недавно жительница подмо-
сковной Кубинки Дарья Евгень-
евна  увидела, что с ее карты 
списано почти тридцать тысяч 
рублей.   В банке объяснили сво-
ей клиентке, что она задолжала 
индивидуальному предприни-
мателю Евгению Николаевичу 
Горбунову из Екатеринбурга.  И 
в банк по этому долгу он при-
слал судебный приказ. Оказа-
лось, что приказ еще в начале 
мая выписал  мировой судья су-
дебного участка №160 Один-
цовского района Московской 
области Андреев Д. С. 

Екатеринбургское предста-
вительство «РГ» долго искало 
предпринимателя Горбунова. 
По указанному в судебном деле 
адресу ни этого гражданина, ни 
его фирмы не было.  

Вот что в итоге представи-
тельство «РГ» в Екатеринбурге  
выяснило — Горбунова в Екате-
ринбурге — нет, он проживает 
далеко, в другой стране, за океа-
ном. Но есть его фирма, которая 
скупает долги россиян и обра-

щается в суды, для получения на 
этих людей судебных приказов. 
Оказалось, что огромные спи-
ски должников из одной только 
подмосковной Кубинки прода-
ла Горбунову скандально из-
вестная управляющая компа-
ния «Славянка». Изначально 
она обслуживала военные го-
родки, а потом стала обслужи-

вать и гражданские дома. В од-
ном из таких домов в Кубинке 
живет Дарья Евгеньевна. Но вот 
что интересно — «Славянки» 
давно нет. Зато есть в Следст-
венном   комитете РФ у военных 
следователей уголовное дело о 
разнообразной «деятельности» 
этой конторы, которая еще не-
сколько лет назад прекратила 
свое существование. 

Когда «Славянка» перестала 
обслуживать многоквартирные 
дома, жители Кубинки получи-
ли справки о своих долгах. У аб-
солютного большинства, вклю-
чая семью Дарьи Евгеньевны, 
никаких долгов не было. 

В проданном неизвестно 
кем Горбунову перечне якобы 
должников — просто списки 
проживающих в домах граждан 
и членов их семей. И против ка-
ждой фамилии вписана сумма 
«долга» — от 5 до 30 тысяч ру-
блей. В той же семье Дарьи Ев-
геньевны ответственный квар-
тиросъемщик и соответствен-
но плательщик по коммуналке 
ее отец. И у него долгов по ЖКХ 
нет. Но деньги, судя по списку, 
должен каждый прописанный 
член семьи. Мировой судья 
просто выписал судебные при-
казы по спискам жильцов до-
мов в Кубинке, которые продал 
неизвестно кто от имени уже не 
существующей компании. Точ-
ное количество пострадавших 
граждан пока установить не 
удалось. Как и общую сумму, 
списанную со счетов законопо-
слушных жильцов.

 Впереди у пострадавших от 
мошенников — долгие тяжбы в 
попытках отменить вступив-
шие в законную силу судебные 
приказы. Потом хождение по 
коридорам правоохранитель-
ных органов с просьбой найти 
мошенников. Вероятность вер-
нуть списанные деньги крайне 
мала.  Просматривается два ва-
рианта решения проблемы. 
Либо собирать и бросать все 
правоохранительные силы для 
массовой облавы на мошенни-
ков по всей стране, либо — сроч-
но вносить поправки в закон. 

1

А К Ц Е Н Т

Адрес должника мошенник 
придумывает, чтобы законопослушный 
человек заранее не узнал о судебном 
приказе и его не опротестовал

Судебный приказ помогает афери-
стам списывать деньги со счетов 
граждан на законных основаниях.

А К Ц Е Н Т

Трудно избавиться от впечатления, 
что ситуация с массовой выдачей 
судебных приказов начинает выходить 
из-под контроля

Мнение эксперта

Федор Куприянов, юрист:
—Представляется необходимым срочно исключить из статьи 122 Гра-

жданского процессуального кодекса РФ «Требования, по которым вы-

дается судебный приказ»  требования, основанные на сделке заключен-

ной в простой письменной форме. Это — всевозможные расписки и 

тому подобное. 

Попробуйте у нотариуса снять копию с такого документа. Нотариус 

поднимает вас на смех: «Откуда я знаю, кто тут расписался? Откуда я 

знаю, что тут ничего не дописано, не допечатано?»  В российской нота-

риальной практике — нельзя, а в российской судебной практике у пере-

груженного мирового судьи «без вызова сторон» — можно?

Медиацентр сообщает

ОПАСНЫЕ ПОГОДНЫЕ ЯВЛЕНИЯ НОЯБРЯ. 
ГОТОВНОСТЬ К ЗИМЕ
27 ноября (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция 

руководителя Ситуационного центра Росгидромета Юрия 

Варакина, на которой он расскажет о причинах и последст-

виях погодных катаклизмов ноября: наводнении в Вологде, 

сгоне воды в Азовском море, засухе в Крыму и бассейне 

Кубани, а также о том, что ждет Центральный федеральный 

округ в ближайшие дни, выпадет ли снег в начале декабря.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение. 

АРМИЯ Американцам 
показали наш новейший 
ракетный комплекс 

«Авангард» 
готов дежурить

Юрий Гаврилов

Вчера Минобороны России сообщило, что новейший 
ракетный комплекс «Авангард» с гиперзвуковым пла-
нирующим крылатым блоком планируют поставить на 
боевое дежурство в декабре этого года.

Накануне стало известно, что этот перспективный 
ударный комплекс наши военные продемонстриро-
вали американским коллегам. «В рамках реализации 
Договора между Российской Федерацией и Соеди-
ненными Штатами Америки о мерах по дальнейшему 
сокращению и ограничению стратегических насту-
пательных вооружений в период с 24 по 26 ноября 
2019 г. на территории Российской Федерации амери-
канской инспекционной группе был проведен показ 
ракетного комплекса «Авангард» с гиперзвуковым 
планирующим крылатым блоком», — сказали корре-
спонденту «РГ» в оборонном ведомстве. Там уточни-
ли, что эту демонстрацию провели «в целях содейст-
вия в обеспечении жизнеспособности и эффективно-
сти Договора о СНВ». 

Напомним, что о создании в России уникального 
оружия в марте прошлого года в Послании Федераль-
ному Собранию впервые сказал президент РФ Влади-
мир Путин. По его 
словам, этот собы-
тие соразмерно по 
своему значению с 
запуском первого 
искусственного 
спутника Земли. И 
не только с точки 
зрения повышения 
обороноспособно-
сти и безопасности 
страны, но и по сво-
ему влиянию на 
укрепление потен-
циала нашей нау-
ки, на формирование уникальных технологических 
заделов. Тогда же были показаны анимационные ка-
дры работы комплекса «Авангард».

Позже командующий Ракетными войсками стра-
тегического назначения Сергей Каракаев назвал это 
оружие эффективным ответом на развертывание 
американской ПРО и сообщил, что испытания новей-
шего комплекса завершены. По некоторым данным, 
успешный испытательный пуск ракеты комплекса 
«Авангард» минобороны провело в конце декабря 
2018 года. Ракета стартовала из позиционного райо-
на Домбаровский в Оренбургской области и порази-
ла цель примерно в шести тысячах километров на 
камчатском полигоне Кура. За испытаниями следил 
президент РФ Владимир Путин. После этого было за-
явлено, что программа летных испытаний ракеты 
комплекса «Авангард» полностью выполнена и по-
зволяет поставить комплекс на вооружение в уста-
новленные сроки.

В открытой печати писали, что планирующий 
крылатый боевой блок «Авангарда» движется на 
межконтинентальную дальность с гиперзвуковой 
скоростью, максимальное значение которой превы-
шает число Маха более чем в 20 раз. Конструкция и 
материалы корпуса планирующего крылатого блока 
позволяют ему выдерживать температуры до 1600 
градусов Цельсия, а в отдельных зонах — до 2000 гра-
дусов. При этом сохраняются стабильные аэродина-
мические характеристики и возможность устойчиво-
го управления на всей траектории полета. В итоге по-
лучается, что сбить управляемый крылатый блок 
комплекса практически невозможно, так как сложно 
рассчитать встречный курс или стрелять ему вдогон-
ку. При этом скорость ракет-перехватчиков должна 
быть в полтора раза выше — 30 чисел Маха.

Уникальные боевые качества новейшего россий-
ского оружия быстро признали и на Западе. Так, гла-
ва Северного командования Вооруженных сил США 
генерал Терренс О’Шонесси заявил, что российский 
ракетный комплекс «Авангард» способен обойти 
американскую ПРО и нанести удар в глубине страны 
через 15 минут после запуска. По его словам, никогда 
еще опасность удара с российской стороны обычны-
ми вооружениями не была столь велика. 

Другие военные эксперты США отметили, что 
главными целями «Авангардов» — раз перехватить их 
невозможно — станут объекты системы ПРО: радары 
и позиционные районы противоракет.

В мае нынешнего года генерал Сергей Каракаев 
объявил, что впервые на боевое дежурство комплекс 
«Авангард» будет поставлен в полку Ясненского ра-
кетного соединения в Оренбургской области, где уже 
развернута вся необходимая для этого инфраструк-
тура. 

Сбить управляе-
мый крылатый 
блок комплекса 
«Авангард» 
практически 
невозможно

КАК У НИХ 

Франция 
потратит 
миллионы евро 
на борьбу 
с домашним 
насилием

СОРОК ШАГОВ

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Во Франции в прошлом году от 
рук мужей и сожителей поги-
бла121 женщина, а в нынеш-
нем, по данным общественных 
организаций, уже свыше 130. 
Это уже не говоря о том, что 
избиениям и прочим формам 
насилия в стране подвергают-
ся ежегодно, как считают в 
МВД, 213 тысяч представи-
тельниц слабого пола. И лишь 
одна из пяти обращается за по-
мощью. Французское прави-
тельство после трехмесячных 
консультаций с экспертами и 
феминистскими ассоциация-
ми разработало программу 
борьбы с домашним насилием.

Премьер Эдуар Филипп на-
звал эти меры «электрошоко-
выми». Чтобы воплотить план 
в жизнь, в будущем году будет 
выделено 360 миллионов евро. 
Всего таких мер 40. В каждом 
из регионов откроется по два 
центра, куда будут направ-
ляться мужья и сожители, ули-
ченные в рукоприкладстве. 
Также намечено внести по-
правки в Уголовный кодекс, в 
соответствии с которыми трав-
ля женщин в кругу семьи, при-
ведшая к самоубийству или его 
попытке, станет серьезнейшим 
отягчающим обстоятельством 
и будет наказываться тюрем-
ным сроком до 10 лет и штра-
фом до 150 тысяч евро. Важ-
ным моментом станет предо-
ставление медикам права со-
общать властям о фактах физи-
ческого насилия над пациен-
тками даже без их согласия. Та-
ким женщинам разрешат пода-
вать жалобу в полицию на ме-
сте, не выходя из больницы.

Расширяется штат социаль-
ных работников, ведущих вме-
сте с полицейскими прием по-
страдавших, а правоохраните-
лям предписано действовать в 
таких случаях «по-научному». 
Для этого психологами был 
разработан список вопросов, с 
помощью которых можно уста-
новить характер и степень уг-
розы, нависшей над жертвой 
издевательств. 

И еще. У лиц, на которых по-
ступили иски от супруг или 
женщин, состоящих с ними в 
гражданском браке, будут кон-
фискованы все виды оружия — 
как огнестрельное, так и холод-
ное, а обвиненных в убийстве 
станут автоматически лишать 
родительских прав. 

ПРАВО  Минюст 
признал, 
что штрафами 
домашнее 
насилие 
не победить

РУБЛЕМ БИТЬ 
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Иван Петров 

Домашних тиранов, привлекае-
мых к ответственности за наси-
лие в семье, недостаточно 
просто штрафовать. Такой вы-
вод следует из доклада «О ре-
зультатах мониторинга право-
применения в РФ за 2018 год», 
опубликованного во вторник 
на сайте президента России.

В тексте отмечается, что 
дела о семейном насилии рас-
сматриваются сейчас как адми-
нистративные правонаруше-
ния. А наказание за это — штраф 
в размере от 5 до 30 тысяч ру-
блей, арест на срок от 10 до 15 
суток, либо обязательные рабо-
ты на срок от 60 до 120 часов.

«При этом штраф не являет-
ся достаточным средством воз-
действия на правонарушителя. 
Необходимо определить ком-
плекс мер, направленных на 
снижение случаев насилия в се-
мье, предусматривающих как 
совершенствование законода-
тельства, так и оказание мате-
риальной и психологической 
поддержки таким семьям», — 
резюмируется в докладе.

По данным Росстата, около 
двух третей зарегистрирован-
ных преступлений такого рода 
совершается лицами без посто-
янного источника дохода, треть 
преступников были ранее суди-
мыми. «Это означает, что сред-
ства исправления осужденных 
были выбраны неверно, без 
учета индивидуализирующих 
признаков», — приходят к выво-
ду эксперты. 

В декабре ракетный комплекс «Авангард» встанет на полно-
ценное боевое дежурство.
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ПРОТЕСТЫ Разогнанная водометом грузинская оппозиция вновь устремилась на митинг к парламенту 

Цепь на доме том
Константин Волков

У 
здания грузинского пар-
ламента в центре Тбилиси 
продолжается акция про-

теста, начавшаяся 17 ноября, в 
ходе которой собравшиеся не 
пропускали депутатов, а на 
входные двери парламента ве-
шали цепи и замки.

Акция была прервана в 5 
утра 26 ноября, когда полиция 
применила водомет, чтобы ра-
зогнать митингующих, устро-
ившихся вокруг здания законо-
дательного собрания на про-
спекте Руставели на специально 

принесенных пуфах и поставив-
ших палатки. Спецсредства 
были применены после того, 
как митингующие отказались 
открыть доступ в здание депута-
там для проведения пленарной 
сессии. Однако уже днем акция 
возобновилась. При разгоне ми-
тинга, по данным МВД Грузии, 
три человека получили травмы, 
еще 28 задержал спецназ. Всех 
их отпустили под расписку с 
обязательством явиться в суд. 
Здание парламента оцепила по-
лиция, даже журналистам для 
прохода требовалась парла-
ментская аккредитация. Пле-

нарное заседание прошло при 
участии всего 87 депутатов из 
150. Значительная часть пред-
ставителей оппозиции, а также 
часть депутатов правящей 
«Грузинской мечты» на заседа-
ние не явились. В то же время 
председатель парламента Гру-
зии Арчил Талаквадзе призвал 

оппозицию «вернуться к нор-
мальному политическому про-
цессу», напомнив, что законо-
дателям надо принять много 
важных законов, в том числе 
касающихся малоимущих гра-
ждан и пенсионеров, а кроме 
того — бюджет на 2020 год.

Главное требование митин-
гующих — внесение поправок в 
конституцию, позволяющих 
сменить нынешнюю смешан-
ную систему выборов на про-
порциональную. Вопрос о смене 
избирательной системы стоит в 
Грузии особенно остро из-за на-
значенных на июнь 2020 года 
выборов в парламент — многие 
партии уверены, что они не по-
лучат мандатов по причине сме-
шанной выборной системы, да-
ющей больше возможностей 
правящей партии «Грузинская 
мечта — Демократическая Гру-
зия». При этом лидер «Грузин-
ской мечты» Бидзина Иваниш-
вили, чья похожая на крепость 
резиденция стоит на горе над 
центром города, ранее обещал, 
что страна перейдет на пропор-
циональную систему еще до вы-
боров. Однако 14 ноября парла-
мент эту идею не поддержал. 

СКАНДАЛ Украина стала транзитным хабом для террористов, 
проникающих в Европу

Продается паспорт 

Павел Дульман

А
рест в Киеве высо-
копоставленного 
главаря «Исламско-
г о  г о с у д а р с т в а » 
(террористическая 
организация, запре-
щенная в России) 
Аль Бара Шишани 
заставил европей-

цев внимательно посмотреть 
на Украину как на страну, пред-
ставляющую серьезную терро-
ристическую угрозу. Но не по 
причине государственной на-
ционалистической доктрины, 
прославляющей террористов и 
организаторов геноцида, а из-
за тотальной коррупции, нали-
чие которой позволяет спокой-
но себя чувствовать на этой 
территории не только боеви-
кам ИГ.

«Как Украина стала неожи-
данным домом для лидеров ИГ» — 
таким заголовком снабдило бри-
танское издание Independent 
статью своего украинского соб-
кора Оливера Кролла, изучивше-
го обстоятельства попадания 
Шишани в Незалежную. Оказа-
лось, что Цезарь Тохосашвили — 
так на самом деле зовут Шиша-
ни, шел по стопам своего настав-
ника в террористической дея-
тельности Ахмеда Чатаева, еще в 
2010 году арестованного в За-
карпатье по запросу России, но 
так и не выданного — за него всту-
пились европейские правоза-
щитники. Более того, террористу 
позволили вернуться в Грузию, 

что произошло, как считает ав-
тор Independent,  за взятку.

«Украинские власти уже 
давно разрушают свою право-
вую и правоохранительную си-
стемы. Обычным бенефициа-
ром этого является организо-
ванная преступность, которая 

поставила на поток изготовле-
ние поддельных документов, 
удостоверяющих личность, и 
контрабанды. Слабый режим 
также означает, что страна явно 
не защищена перед угрозой 
международного терроризма. И 
заниматься этой проблемой 
уязвимости Киев, судя по все-
му, совсем не заинтересован», — 
приводит издание слова Фили-
па Ингрэма, бывшего сотрудни-
ка британской разведки.

Одним из путей легализации 
террористов на Украине стала 
покупка ими поддельных па-
спортов: если верить украин-
ским СМИ, стоимость такого 
«гражданства», позволяющего 
без визы попасть в Евросоюз, 
составляет от 2 до 5 тысяч дол-
ларов. Эта практика в свое вре-

мя стала поводом для недоволь-
ства, которое посольство США 
высказывало тогдашнему ген-
прокурору Юрию Луценко. Тот 
рассекретил агента, внедренно-
го в МВД для раскрытия схемы 
продажи украинского граждан-
ства. Об этом скандале на сенат-

ских слушаниях рассказал 
Джордж Кент, бывший первый 
заместитель посла США на Ук-
раине. Была ли в том материаль-
ная заинтересованность Луцен-
ко — неизвестно, но полностью 
исключить, что он получал вы-
году от индустрии поддельных 
документов, нельзя.

В этой связи можно вспом-
нить, что в 2015 году большим 
спросом на Украине стали 
пользоваться украинские па-
спорта жителей Крыма. Их, 
уже не нужные, скупали пред-
ставители так называемого 
«Меджлиса» (экстремистская 
организация, запрещенная в 
России) по 100—500 долларов, 
после чего в паспорта вклеива-
лась новая фотография, и на 
основании подделки покупа-

тель получал официальный би-
ометрический загранпаспорт. 
Основными потребителями 
этой услуги, в которой были 
замешаны и чины МВД, были 
боевики запрещенной в России 
террористической организа-
ции «Хизб ут-Тахрир», еще в 
2013 году выходившие вместе 
с «меджлисовцами» под чер-
ными флагами джихада на ми-
тинги в центре Симферополя. 
И сегодня, пребывающий в фа-
воре у официального Киева 
«Меджлис», покровительству-
ет боевикам «Хизб ут-Тахрир».    

«Украина в этом смысле 
имеет ряд преимуществ по 
сравнению с конкурентами: 
распространенный русский 
язык, связанный с войной хаос, 
непрофессионализм местных 
спецслужб и невысокая вероят-
ность экстрадиции в такие 
страны, как Россия», — коммен-
тирует Independent cитуацию 
научный сотрудник Гарвард-
ского университета, исследова-
тель исламского экстремизма, 
Вера Миронова. По ее оценкам, 
через Украину в Европу попали 
сотни, если не тысячи террори-
стов. Она также выразила удив-
ление, что Шишани не аресто-
вали раньше, ведь он почти два 
года жил в Киевской области, и 
только непосредственное вме-
шательство ЦРУ прервало его 
«отпуск». «Когда боевики ока-
зываются на Украине, у них 
редко бывают проблемы с вла-
стями», — констатирует Миро-
нова.

Действительно, террори-
стам всех мастей на Украине 
можно не только передохнуть 
от внимания западных спец-
служб, но и найти новых хозяев. 
Не секрет, что в полку «Азов», 
боевики которого не питают 
симпатий к европейским цен-
ностям, радикальных ислами-
стов считают если не «побрати-
мами», то попутчиками. И чер-
ный флаг с исламской вязью и 
мечами бывал за шесть лет гра-
жданской войны неоднократно 
замечен на позициях украин-
ских карателей в Донбассе и в 
их тренировочных лагерях. 
Возможно, именно потому, что 
создателем и покровителем 
«Азова» является всесильный 
глава МВД Украины Арсен Ава-
ков, такой «ценный кадр», как 
Шишани, и чувствовал себя на 
Украине столь комфортно.

Заметим, что внимание ЦРУ 
высокопоставленный боевик 
ИГ привлек только после того, 
как полсотни конгрессменов 
призвали внести и сам «Азов» 
в список террористических ор-
ганизаций. Такое решение, 
впрочем, еще не принято — ведь 
непосредственно для США ни 
«Азов», ни покровительствую-
щий террористам министр 
опасности не представляют. 
Иное дело Европа, внезапно 
обнаружившая на своих грани-
цах транзитный хаб для терро-
ристов. 

Стоимость поддельного паспорта 
Незалежной на черном рынке коле-
блется от 2 до 5 тысяч долларов. 

Демонстранты жгут файеры под стенами грузинского парламента на проспекте Руставели.

А К Ц Е Н Т

Террористам всех мастей на Украине 
можно не только передохнуть 
от внимания западных спецслужб, 
но и найти новых хозяев

СОЦОПРОС 

С кем немцы 
хотят дружить 

БЕЛЫЙ ДОМ 
СТАЛ ШЕСТЫМ
Александр Гасюк 

Фундамент «нерушимого» во-
енно-политического альянса 
между Германией и США все 
очевиднее дает просадку. Со-
гласно опубликованным на 
этой неделе результатам опро-
са общественного мнения, 
проведенного этой осенью дву-
мя авторитетными социологи-
ческими центрами по обе сто-
роны Атлантики — американ-
ского Pew Research Center и 
немецкого Korber-Stiftung, на 
текущий момент 64 процента 
жителей Германии уверены, 
что отношения их страны с 
США ухудшаются. 

При этом образ всемогущей 
Америки в качестве главного 
внешнеполитического партне-
ра Германии сегодня выглядит 
не таким уж и убедительным 
для немцев. По этому показа-
телю на первое место уверенно 
вышел Париж. Подавляющее 
большинство немцев убежде-
ны, что сотрудничество в пер-
вую очередь необходимо раз-
вивать именно с соседней 
Францией (77 процентов), а 
также с Японией (69 процен-
тов), Россией (66 процентов). 
Ну а США в этом рейтинге 
предпочтений заняли лишь ше-
стое место (50 процентов). 

Примечательно, что как раз 
в российском вопросе, как в 
лакмусовой бумажке, отрази-
лись разнонаправленные 
взгляды двух союзников по 
НАТО. Если в Соединенных 
Штатах большинство (61 про-
цент) респондентов полагают, 
что сотрудничать важнее с 
Германией, чем с Россией, то в 
ФРГ 25 процентов выступают 
именно за первоочередное 
развитие отношений с Мо-
сквой. А еще 30 процентов по-
лагают, что для Берлина край-
не важно одинаково «дру-
жить» как с Москвой, так и с 
Вашингтоном.

Еще один показательный 
момент касается американ-
ского военного присутствия в 
ФРГ. Так, если 56 процентов 
респондентов США рассма-
тривают сохранившиеся со 
времен оккупации Германии 
американские военные базы 
на территории ФРГ в качестве 
очень важного элемента наци-
ональной безопасности, то 
среди самих немцев такого 
мнения придерживаются лишь 
15 процентов опрошенных. 
При этом 45 процентов гра-
ждан Германии полагают, что 
этот фактор неважен или вооб-
ще не имеет значения.

Основной вывод социссле-
дования заключается в зафик-
сированном явном перекосе в 
восприятии союзниками друг 
друга. Не только Германия и 
Соединенные Штаты придают 
разное значение важности 
своего альянса, но и негатив-
ные оценки немцев действий 
Америки становятся все более 
очевидными, отметили ком-
ментаторы. 

А К Ц Е Н Т

Вопрос о смене избирательной системы 
стоит сейчас в Грузии особенно остро 

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1785078

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ГЛОБАЛЬНАЯ ЛОТЕРЕЯ
На выборах в окружные собрания Гонконга убедитель-
ную победу одержали сторонники демократического 
движения, те, кто в большей или меньшей степени сим-
патизирует протестующим на улицах города. Для Пе-
кина ситуация осложнилась. Есть, конечно, надежда, 
что именно благодаря успеху на голосовании полити-
ческая активность переместится в более цивилизован-
ное русло. Но тогда встает другой вопрос — о пределах 
управляемости процессами в Гонконге.

Гонконг — очень особенное место, благодаря его 
истории и необычному статусу. Однако происходящее 
там вписывается в общемировые тенденции. Мнения и 
настроения людей все труднее игнорировать. Прямое 
давление срабатывает лишь в самых крайних случаях 
(ситуация гражданской войны), но — что даже важнее — 
манипуляции, которые сейчас повсеместно составля-
ют основу политического действия, начинают давать 
сбой, сталкиваясь с давлением масс.

Очень показа-
тельны события в 
Латинской Америке. 
Венесуэла, Эквадор, 
Чили, Боливия, Ко-
лумбия, на подходе, 
похоже, Бразилия, 
где вышедший из-
под ареста Лула 
рвется в бой. Везде 
своя специфика, и 
огульно стричь все 
эти страны под одну 
гребенку нельзя. Там 
и политические ре-
жимы совсем разные 
— от радикально ле-
вых до почти крайне 
правых (привет Бол-
сонару). Однако объединяет то, что замыслы и устремле-
ния «сильных мира сего» наталкиваются на противодей-
ствие людей, которые легко и быстро выходят на улицы. 

Развивайся сегодняшние события 30—40 лет назад, 
сценарий, скорее всего, был бы другим. В те поры если 
военные либо «старшие братья» из Вашингтона, либо, 
бывало, те и другие вместе решали сменить какой-то 
режим, вопрос, как правило, решался быстро и эффек-
тивно. Счастья оно никогда никому не приносило, но 
происходило регулярно.

Сейчас ничто не идет по сценариям. Венесуэла по-
казала весьма ограниченные возможности США, хотя 
в Вашингтоне переворот объявили открыто и гласно. В 
Боливии даже законный президент согласился поки-
нуть страну, уступив пожеланиям военных, вроде бы 
полный карт-бланш — а тоже пошло криво. Люди не 
принимают диктата, от кого бы он ни исходил. А откро-
венно репрессивные действия, запугивание имеют за-
частую обратный эффект.

Другое место активных действий — Ближний Вос-
ток. Судан, Ирак, Ливан, отчасти Египет, теперь еще и 
Иран. Опять же — везде очень разные причины волне-
ний. Но повсюду быстрая мобилизация и невозмож-
ность решить проблему жесткими мерами. Откровен-
но диктаторские режимы совсем вышли из моды, а ав-
торитарным и демократическим приходится чутко от-
носиться к запросу снизу.

Збигнев Бжезинский, один из наиболее прозорли-
вых комментаторов (а временами и творцов) амери-
канской внешней политики, еще в середине прошлого 
десятилетия предупреждал о новых временах. «Основ-
ная проблема нашего времени — всеобщее ожесточе-
ние, связанное с происходящим в мире пробуждением 
политической активности, носящей массовый и ради-
кальный характер, — писал Бжезинский в 2005 году. — 
Она наблюдается сегодня во всем мире: ни один конти-
нент или даже регион уже не назовешь в этом смысле 
пассивным. Поднимают голову все слои общества». 

Автора, естественно, беспокоили последствия всего 
этого для Соединенных Штатов, но сам феномен он 
определил верно. Равно как и правильно замечал, что 
катализатором этого пробуждения стала линия админи-
страции Буша на активное продвижение демократии на 
Ближний Восток, с которой сам Бжезинский спорил.

Демократизация 
всего мира фактиче-
ски стала задачей 
американской поли-
тики после конца 
«холодной войны», 
четыре срока (два — 
Клинтона, два — Бу-
ша-младшего) она 
проводилась в 
жизнь весьма после-
довательно. Отхо-
дить от нее начал 
Обама, при Трампе 
отказ от «глобально-
го лидерства» был 
провозглашен офи-
циально. Интересно, 
что цель, по сути, 
оказалась достигну-
та, только не вполне 
в том смысле, как 
представляли себе 
идеологи в начале 
1990-х годов. Тогда 
под демократиза-
цией понимали рас-
пространение по 
всему земному 
шару западной модели либеральной демократии. А на 
деле получилось то самое «глобальное пробуждение», о 
котором писал Бжезинский. Глобализация и особенно 
информационная революция создали условия для мо-
билизации тех самых «всех слоев общества». Но у раз-
ных слоев в разных странах свои представления о дол-
жном и сущем, так что вместо унификации получилась 
полная демократизация в смысле стремления и возмож-
ности широких масс заявить свои требования.

Бжезинский еще в 1993 году выпустил книгу «Из-под 
контроля» — осмысление мировой ситуации после окон-
чания «холодной войны». Автор не поддался тогда все-
общей западной эйфории, предупреждая о рисках неу-
порядоченной мировой системы. Четверть века спустя 
видно, что ас геополитики точно предугадал направле-
ние развития. Долго казалось, что новые мировые усло-
вия благоприятствуют именно тем, кто вышел победи-
телем из битв конфронтации ХХ века, то есть Западу. И 
именно у него — контроль за ходом мировых событий. 

Но практика показывает иное — контроля нет ни у 
кого, а международная среда хаотична и — да — демо-
кратична. Демократия же, особенно в условиях неэф-
фективных институтов (а они сейчас все далеки от луч-
шего состояния, никто не оспаривает) — это лотерея. 
Но делать нечего — играют все! 

Венесуэла 
показала весьма 
ограниченные 
возможности США, 
хотя в Вашингтоне 
переворот объяви-
ли открыто 
и гласно

Збигнев 
Бжезинский, один 
из наиболее 
прозорливых ком-
ментаторов (а вре-
менами и творцов) 
американской 
внешней полити-
ки, еще в середине 
прошлого 
десятилетия 
предупреждал 
о новых временах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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Прямая речь 

Нино Бурджанадзе, 
лидер партии «Единая Грузия — Демократическое движение», 
экс-спикер парламента Грузии — «Российской газете»:
— Дальнейшее развитие событий зависит от того, как  будет вести себя 

власть. Все оппозиционные силы заявляют, что не хотят досрочных вы-

боров, а тем более революции. Представители всех оппозиционных 

партий вместе с экспертами просидели несколько ночей и сделали про-

ект модификации так называемой немецкой избирательной модели, ко-

торая абсолютно подходит к грузинской конституции. Затем предложи-

ли этот проект правительству. 

«Немецкая модель» хуже, чем пропорциональная система, которую нам 

обещали, но лучше сегодняшней смешанной системы. Плюс «немецкая 

модель» не создает для власти никакой проблемы, поскольку мажори-

тарии остаются. От власти нам нужно 30 голосов, остальные 45 голосов 

у оппозиции уже есть. И если власть действительно хочет разрядить об-

становку, а не показать свою непоколебимость, которой на самом деле 

нет, то она может начать диалог, что сразу же приведет к окончанию 

протестов. Но, к сожалению, пока власть ни на какой диалог не идет. Бо-

лее того, ее представители уже заявили, что будут проводить выборы 

как считают нужным, а если какая-то партия будет хорошо себя вести, 

то, может быть, один-два мандата они ей и подбросят. Такой откровен-

ный цинизм ни к чему хорошему привести не может.

 С другой стороны, оппозиция сейчас объединилась. Это первый случай 

в истории Грузии, когда все оппозиционные силы вне зависимости от 

политических симпатий и даже несмотря на то, что многие из нас были 

врагами, решили на время отложить все разногласия и бороться за то, 

чтобы люди в Грузии получили свободный и справедливый выборный 

процесс. Конечно, перед выборами это оппозиционное единство пере-

станет существовать, и мы будем бороться каждый за себя. Но если 

сейчас мы не выступим все вместе, то в Грузии установится практиче-

ски абсолютная монархия, и мы получим страну, которая будет управ-

ляться одним человеком, который станет диктовать, кто должен быть в 

парламенте и как вообще нам жить. Это как же надо было постараться, 

чтобы мы, пострадавшие от «Национального движения» Саакашвили в 

2011 году, сейчас стояли на митинге рядом с их представителями. Но 

это вынужденная мера. И очень важно, что мы смогли договориться. 

Мы смогли убрать внешнеполитический аспект из нынешних митингов, 

и это правильно, потому что здесь нет никакой руки Москвы. Хотя ми-

тинги идут почти неделю, вы не услышите ни одного оскорбительного 

высказывания в адрес России, как это было, скажем, в июне.
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ПОИСК На Тамани 
обнаружен клад редких 
монет X века

Золотой сосуд

Сергей Деменко 

Клад золотых византийских монет X века обнаружен 
учеными Таманской экспедиции Института археоло-
гии РАН во время экспертизы земельного участка, ко-
торая по закону должна проводиться перед любым 
строительством. Находка является редкой, до сих пор 
известны всего два клада того же времени. Он состоит 
из 28 монет. Это тетартероны императора Иоанна I Ци-
мисхия (969—976 гг.), а также более ранние монеты со-
лиды Никифора II Фоки (963—969). На аверсе всех мо-
нет изображен Христос, на реверсе тетартеронов им-
ператор Иоанн, благословляемый Богородицей, на ре-
версе солидов Богоматерь и император держат крест. 

Редкие монеты обнаружены в керамическом сосуде, 
который нашли в одном из поселений  XI века. Скорей 
всего его спрятали во время правления Иоанна I Ци-
мисхия. Примерно тогда на Тамани появилось русское 
Тмутараканское княжество: оно было основано после 
восточного похода Святослава на Хазарский каганат 
(965 г.) Находка поможет получить новые данные по 
слабо изученному периоду нашей истории — становле-
ния Руси и первых походов киевских князей, форми-
рования политических связей между Русью и Визан-
тийской империей. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые 
изучают риски дальних 
полетов в космос

Кровная связь

Елена Толина

Длительное пребывание в космосе опасно нарушает 
кровоток в организме человека, вызывая застойные 
явления, тромбы и даже течение в обратном направле-
нии. Вот такие, прямо скажем, тревожные результаты 
преподнесло исследование ученых, проведенное на 
Международной космической станции.  То, что жизнь 
среди звезд отнюдь не «звездная», давно не новость. Хотя 
было время, когда о неполадках со здоровьем во время 
полета и после вслух предпочитали не говорить. Первым 
космонавтом, который честно признался, что плохо чув-
ствовал себя в невесомости, был Герман Титов. Акаде-
мик Олег Газенко, один из руководителей медико-биоло-
гической программы исследований, даже назвал тогда 
поступок Титова мужественным и интеллигентным. 

Как известно, отсутствие нормальной силы тяжести 
нарушает распределение жидкостей в теле и влияет на 
кровоток. В невесомости кровь больше накапливается в 
сосудах головы, что иногда приводит к отеку лица и 
уменьшению объема ног. Новое исследование, прове-
денное на МКС, по-
казало, что снабже-
ние мозга кровью 
нарушается уже че-
рез пару месяцев по-
лета. Об этом рас-
сказано в журнале 
JAMA Network Open.

Наблюдения про-
водились на 11 кос-
монавтах, которые 
пробыли на МКС в 
среднем около полу-
года. Они проходили  
ультразвуковое ис-
следование сосудов головы: перед полетом, на борту 
станции — на 50-й и 150-й день командировки, а также 
через 40 дней после приземления. У семи обнаружились 
застойные явления, и более того — эпизодическое обрат-
ное (!) течение крови во внутренней яремной вене. По-
следнего быть вообще не должно.

Что такое яремная вена? Это крупнейший сосуд (не-
сколько парных вен), располагающийся на шее и унося-
щий кровь от шеи и головы. У одного космонавта в вене 
сформировался тромб, у другого он начал появляться 
после возвращении на Землю. Специалисты подчерки-
вают: теоретически такое образование способно ото-
рваться,  попасть в легкие, приведя к тромбоэмболии их 
сосудов — опаснейшему состоянию, с которым на орбите 
лучше не встречаться. «Это было очень неожиданно, — 
цитируются слова руководителя группы исследователей 
Майкла Стенгера из НАСА. — Мы не думали увидеть оста-
новку и реверсивное течение». Ученые полагают, что по-
добные нарушения кровотока могут стать еще одним се-
рьезным вызовом для космической медицины и буду-
щих длительных пилотируемых экспедиций.

Кстати, насколько тяжело отражается долгое отсутст-
вие гравитации на космонавтах, медики поняли после 
почти 18-суточного полёта в 1970 году Виталия Севас-
тьянова и Андрияна Николаева: на земле космонавты 
несколько дней не могли ни стоять, ни ходить. После это-
го были разработаны специальные костюмы и методи-
ки, которые позволяют космонавтам сохранить здоро-
вье и благополучно 
вернуться на Землю. 
Для улучшения кро-
вообмена создан  ва-
куумный комплект 
«Чибис» — специаль-
ный нагрузочный ко-
стюм, в котором 
можно формировать 
разрежение для отто-
ка крови к ногам. 
Другой помощник 
космонавтов — ко-
стюм «Пингвин», 
имеющий особое на-
тяжение вдоль оси. 

Сегодня в систе-
му профилактики 
входит и фармако-
логическая коррек-
ция. Разработанные 
российскими уче-
ными препараты 
снимают негативное 
воздействие невесо-
мости, улучшают 
работу мозга и сер-
дечно-сосудистой 
системы.  Очевидно, 
что медикам еще 
предстоит оценить 
все аспекты и реаль-
ную опасность воз-
никшей проблемы, 
найти эффективные 
средства решения до 
того, как люди от-
правятся на Луну, 
Марс и дальше. 

ТЕХНОЛОГИЯ Уникальная установка может получать влагу даже в пустыне 

Воздушный источник
Сергей Винник, Симферополь 

У
же в будущем году должен 
начаться серийный вы-
пуск установок, способ-

ных напоить влагой засушливые 
регионы Крыма. Вообще дефи-
цит воды — одна из главных про-
блем полуострова. После пере-
крытия Украиной Северо-Крым-
ского канала в 2014 году вместо 
400 тысяч орошаемых гектаров 
сельхозугодий здесь поливаются 
лишь 16 тысяч гектаров. В основ-
ном сады и виноградники. 

Выход из ситуации и предло-
жили ученые Всероссийского 
института механизации (ВИМ) 

сельского хозяйства. Ими созда-
на установка, которая получает 
воду из атмосферного воздуха. 
Принцип работы знает каждый 
школьник: это конденсация го-
рячего воздуха в холодной среде. 
Например, так на вентиляцион-
ных трубах холодных погребов 
летом оседают капли воды, а у 
входов в холодные пещеры влага 
висит на каменном своде.

Вроде бы, используя такой 
простой способ, можно созда-
вать самые разные установки из-
влечения воды из воздуха. И учи-
тывая острейший дефицит жид-
кости во многих странах — к при-
меру, в 2015 году 15 миллионов 

человек по этой причине покину-
ли родные места — в ведущих ла-
бораториях мира пытаются со-
здавать «воздушные поилки». На 
исследования расходуются ог-
ромные деньги, скажем, такие 
изыскания финансирует Билл 
Гейтс. 

— Мы начали разработки в 
2016 году и сегодня опережаем 
иностранные аналоги, — расска-
зал «РГ» заведующий лаборато-
рией ВИМ Сергей Доржиев. — В 
США, например, за 22 миллиона 
долларов сделали установку, ко-
торая дает три кубометра воды 
за пять месяцев, а мы столько же 
получаем примерно за сутки. 

Доржиев подчеркивает, что в 
мире есть установки, которые 
извлекают воду из воздуха, но 
все они потребляют значитель-
ное количество электроэнергии. 
«Наша система полностью авто-
номна. У нее ничего не крутится, 
не вертится, а вода вытекает. 
Можно ставить в пустыне, и она 
будет выдавать жидкость», — ут-
верждает Доржиев.

Как устроен этот «родник»? В 
его верхней части установлен 
«завихритель». Его лопасти за-
кручивают воздух и под прямым 
углом направляют в располо-

женный на глубине под землей 
блок охлаждения. Здесь находит-
ся труба Ранка, где воздух делит-
ся на два потока — горячий и хо-
лодный. Холодный поток идет 
внутрь теплообменника, чтобы 
поддерживать низкую темпера-
туру, а горячий — на поверхность 
теплообменника. Вот из него и 
получается вода. 

«Воздушный родник», так на-
зывается экспериментальный 
модуль, способен получать до 
1000 литров пресной воды в сут-
ки, а более мощная установка 
«Редут» — до 20 000 литров. 
Правда, для всех установок тако-
го типа есть ограничение. Они 
эффективны при температуре 
окружающего воздуха не ниже 
25 градусов Цельсия и относи-
тельной влажности воздуха не 
менее 30 процентов. 

По словам Доржиева, учены-
ми создана линейка установок, 
которые могут работать в самых 
разных условиях, в частности, и 
при более низких температурах, 
и при потреблении электроэнер-
гии.  К разработке проявили ин-
терес не только наши  регионы, 
но и специалисты ближнего и 
дальнего зарубежья, она стала 
одним из «гвоздей» выставки 
проходившего в Сочи форума 
Россия — Африка.  

ДАТА

Главной газете 
научного 
сообщества 
30 лет

НАШЛИ СЕБЯ

Аркадий Симонов

Если бы газеты «Поиск» не 
было, ее следовало бы приду-
мать. Сегодня можно только 
удивляться, почему многие де-
сятилетия ученые не имели 
своего СМИ, которое бы связы-
вало людей самых разных науч-
ных специальностей, где они 
могли бы узнавать новости кол-
лег, обсуждать самые острые 
вопросы отечественной науки.  

Прорыв произошел только 
в 1989 году, когда Академия 
наук с огромным трудом все же 
добилась учреждения собст-
венной газеты. В редколлегию 
вошли ученые с мировыми име-
нами — Виталий Гинзбург, Евге-
ний Велихов, Анатолий Собчак, 
Николай Петраков, Людмила 
Вербицкая, а также их молодые 
энергичные коллеги. Завоевать 
авторитет, а тем более стать 
своим для такого разнообраз-
ного, требовательного и крити-
чески настроенного научного 
сообщества крайне сложно. 
«Поиску» это удалось. Удалось 
даже в кризисные 90-е годы, 
когда закрывались институты, 
распадались целые коллекти-
вы, падали тиражи даже гром-
ких изданий, а некоторые вооб-
ще закрывались. «Поиск» вы-
стоял потому, что был нужен 
науке. И потому, что журнали-
стам хватило стойкости, про-
фессионализма, упрямства, 
чтобы выстоять в условиях пол-
ного безденежья. За 30 лет не 
сорвано ни один номера. 

В поисках новостей журна-
листы дежурили в лаборатори-
ях, наблюдая за эксперимента-
ми, мотались по экспедициям, 
поднимались на сопки Камчат-
ки и хребты Алтая, опускались 
на дно океана. Но никогда этот 
поиск нового не был погоней 

за сенсацией. Публикация в га-
зете всегда остается гарантией 
знака качества. А когда на ака-
демию обрушилась лавина пре-
тензий и, казалось, она вообще 
может прекратить свое сущест-
вование, журналисты газеты 
смогли не потерять ориенти-
ров. Более того, вместе с учены-
ми РАН они искали и находили 
достойные ответы, доказывали, 
что претензии необоснованны.   

За эти годы сменилось более 
двух десятков руководителей 
ведомств, «руливших» наукой, 
а у «Поиска» как была, так и 
осталась верная ему аудитория. 
Более того, она стала намного 
больше. Сейчас «Поиск» стал 
мультимедийным порталом, те-
перь его видят не только под-
писчики печатной версии, но 
и телезрители, и завсегдатаи 
социальных сетей, а значит, 
резко помолодела и географи-
чески расширилась аудитория. 
У портала, который обновляет-
ся 10 раз в день, более 200 ты-
сяч посещений в месяц, причем 
эта цифра стремительно растет. 
Каждый пятый читатель из-за 
рубежа. В планах создание вер-
сии на английском и китайском 
языках. 

Сегодня «Поиск», по сути, 
стал частью национального 
проекта по популяризации зна-
ний и повышению престижа 
отечественной науки.  И еще 
один феномен «Поиска». 
Его бессменным редактором 
все эти годы является журна-
лист Александр Митрошенков. 
Факт, достойный Книги рекор-
дов Гиннесса. 

Поздравляя «Поиск» с тем, 
что он вырос до агрегатора но-
востей мировой и отечествен-
ной науки, президент РАН Алек-
сандр Сергеев не удержался от 
шутки. Вспомнив математиче-
скую задачу об удвоении числа 
зернышек на каждой следую-
щей клетке шахматной доски, 
стремящейся к величине 2/64 
степени, он заметил: «Если 
ваша аудитория  продолжит ра-
сти нынешними темпами, (каж-
дый месяц вдвое), то лет через 
пять на Земле для нее не хватит 
жителей. Придется вербовать в 
читатели… население экзо-пла-
нет, которые ученые обещают 
скоро открыть». 

КЛИМАТ Теорию глобального потепления могут пересмотреть

Рубикон перейден 

Юрий Медведев 

П
оследняя экспеди-
ция научно-иссле-
довательского суд-
н а  « А к а д е м и к 
Мстислав Келдыш» 
возвратилась с сен-
сационным резуль-
татом. Выброс ме-
тана в морях Вос-

точной Арктики установил ре-
корд, превысив в 6—7 раз его 
среднее значение в атмосфере. 
И если еще недавно на океан-
ский метан климатологи мало 
обращали внимания, то сейчас 
ситуация кардинально меняет-
ся. Более того, этот газ, очевид-
но, заставит заново переписать 
благополучные сценарии кли-
мата, которые появились, когда 
почти 200 стран подписали Па-
рижское соглашение, обязав-
шись сократить выбросы пар-
никовых газов. 

Такой вывод следует из до-
клада международной группы 
ученых под руководством Уилла 
Стеффена. «Ставка только на со-
кращение выбросов углекисло-
го газа себя не оправдывает. 
Дело в том, что температура на 
Земле зависит не только от них, 
— говорит ученый. — По мере по-
тепления включаются механиз-
мы, которые ранее молчали, а 
теперь они начинают набирать 
силу. Мы можем вообще прекра-

тить выбрасывать в атмосферу 
углекислоту, но начавшиеся по 
ее вине процессы давно включе-
ны. Теперь уже они начинают 
определять будущий климат». 

По мнению ученых, абсолют-
ным лидером среди новых фак-
торов формирования климата 
будущего является Арктика. По 
сравнению с остальной плане-
той здесь глобальное потепле-

ние шагает ударными темпами. 
Только за последние годы поби-
ты многочисленные климатиче-
ские рекорды. Вот лишь не-
сколько цифр. Если температу-
ра по земному шару за послед-
ние десятилетия выросла в сред-
нем на 1 градус, то в Арктике 
были превышения на 5—7 граду-
сов. За 40 лет площадь льда ле-
том в Северном Ледовитом оке-
ане сократилась наполовину. А 
ведь еще недавно ученые были 
уверены, что подобное произой-
дет только к середине столетия. 

Многие специалисты говорят, 
что при нынешней скорости 
климатических событий уже в 
этом столетии мир увидит Се-
верный Ледовитый океан вооб-
ще без льда. Подобного не было в 
течение тысячи лет. А американ-
ский профессор Дженнифер 
Фрэнсис еще «оптимистичнее». 
Она уверена, что океан может 
освободиться ото льда уже к 

лету 2040 года, то есть на 60 лет 
раньше, чем предполагали еще 
10 лет назад. 

В чем причина такой аркти-
ческой аномалии? По мнению 
ученых Института океанологии 
РАН, одной из причин может 
быть метан. Точнее, состоящие 
из него газогидраты, которые в 
огромном количестве складиро-
ваны в подводной мерзлоте Се-
верного Ледовитого океана. 
Считалось, что до этих гигант-
ских запасов сырья человек до-
берется, когда «съест» все более 

доступные месторождения. 
Была абсолютная уверенность, 
что подводная кладовая ста-
бильна и как непроницаемая 
крыша всегда будет удерживать 
гидраты на дне. И вот сюрприз: 
гидраты начали таять, разру-
шаться, и метан стал вырывать-
ся на поверхность. 

Казалось бы, причина оче-
видна — глобальное потепление, 
вызванное деятельностью чело-
века. Но почему больше всего 
страдает холодная Арктика? 
Ведь именно здесь температура 
растет беспрецедентно… 

— По этому поводу есть не-
сколько гипотез, приведу одну 
из самых популярных, — сказал 
корреспонденту «РГ» руководи-
тель геологического направле-
ния Института океанологии 
имени П.П. Ширшова РАН акаде-
мик Леопольд Лобковский. — Как 
известно, в древние времена ны-
нешний арктический шельф был 
сушей, по которой бродили ма-
монты. А около 10 тысяч лет на-
зад уровень океана начал подни-
маться и затопил эту террито-
рию. В итоге температура зато-
пленного дна сильно измени-
лась. На суше она была минус 
15—20 градусов, а оказавшись 
под водой, поднялась до нуля. 
Таким образом, огромные тер-
ритории начали прогреваться, 
освобождая законсервирован-
ные в мерзлоте запасы метана. 

Эта гипотеза наводит на нео-
жиданный вывод. Может, вовсе 
не человек, а длительный про-
грев подводной мерзлоты и ос-
вобождение из многолетнего 
плена метана являются главной 
причиной глобального потепле-
ния? А человек только подхле-
стывает процесс, помогая вы-
бросами еще больше поднимать 
температуру на планете? 

— Сейчас вряд ли кто то возь-
мется поддерживать или опро-
вергать эту версию, — говорит 
Лобковский. — Прежде всего надо 
понять масштабы явления, по-
нять, насколько интенсивно идет 
разрушение гидратов. Для этого 
требуется масштабная програм-
ма исследований, не одна экспе-
диция в год, а минимум десяток. 
Тогда появится шанс найти отве-
ты на вопросы, от которых зави-
сит климат на Земле. Пока на 
причины потепления есть не-
сколько взглядов. Кто-то считает, 
что во всем виноват человек, оп-
поненты утверждают, что убеди-
тельных доказательств этому 
нет, что, бросив многие миллиар-
ды на борьбу с потеплением, мы 
ничего не добьемся. Только осно-
вательно разобравшись в меха-
низме климата, можно найти эф-
фективные способы остановить 
глобальное потепление.  

Несмотря на все договора, научные 
сценарии климата на Земле выгля-
дят все более катастрофическими.   

А К Ц Е Н Т

Климат меняется так быстро, что уже 
в этом веке Северный Ледовитый океан 
впервые за тысячу лет может 
лишиться льда

А К Ц Е Н Т

В США сделали установку, которая дает 
3 кубометра воды за 5 месяцев, россий-
ская столько же получает за сутки 

Между тем 

С проблемой нехватки пресной воды сегодня уже столкнулись бо-

лее 80 стран. В государствах Ближнего Востока и Северной Афри-

ки как минимум последние 30—40 лет ведут поиск альтернативных 

источников влаги, пригодных для населения и сельского хозяйства. 

В Израиле и Объединенных Арабских Эмиратах до 80 процентов 

воды сегодня получают путем опреснения. В апреле 2014 года в Са-

удовской Аравии открылся крупнейший в мире завод, производя-

щий 1 миллион кубометров воды и 2,6 тысячи мегаватт электроэ-

нергии в сутки. При этом на опреснение страна ежедневно тратит 

до 1,5 миллиона баррелей нефти. 

Костюм «Чибис» поддерживает 
кровообращение космонавта. 

«Поиск» стал своим для разнообраз-
ного и критически настроенного 
сообщества ученых. 

Первым космонав-
том, который при-
знался о плохом 
самочувствии 
в невесомости, 
был Герман Титов
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ЭКСПЕРИМЕНТ  Пациенты 
с диабетом получат деньги, 
если нет таблеток

И купят 
лекарства сами

Любовь Проценко

Вчера на заседании президиума правительства Мо-
сквы принято решение, что с 2020 года москвичи, 
больные диабетом, смогут получать  денежную ком-
пенсацию вместо необходимых им лекарств.  Как поя-
снила вице-мэр по вопросам социальной политики 
Анастасия Ракова,  делается это в рамках расширения  
эксперимента по внедрению инновационной модели 
лекарственного обеспечения жителей столицы, запу-
щенной в Москве  с 1 марта 2019 года.

В принятом постановлении правительства Москвы 
говорится, что если препарат назначил лечащий врач, 
то заключения врачебной комиссии для получения де-
нег не требуется. Заявление на компенсацию пациент 
может подать прямо на приеме у лечащего врача. По-
сле этого в течение пяти дней он получит деньги на 
свою банковскую карту. 

Напомню, пилотный проект, по которому пациен-
ты-льготники могут получить не препарат, а деньги в 
соответствии с его стоимостью в аптеке, весной в Мо-
скве был запущен впервые в стране. Упрощенный под-
ход дал людям возможность  самим покупать лекарст-
во в аптеке,  когда его  нет в пункте выдачи бесплатных 
лекарств. Вице-мэр Анастасия Ракова так прокоммен-
тировала результат проведенного эксперимента:

— Эксперимент, который идет в столице с марта те-
кущего года, показал хорошие результаты. Он позво-
лил хеджировать риски закупок, на 33% снизить жало-
бы и решить проблему задержки получения препарата. 
Эксперимент понравился жителям — за полгода подано 
около 3 тысяч заявлений и отпущено более 12 тысяч 
тысяч упаковок лекарств на сумму 220 млн рублей. В 
связи с этим мы приняли решение распространить 
возможность получения денежной компенсации жите-
лям Москвы, имеющим диагноз «диабет». Именно это 
заболевание является самым распространенным сре-
ди граждан льготной категории — из 1,7 миллиона чело-
век 400 тысяч больны диабетом. Они смогут макси-
мально быстро начать необходимое лечение, не дожи-
даясь поступления в аптечные пункты нужного препа-
рата».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Врачи 
выберут, как должны 
выглядеть их кабинеты

Поликлиника 
комфорт плюс 

Ангелина Зеленькова 

В 2020 году в столице начнется капитальный ремонт 
первых 50 городских поликлиник. А всего к концу 2023 
года будут отремонтированы 135 поликлиник. Их зда-
ния приведут в соответствие с новым «Московским 
стандартом +». Это значит, что изменятся не только 
фасад и оформление интерьера, но и внутренняя пла-
нировка. Увидеть, что из этого получится, можно уже 
сейчас, побывав в шоуруме диагностического центра 
№5 в Шенкурском проезде, 8 а, где оборудованы на вы-
бор медиков три кабинета врачей общей практики, два 
процедурных и зона ожидания для пациентов. 

Приема врача пациенты смогут ожидать в современ-
ном зале, где в их распоряжении телевизор, удобные 
кресла, диваны и даже горячий чай. А вот кабинеты вра-
чей общей практики 
оформлены по-раз-
ному, вплоть до ру-
чек дверей. Врачам 
предстоит оценить 
удобство и практич-
ность новой мебели 
от столов со стулья-
ми до различных ва-
риантов медицин-
ских кушеток и 
ширм. Пока меньше всего голосов набирает кабинет 
под номером 206. Компьютерный стол врача, кресло, 
стулья, кушетка для пациента, ширма, рукомойник, 
шкаф для приборов… Все это в слепящих белых тонах. 
Даже настенные часы сливаются с цветом стен.

«Несмотря на то что в кабинетах есть выключатели 
света с регулятором яркости, врачам ослепительное 
рабочее место не понравилось. Я, например, чувствую 
себя как в операционной», — признался главный врач 
диагностического центра № 5 Павел Гуляев. Он расска-
зал, что большинству его коллег понравился 207-й ка-
бинет, где стены, потолки и полы в теплых древесных 
тонах. По словам главврача, в шоуруме нет идеального 
кабинета, в каждом есть свои достоинства и недостат-
ки. Выслушав мнения врачей всех поликлиник и гостей 
шоурума, проектировщики сформируют предложе-
ния, которые возьмут за основу будущего ремонта. Го-
лосовать теперь будут не только за дизайн кабинета, 
но и за отдельные детали. Например, цвет жалюзи и об-
ивку кресел. Уже выбрали, например, дверь, которая 
открывается «на себя», с фиксированной ручкой. Вра-
чи говорят, что она практична и не будет ломаться. А 
затем врачи проголосуют за варианты расстановки ме-
бели. Многие уже высказались за то, что нельзя им си-
деть спиной к пациенту. 

«Очень важно, что к нашим советам прислушива-
ются, — говорит Елена Косарева, заведующая филиа-
лом № 3. — Приходят в шоурум и жители — им тоже ин-
тересно, какой будет обновленная поликлиника». 

ТРАНСПОРТ Когда и какие новые станции появятся на центральных диаметрах 

Конкорсы еще в пути
Иван Пышечкин

В 
минувшие выходные на 
недавно запущенном вто-
ром Московском цен-

тральном диаметре открылись 
сразу две станции — Волоколам-
ская и Пенягино. Как выглядят 
только что запущенные остано-
вочные пункты?  Какие еще 
платформы появятся на карте 
МЦД в ближайшее время?

Обе новые станции располо-
жены за МКАД на Северо-запа-
де столицы. Отсюда рукой по-
дать до Красногорска и Пав-
шинской поймы с общим насе-
лением около 300 тысяч чело-
век. Ситуация с транспортной 
доступностью здесь, мягко го-
воря, напряженная: рекон-
струкцию развязки Волоколам-
ского шоссе с МКАД завершат 
только в 2021-м. «На машине 
утром можно час только до 
кольца ехать. Но теперь, думаю, 
многие откажутся от авто в 
пользу электричек. От жилых 
домов до платформы Пенягино 
минуты 3—4 пешком. Еще 25 ми-
нут — и вы на «Дмитровской». 
Время на дорогу сократилось в 
три раза», — говорит местная 
жительница Лариса Баранова. 

Вход на перрон организован 
по конкорсу — современному 
переходу через пути, построен-
ному здесь вместо прежнего мо-
ста. Одна его сторона ведет к Во-

локоламке, другая — в Парк ме-
тростроителей. Железобетон-
ная конструкция с зеркальны-
ми панелями напоминает пере-
ходы на МЦК. Наверху новые 
кассовые павильоны, подняться 
к ним можно на эскалаторе или 
лифте. Их обещают запустить в 
ближайшие дни. На самой плат-
форме — дизайнерские лавочки. 
Гадать, когда электричка подой-
дет, не нужно — установлены та-

бло с временем прибытия и от-
правления ближайшего поезда. 
Над всей платформой — широ-
кий навес, который укроет пас-
сажиров и от дождя, и от снега.

Станция Волоколамская вы-
полнена в том же стиле. Эскала-
торы и лифты здесь также гото-
вятся на днях запустить. Кон-
корс немного длиннее, ведет к 
одноименной станции метро.     

Но такие современные плат-
формы есть далеко не везде. 
Очень ждут реконструкции сво-
их станций жители Нахабино и 
Лобни, конечных диаметраль-
ных остановок. И если нахабин-
цы увидят новый конкорс с 
эскалаторами и лифтами в тече-
ние ближайших  месяцев (там 
работы в завершающей стадии), 
то  в Лобне стройку  еще и не на-
чинали. Пассажиры продолжа-
ют мучаться, поднимаясь на 
старый мост, одолеть который 
тяжело и здоровым людям, не 
говоря о маломобильных гра-

жданах.  Строятся же  на МЦД-1 
лишь станции Петровско-Разу-
мовская, Славянский бульвар и 
Дмитровская, а также рекон-
струируются платформы Долго-
прудная, Тимирязевская, Ново-
дачная, Сетунь и Баковка. По-
степенно будет развиваться и 
второй диаметр — вдоль него 
сейчас строятся  остановки Ку-
рьяново, Щукинская и Остафье-
во, реконструируются, помимо 
Нахабино, Опалиха и Подольск. 
Завершается проектирование 
конкорса на станции Щербинка. 
Полностью построить все стан-
ции обещают в 2024 году. 

РЕЗОНАНС  

Сайты-клоны 
театров воруют 
деньги горожан

БИЛЕТ ЕСТЬ  — 
БАЛЕТА NET
Сергей Бабкин

Москвичи засыпали жалобами 
местное управление Роспо-
требнадзора: купили билеты в 
театр, а получили фальшивки. 
Это жертвы сайтов-клонов, ко-
торые появились у Театра Оле-
га Табакова и Московского 
международного дома музыки.

Как сообщили в пресс-служ-
бе столичного управления Рос-
потребнадзора, сайты-двойни-
ки, как правило, похожи на 
оригинал и названием, и офор-
млением. Однако стоимость 
билетов на порталах-клонах 
сильно завышена. В этом мы и 
сами убедились, поискав биле-
ты в ММДМ. «Яндекс» выдал 
сразу три сайта с примерно по-
хожим интерфейсом. Сравнили 
цены на спектакль без слов 
Егора Дружинина «Всюду 
жизнь». На официальном пор-
тале mmdm.ru они продаются 
по цене от 600 до 2,5 тысячи 
рублей. А на других сайтах — 
уже от 2,3 до почти 4 тысяч!

Но главное, нет никакой га-
рантии, что вы получите насто-
ящие билеты, даже переплатив 
за них. «У продавцов на сайтах-
клонах нет договоров с органи-
заторами концертов и спекта-
клей, — заявили в пресс-службе 
Роспотребнадзора. — На этих 
порталах даже толком не пред-
ставлена информация о компа-
нии, якобы реализующей биле-
ты». А значит, покупателю, ко-
торый решил сдать билет, 
просто некуда обращаться!

Ранее с такой же ситуацией 
столкнулись питерские учре-
ждения культуры. Например, 
одно время был очень активен 
клон Санкт-Петербургского те-
атра комедии имени Н.П. Аки-
мова. Теперь «вирус фишинга» 
дошел и до столицы. Сайты на-
столько умело маскируются 
под портал-оригинал, что даже 
у опытных пользователей не 
возникает подозрений. Однако 
разоблачить клонов все-таки 
можно. В пресс-службе театра 
имени Н.П. Акимова дали глав-
ный совет: изучать всю инфор-
мацию на сайте. На официаль-
ном портале всегда можно най-
ти данные о полном и сокра-
щенном названии организа-
ции, копии уставных докумен-
тов, свидетельства государст-
венной регистрации и т.п. Мо-
сквичам нужно быть особенно 
осторожными при покупке би-
летов в «Табакерку», ММДМ, 
Большой театр — у них особен-
но активные клоны. 

Почему фишинг на любите-
лей культуры вообще возмо-
жен? Ряд экспертов в области 
кибербезопасности указыва-
ют, что создатели порталов-
двойников умело работают с 
CEO-технологиями, и их псев-
добилетные порталы лезут в 
поисковый топ. С этим готов 
бороться Роспотребнадзор сто-
лицы. Как отметили в пресс-
службе ведомства, в ближай-
шее время управление подгото-
вит судебные иски с требова-
нием заблокировать «клоны». 
Это в силах Роскомнадзора.

Если вы все же столкнулись 
с мошенниками, то обратитесь 
на «горячую линию» столично-
го управления Роспотребнад-
зора 8 (495) 785-37-41. Вам по-
могут составить претензию и 
судебный иск к продавцу. 

РЕНОВАЦИЯ Жители Пресни готовятся к переезду в новый дом

Разбираем «Камушки»

Сергей Жуков

Т
руднее всего найти 
свободное место для 
строительства домов 
по программе ренова-
ции, как городские 
власти и ожидали, 
оказалось в центре 
столицы. Тем не ме-
нее 109 домов идут 

тут под снос. Около половины 
из них расположены в Преснен-
ском районе. И вот уже первые 
жители пятиэтажек готовятся к 
переезду в новые квартиры. Не 
исключено, что новоселье они 
справят уже до конца этого 
года, сообщил начальник управ-
ления реновации столичного 
департамента строительства 
Александр Потехин.

Монолитный дом на Муко-
мольном проезде построен в 
микрорайоне «Камушки», по-
лучившем название по находив-
шимся тут каменоломням. По 
программе реновации в нем 
снесут 18 старых домов. Жители 
первых четырех пятиэтажек, 
расположенных неподалеку, в 
эти дни уже осматривают свои 
новые квартиры и оформляют 
документы. По словам Алексан-
дра Потехина, на данный мо-
мент выдано 211 смотровых ор-
деров, согласие на переезд дали 
уже 170 семей. «В Пресненском 

районе в программу реновации 
включено 52 дома, а всего в цен-
тре под снос идут 109 пятиэта-
жек. Таким образом, для пересе-
ления в ЦАО осталось постро-
ить около 300 тысяч квадрат-
ных метров жилья, это без учета 
дома в Мукомольном проезде, — 
пояснил Потехин. — Сейчас мы 
активно ищем площадки под 
строительство».

Документы на жилье вруча-
ют новоселам в их же новом 
доме, где работает центр рассе-
ления. Первый этаж здесь пол-
ностью нежилой. Там разме-

стится детский сад. В соседних 
помещениях могут открыться 
аптеки, магазины, творческие 
студии. Рядом с домом — спор-
тивные и детские площадки, 
есть внутренний дворик, скры-
тый от посторонних глаз. И пар-
ковочные места на улице, но 
основная часть паркинга — под 
землей. Дом очень красивый, 
переменной этажности. Макси-
мальное количество этажей в 
комплексе — 48. Лифтовые хол-
лы и подъезды оснащены систе-
мой автоматического пожаро-
тушения. Всего в новом доме 

1506 квартир. Больше всего 
«однушек» и «двушек». Кварти-
ры по жилой и общей площадям 
почти в полтора раза больше 
прежних. В основном за счет 
просторных кухонь, санузлов и 
прихожих. Жилье с ремонтом 
«комфорт-класса». Стены в бе-
лых тонах, на полу уложен каче-
ственный ламинат, в прихожей 
и «мокрых зонах» — керамогра-
нитная плитка. В санузлах уста-
новлены раковины, унитазы и 

ванны, а на кухне — мойка и 
электрическая плита. На стене, 
где должен занять место кухон-
ный гарнитур, выложен фартук 
из плитки. В общем, переезжай 
и живи. Раис Рамазанов готов 
оставить свою пятиэтажку на 
2-м Красногвардейском прое-
зде хоть завтра, ждет, когда 
оформят документы. «Дом, в ко-
тором живу с семьей, построен 
в 1962 году. Совмещенный сану-
зел, маленькая кухня, деревян-
ные перекрытия и устаревшие 
коммуникации, — рассказал он 
«РГ». — Зато теперь будем жить 
на 77 «квадратах» вместо преж-
них 53». Всю жизнь его семья 
прожила в «трешке» на втором 
этаже, теперь будут жить на 36-
м. Раис признается: сначала ис-
пугался, но открыточные виды 
из окон оказались сильнее стра-
ха. За стеклом — башни «Мо-
сквы-Сити», Парк Победы, Мо-
сква-река. Вокруг дома — тран-
спорт всех видов.  

Программу реновации ста-
рого жилфонда, напомню, при-
няли в Москве летом 2017 года. 
В список на расселение вошли 
более пяти тысяч домов. Боль-
шинство из них — пятиэтажки 
типовых серий. В них живут 
около миллиона москвичей. 

Раис Рамазанов теперь будет жить 
на 36-м этаже, с которого открыва-
ются впечатляющие виды. 

Жители четырех пятиэтажек уже осматривают свои новые квартиры в этой новостройке и оформляют документы.

Конкорс на станции Пенягино уже открыт, но эскалаторы еще не запустили. 

Кстати

Основные признаки 
сайта-клона
— В доменном имени латинская 

O заменена на цифру 0

— Сайт открыт менее двух не-

дель назад (можно проверить 

через WhoIs-сервисы)

— При вводе данных банков-

ской карты вы не видите в адре-

сной строке браузера значка 

«замок» и защищенного прото-

кола https-- На сайте нет дан-

ных об ИНН, ОГРН компании-

продавца.

Заммэра Анастасия Ракова побывала в шоуруме, 
где представлены варианты обновления городских 
поликлиник после капитального ремонта. 

Нужно быть осо-
бенно осторожны-
ми при покупке 
билетов 
в «Табакерку», 
ММДМ, Большой 
театр — у них 
особенно 
активные клоны

Слепящий белый 
цвет не всегда 
подходит даже 
в поликлинике
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Запуск МЦД: 
Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1783291

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/5833

А К Ц Е Н Т

Очень ждут реконструкции своих 
станций жители Нахабино и Лобни
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ДИАГНОЗ ПОСТАВИТ РОБОТ
Искусственный интеллект (ИИ), ана-

лизируя биоматериал человека, по-

может медикам в постановке диаг-

ноза. Этим займется CoBrain-

Analytics — платформа для врачей и 

ученых, на которой будут собраны 

биометрические данные и медицин-

ские алгоритмы.

Врачи и пользователи вносят в си-

стему результаты анализов, а ИИ на 

основе алгоритмов анализирует их и 

предоставляет альтернативное мне-

ние. Вся обработка занимает счита-

ные секунды. «С применением тех-

нологий машинного обучения для 

получения альтернативного мнения 

не имеет значения, где территори-

ально находится пользователь. 

Это удобно для людей, живущих в 

удаленных регионах, у которых не 

всегда есть возможность оператив-

но получить заключение», — расска-

зал «РГ» руководитель проектного 

офиса CoBrain-Analytics Арсений 

Поздышев.

По его словам, потенциал мирового 

рынка в этой сфере оценивается в 

10 млрд долларов к 2024 году. Оче-

видно, что рынок только зарождает-

ся и имеет колоссальные перспекти-

вы роста. «Сегодня наиболее успеш-

ные разработки касаются анализа 

диагностических изображений, а не 

биоматериалов. Однако федераль-

ные лабораторные сети активно ра-

ботают над системами помощи вра-

чу в расшифровке лабораторных ис-

следований. Такие системы поддер-

жки принятия решений — хороший 

старт для развития ИИ», — полагает 

Владимир Соловьев, директор по 

развитию направления «Здравоох-

ранение» компании «Нетрика».

Уже готовы каталоги медицинских 

сервисов, которые разрабатывались 

CoBrain-Analytics как самостоятель-

но, так и совместно с партнерами. 

На платформе формируются рабочие 

кабинеты — облачные пространства, 

где проводят совместные исследова-

ния разработчики, врачи и ученые, а 

также обрабатываются большие объ-

емы медицинских данных. Платфор-

ма сотрудничает с биобанками и ме-

дицинскими учреждениями России, 

в которых хранятся образцы ткани, 

крови, срезы органов. На их основа-

нии создаются модели ИИ. А все 

образцы объединяются в общую 

базу, к которым ИИ будет обращаться 

за помощью при принятии решения. 

«К примеру, для того чтобы понять те-

кущее состояние человека, необхо-

димо провести анализ крови на более 

чем 150 биомаркеров. Однако для 

того чтобы выяснить, что для конкрет-

ного человека является нормой, по-

нять его предрасположенность к тем 

или иным состояниям, необходимо 

провести генетический анализ по 

еще нескольким десяткам, а то и со-

тням параметров. А сопоставить всю 

полученную информацию, чтобы по-

ставить точный диагноз и спрогнози-

ровать риски развития заболеваний, 

могут единицы очень высококвали-

фицированных врачей. Поэтому, ко-

нечно, системы, которые смогли бы 

оперировать такими огромными объ-

емами данных — на основе сотен па-

раметров делать прогнозы вероятно-

сти развития различных заболева-

ний, — безусловно, стали бы большим 

подспорьем, особенно в деле профи-

лактики», — считает Антон Аксенов, 

генеральный директор Basis 

Genotech Group.

В 2019 году объем мирового рынка 

технологий в области здравоохране-

ния вырастет до 1,96 трлн долларов 

против 1,87 трлн в 2018-м, прогнози-

рует Frost & Sullivan, а ежегодный 

темп роста составит 5,1%. По данным 

исследования Global Healthcare 

Market Outlook, 2019, рост техноло-

гического сегмента в медицине ока-

жет существенное влияние на смеж-

ные рынки, такие как анализ боль-

ших данных и ИИ.

По словам Поздышева, ИИ не выно-

сит вердикт, а предоставляет «вто-

рое мнение». Главным при постанов-

ке диагноза по-прежнему остается 

врач. «Модели искусственного ин-

теллекта — это очень хорошо, но пол-

ностью заменить врача и взять на 

себя право выносить окончатель-

ный вердикт по законодательным и 

этическим нормам невозможно», — 

подытожил эксперт. 

РЕБЕНОК ПОД ПРИСМОТРОМ
Уже скоро с помощью домофона 

можно будет узнать не только, кто 

пришел в гости, но и приглядеть за 

ребенком на детской площадке или 

автомобилем на парковке. «Умный 

домофон» с функцией распознава-

ния лиц сам сообщит, если что-то 

пойдет не так. «Умный домофон» — 

не просто устройство для входа в 

подъезд, а комплексная система без-

опасности для жильцов дома. Домо-

фон, подключенный к интернету, 

объединен в единую сеть с охранно-

пожарной сигнализацией, что позво-

ляет в автоматическом режиме со-

общать в контактный центр экстрен-

ной службы о нештатных ситуациях 

и оповещать жителей дома об опа-

сности. Также при помощи домофо-

на в случае необходимости можно 

самостоятельно связаться с экс-

тренными службами», — сообщил ис-

полнительный директор «Ростеха» 

Олег Евтушенко (разработку пред-

ставил концерн «Автоматика», вхо-

дящий в «Ростех»). Тестирование 

«умных домофонов» предшествую-

щего поколения началось полтора 

года назад в Москве. Пилотный про-

ект «Смарт-Квартал» объединяет 

семь многоквартирных домов.

Рынок «умных» устройств для дома и 

городской среды стремительно раз-

вивается. Системы видеонаблюде-

ния с технологией распознавания 

лиц все чаще применяются в бизне-

се, ретейле, вопросах безопасности.

«Для корректной работы распозна-

вания лиц важен предварительный 

этап — «обучение» нейронной сети. 

Через искусственный интеллект 

прогоняют большое количество пар 

фотографий, помеченных как совпа-

дающие. Сеть их запоминает и прио-

бретает способность распознавать 

и незнакомые изображения. На пер-

вом этапе распознавания фото или 

стоп-кадр с камеры попадает в уже 

натренированную нейронную сеть, 

которая на выходе дает координаты 

лица в кадре. Простыми словами — 

система определяет, что на изобра-

жении расположено именно лицо, а 

не другой объект. Затем специаль-

ный алгоритм высчитывает положе-

ние специфических точек на лице 

(рот, нос, глаза и так далее), — расска-

зывает Виталий Виноградов, менед-

жер по продуктам сервиса облачно-

го видеонаблюдения и видеоанали-

тики Ivideon. — На основании коорди-

нат этих точек и расстояний между 

ними изображение поворачивается 

под нужным углом и масштабирует-

ся в наиболее подходящий для даль-

нейшей обработки вид. Нормализо-

ванное фото передается в еще одну 

нейронную сеть, которая математи-

чески сравнивает изображение с 

фото, загруженными  в базу, и выдает 

процент похожести ».

Старые системы распознавания, 

основанные на выделении точек на 

лицах, работающие на технологии 

2D, легко обмануть — достаточно 

просто показать фотографию. Но с 

каждым годом система совершенст-

вуется, повышается уровень точно-

сти распознавания биометрических 

данных человека. «Трехмерное рас-

познавание лиц надежно. Эта техно-

логия базируется на принципе струк-

турированной подсветки. На лицо 

проецируется световая сетка, изо-

бражение с сеткой обрабатывается 

и преобразуется в 3D-модель, на ос-

нове которой строится высокоточ-

ный биометрический шаблон», — по-

яснила Дарья Подольская, предста-

витель компании PERCo.

«Если в поле зрения камеры окажет-

ся любой человек, не внесенный в 

«белый список», камера пришлет 

экстренное уведомление на теле-

фон сотруднику службы безопасно-

сти и начнет запись всех действий 

подозрительной персоны. Такая си-

стема помогает не только снизить 

риск диверсии, но и повышает стан-

дарты безопасности внутри компа-

нии, производство — это опасное ме-

сто, допуск к которому должен быть 

только у подготовленного персона-

ла», — пояснил Виталий Виноградов.

Шон Да, генеральный директор YI 

Technology, утверждает, что совре-

менная система способна узнать че-

ловека, даже если он попытается об-

мануть камеру: «Система четко по-

нимает, когда перед ней реальный 

человек или же фотография, и иден-

тифицирует фотографию как ошиб-

ку. Мы также закрывали половину 

лица, кривлялись на камеру. Систе-

ма безошибочно определяла стояв-

шего перед ней человека».

Недавно Facebook разработал тех-

нологию, которая сможет обмануть 

систему распознавания лиц. В отче-

те компании сказано, что технология 

при помощи нейросетей способна 

вносить изменения в лицо человека 

как в записи, так и в режиме онлайн. 

Эти изменения стирают признаки, с 

помощью которых происходит иден-

тификация личности. «Человек на 

обработанном видео выглядит так 

же, как в оригинале, но современные 

системы распознавания лиц уже не 

могут идентифицировать его. При 

этом эксперименты показали, что 

зрители не понимают, какое лицо 

сгенерировано, а какое нет», — гово-

рится в отчете. 

ДАННЫЕ ЖДУТ УЧЕНЫХ
Крупные компании и ведомства кон-

курируют за data scientist — дословно 

«ученых по данным», специалистов 

по искусственному интеллекту и ра-

боте с большими массивами данных. 

Несмотря на то, что сильных анали-

тиков готовят сегодня и вузы (напри-

мер, МФТИ и ИТМО), и сами компа-

нии (Mail.ru Group), острый дефицит 

data scientist ощущает и рынок, и го-

сударство, констатировали участни-

ки конференции АКРА «Технологии и 

искусственный интеллект в финан-

сах». 

Искусственный интеллект применя-

ется во многих сферах, но, как и есте-

ственному разуму, чтобы быть эф-

фективным, ему нужно обучаться. 

Чем больше массив данных, на кото-

рых он обучается, тем выше эффек-

тивность. Data scientist должен, с од-

ной стороны, уметь применять и вы-

бирать математические модели для 

подтверждения или опровержения 

гипотез (при выпуске продукта на 

рынок, запуске сервиса и т.д.). С дру-

гой — знать рынок, потребности биз-

неса и клиентов. 

По оценкам McKinsey, только в США 

в прошлом году нужны были около 

200 тысяч специалистов по работе с 

данными. А в России в 2018 году ко-

личество вакансий с упоминанием 

специальности data scientist выро-

сло в 7 раз по сравнению с 2015 го-

дом, показало исследование Акаде-

мии больших данных MADE от Mail.

ru Group и службы исследований 

HeadHunter. В первом полугодии 

2019 года спрос на data scientist вы-

рос на 65% по сравнению с прошлым 

годом. 

По словам участников конферен-

ции, Россия занимает на мировой 

арене искусственного интеллекта 

неплохое место — он успешно при-

меняется во многих отраслях, на-

пример, банкинге и ретейле. Но есть, 

над чем работать, особенно по срав-

нению с лидером — США. По данным 

Web of Science за 2017 год, у России 

было 2105 публикаций в этой сфере, 

у США — 21 609, количество патентов 

— 45 и 3971 соответственно, объем 

инвестиций — 17 и 8 463 миллионов 

долларов соответственно. 

В октябре была принята Стратегия 

развития искусственного интеллек-

та, сейчас она дорабатывается — про-

писываются конкретные мероприя-

тия и суммы господдержки. 

Как рассказал директор департа-

мента координации и реализации 

проектов по цифровой экономике 

Минкомсвязи России Михаил Наси-

булин, предполагается выделить 

большие ресурсы как на поддержку 

разработчиков решений в сфере 

искусственного интеллекта, так и на 

стимулирование спроса (для пред-

приятий, которые будут внедрять 

российские разработки). «В этом 

году задача — проект доработать и к 

следующему году приступить к его 

реализации», — добавил он.

Участники конференции отметили, 

что по количеству и качеству разра-

боток в сфере искусственного ин-

теллекта мы не отстаем от ведущих 

стран мира, но есть проблемы с вне-

дрением технологий. Основная из 

них — это скорость. Раньше полгода 

или год воспринимались как очень 

быстрый срок для запуска продукта 

на рынок. Сейчас счет идет на неде-

ли, при этом никто не снижает требо-

ваний к качеству и кибербезопасно-

сти. 

Причем появляются новые виды уг-

роз, например, «закладки» в данных, 

рассказал директор центра Сколте-

ха по научным и вычислительным 

технологиям для задач с большими 

массивами данных Максим Федо-

ров. Например, есть две одинаковые 

картинки, на обеих изображен мед-

ведь. Но человек видит медведя, а 

нейросеть — человека. Условно гово-

ря, можно сделать так, что автоном-

ный автомобиль вместо знака 

«Стоп» увидит знак разрешенной 

скорости 110 км/ч. 

Также Федоров обратил внимание 

на такой вид угроз, как использова-

ние машинного обучения для соци-

альной инженерии — хакинг людей, а 

не машин: подделка голоса, видео-

ряда и т.д. По словам эксперта, се-

годня проще получить пароль от са-

мого человека, чем взломать его ак-

каунт. 

Внедрение искусственного интел-

лекта несет вызовы и для экономиче-

ского развития, обратил внимание 

ректор РЭШ Рубен Ениколопов. Речь 

идет о возможной монополизации 

данных. «Каким образом обеспечить 

конкуренцию, если основное преи-

мущество — это доступ к данным? Го-

товых решений пока нет», — указал 

эксперт. По его словам, 95% того, что 

сейчас происходит в сфере искусст-

венного интеллекта, это шелуха, и 

только 5% обеспечат прорыв через 

10—15 лет, но пока никто не знает, что 

именно в этих 5%. «В конце 90-х 

никто не предполагал, что Amazon бу-

дет зарабатывать не на продаже то-

варов, а на своих облачных техноло-

гиях», — привел пример Ениколопов и 

заключил, что очень важно формиро-

вать конкурентную среду. 

ОТКУСИТЬ ОТ APPLE
Совфед одобрил поправки, обязыва-

ющие производителей смартфонов, 

компьютеров, телевизоров с фун-

кцией смарт-ТВ предустанавливать 

российское программное обеспече-

ние (ПО) на устройства, предназна-

ченные для продажи в России. Тре-

бования должны вступить в силу 1 

июля 2020 года. Новый закон — по-

пытка уменьшить влияние крупных 

зарубежных ИT-компаний. С одной 

стороны, пока не понятно, насколь-

ко она окажется успешной — некото-

рые игроки, по прогнозам экспер-

тов, могут отказаться выполнять тре-

бования. С другой — у российских 

разработчиков появится отсутство-

вавший ранее правовой механизм 

продвижения своих программ и сер-

висов на рынок.

Сейчас компании и целые страны 

сильно зависят от оборудования и 

программного обеспечения, боль-

шая часть которого производится 

лишь несколькими корпорациями, 

доминирующими на рынке. На про-

блему обратил внимание премьер 

России Дмитрий Медведев, высту-

пая на деловом инвестиционном 

саммите Ассоциации государств 

Юго-Восточной Азии (АСЕАН). По 

словам главы правительства, это ме-

шает и здоровой конкуренции, и вне-

дрению новых перспективных идей. 

Россия выступает за совместные 

усилия с АСЕАН по демонополиза-

ции этого рынка, за развитие конку-

ренции на нем и создание новых ре-

шений и в области программных 

продуктов, заявил Медведев.

Сфера ИT действительно монополи-

зирована, отмечает Александр Ма-

лахов, начальник управления мето-

дологического сопровождения ра-

боты с данными Аналитического 

центра при правительстве РФ. Клю-

чевые ИТ-рынки мира — США и Ки-

тай. Именно там сконцентрированы 

основные игроки, там производится 

основной объем продукции. «Где 

больше денег, там больше компетен-

ций и условий для развития техноло-

гий. Такая ситуация осложняет не 

только импортозамещение, но в 

принципе создает монополию. Не 

всегда монополию конкретной ком-

пании, но монополию конкретной 

юрисдикции», — указывает Малахов.

В свое время крупные международ-

ные корпорации завоевали россий-

ский рынок, в том числе тем, что по-

началу давали очень большие скидки 

на свой софт, где-то распространяли 

его и вовсе бесплатно, вели агрессив-

ную политику и на уровне маркетин-

га, и на уровне связей с органами гос-

власти, напоминает Ренат Лашин, ис-

полнительный директор АРПП «Оте-

чественный софт». «ИТ-инфраструк-

тура любого предприятия — это эко-

система, все компоненты которой 

связаны и совместимы между собой. 

Поэтому вместе с развитием инфор-

мационных технологий, отданным во 

многом зарубежным игрокам, росла 

зависимость наших предприятий от 

этого софта», — поясняет он.

По его словам, для снижения зави-

симости, во-первых, нужно, чтобы в 

России появлялось больше собст-

венных конкурентоспособных про-

дуктов. «Это вопрос даже не столь-

ко импортозамещения, сколько им-

портоопережения. Для этого нужно 

в сложившихся условиях системно 

поддерживать российских разра-

ботчиков», — говорит Лашин. В 2010 

году заработал закон о снижении 

страховых взносов для ИТ-компа-

ний, это сильно повлило на разви-

тие отрасли, потому что около 80% 

их расходов связано с оплатой тру-

да, напоминает эксперт. Это позво-

лило обелить зарплаты, и сразу вы-

росла облагаемая база для начисле-

ния страховых взносов. Льготу про-

длили до 2023 года, но, к сожале-

нию, не закрепили в законодатель-

стве как постоянную, констатирует 

он.

Во-вторых — недавние события и 

санкции однозначно указывают на 

то, что в госорганах и компаниях с го-

сучастием переход на преимущест-

венное использование российского 

программного обеспечения необхо-

дим. Это вопрос госбезопасности. 

За последние несколько лет подго-

товлена база: разработаны крите-

рии и создан реестр российского 

ПО. Вступили в силу нормативные 

правовые акты, которые регулируют 

закупки российского ПО в госорга-

нах, и вышли директивы правитель-

ства, направленные на использова-

ние российского ПО в госкомпани-

ях. «Процесс идет трудно, зависи-

мость от зарубежного софта слиш-

ком высока. Но если мы хотим стро-

ить собственную сильную и безопа-

сную экономику, нужно довести его 

до конца», — считает Лашин. 

Из отчетов Счетной палаты видно, 

что по некоторым классам ПО у нас 

сильные позиции и в закупках госо-

рганов они уже занимают более по-

ловины. Это, например, относится к 

системам обеспечения информаци-

онной безопасности и системам 

электронного документооборота. 

Но по большинству разделов ситуа-

ция все еще требует пристального 

внимания. Особенно это касается 

системного ПО: операционных си-

стем, систем управления базами 

данных, заключает эксперт.

Малахов, в свою очередь, отмечает, 

что не надо отгораживаться от миро-

вого рынка и выстраивать линейку 

отечественных решений «полного 

цикла». «Стоит именно встроиться в 

рынок со своей специализацией, за-

нять определенную нишу и стать в 

ней незаменимым игроком, в неко-

тором роде создать свою нишевую 

монополию отечественных компа-

ний, — полагает он. — У нас сильные 

компетенции в области инфобезопа-

сности, компьютерного зрения и 

других секторов ИТ, требующих 

сильной математической школы. 

Есть компании, которые при дол-

жной поддержке способны выйти на 

новые рынки». 

МЕДИЦИНА БЕЗОПАСНОСТЬ КАДРЫ СОФТ

Искусственный интеллект не дает вердикт, а предоставляет «второе мнение».

В «умный домофон» встроена функция распознавания лиц.

Отечественному софту прокладывают путь в импортные гаджеты.

Сейчас проще получить пароль от самого человека, чем взломать его аккаунт.

ГАДЖЕТЫ Как подготовить старый смартфон к trade-in

Скидка по памяти 
ТРАНСПОРТ Приложения не только укажут правильный маршрут, 
но и не дадут водителю умереть от голода

Поедем поедим
П

о программе trade-in ри-
тейлеры продают все 
больше смартфонов. Од-

нако не все покупатели понима-
ют, в каком именно состоянии 
нужно сдать гаджет, рассказали 
«РГ» участники рынка.

Перед выкупом устройства 
сотрудник должен проверить и 
оценить смартфон по критери-
ям: он находится в рабочем со-
стоянии, экран реагирует на на-
жатия, а для смартфонов Apple 
обязательным условием сделки 
является исправность сканера 
отпечатка пальца.

Покупателю, перед тем как 
сдать устройство, необходимо 
отключить все учетные записи, 
сбросить телефон до заводских 

настроек и снять блокировку. 
Этим в общем и ограничивается 
подготовка гаджета к trade-in. 
Если не удается сделать это са-
мостоятельно, сотрудники са-
лона помогут «обнулить» теле-
фон.

Программа учитывает соот-
ветствие устройства с базой 
производителя по бренду, моде-

ли, памяти и цвету. Проверяется 
по IMEI. 

«Размер скидки зависит от 
состояния, модели и объема 
встроенной памяти сдаваемого 
устройства. Флагманские моде-
ли прошлых поколений прине-
сут максимальную выгоду. На-
пример, iPhone X с памятью в 
256 ГБ в удовлетворительном 
состоянии позволит сэконо-
мить около 28 тысяч рублей», — 
сообщили в «М.Видео».

Сумма выкупа зависит от 
внешнего вида, наличия или от-
сутствия сколов и царапин. По-
врежденные смартфоны также 
участвуют в программе, однако 
их цена будет значительно ниже.

В каждом магазине условия 
приема, система оценки и мо-
дельный ряд различаются. За 
неработающие устройства в не-
которых магазинах тоже можно 
получить скидку, но, в отличие 
от работающих аппаратов, они 
не перепродаются на вторич-
ном рынке, а утилизируются. .

Для заключения сделки по-
купатель должен быть старше 
18 лет, иметь с собой только па-
спорт и смартфон (комплектую-
щие аксессуары или чеки не по-
надобятся). 

Услуга появилась в России 
около двух лет назад и сейчас 
есть практически во всех мага-
зинах электроники и салонах 
сотовой связи. По программе 
можно уменьшить стоимость 
товара на сумму выкупа старо-
го устройства. «По trade-in мож-
но купить даже iPhone послед-
ней модели. Предложение инте-
ресно тем, кто хочет обновить 
свой мобильный телефон, но не 
хочет самостоятельно зани-
маться продажей надоевшей 
техники. Новый товар при этом 
можно купить в кредит или в 
рассрочку», — пояснил Андрей 
Левыкин, генеральный дирек-
тор «МегаФон Ритейл».

По trade-in заключается до-
говор купли-продажи на выкуп. 
Стоимость старого устройства 
идет в зачет покупки нового то-
вара, но деньги на руки не выда-
ют. В некоторых салонах скидка 
по trade-in суммируется с дру-
гими акциями.

Модельный ряд устройств, 
отвечающих программе, во 
всех магазинах разный, но те-
лефоны Samsung и Apple при-
нимают везде. 

Н
аиболее популярными 
транспортными прило-
жениями в 2019 году 

стали «Яндекс.Навигатор», 
«Яндекс.Карты», Google Maps и 
их аналог — Maps.me, рассказа-
ли «Российской газете» в груп-
п е  к о м п а н и й  « А вт о С п е ц -
Центр». Эти приложения по-
зволяют построить оптималь-
ный кратчайший маршрут, по-
лучить актуальную информа-
цию о пробках, данные о бли-
жайших АЗС, кафе и парковках. 
«Не менее востребованными 
стали приложения «HUD Анти-
Радар» — цифровой спидометр с 
функцией напоминания о пре-
вышении скорости и радар-де-
тектор, предупреждающий о 
камерах, MultiGO — программа 
мониторинга цен на разных 
АЗС, и МЭТР — агрегатор услуг 
по эвакуации и техпомощи», — 
добавили аналитики.

Транспортные приложения 
активно развиваются, стремясь 
дать водителям больше, нежели 
просто «маршрут в объезд про-
бок». «Например, вам нужно 
кафе. Создаем в поиске запрос 
«где поесть» и видим результа-
ты. Можно посмотреть по фо-
тографиям, какая атмосфера, 
почитать отзывы, посмотреть 
цены, рейтинг. Недавно мы до-

бавили меню. Теперь можно по-
смотреть, подходит ли вам еда, 
которую там готовят», — рас-
сказал Олег Левчук, руководи-
тель «Яндекс.Карт».

Приложение «Яндекс.Кар-
ты» в честь 15-летия, как уже 
писала «РГ», обновило содер-
жимое: появился ряд новых 
функций, а всю необходимую 

информацию о транспорте со-
брали на одном экране.

У человека в смартфоне 
установлено в среднем 35 мо-
бильных приложений, около 
пяти из них — транспортные. 
К 2025 году услугами транспор-
тной мобильной индустрии бу-
дет пользоваться 5,9 млрд мо-
бильных абонентов, или 71% 

всего населения, приводит дан-
ные «АвтоСпецЦентр».

«Изначально это были просто 
карты, и ни о какой мобильности 
речи не шло. Соединение «пои-
сковик + карты» и развитие рын-
ка смартфонов сделало этот тан-
дем невероятно востребован-
ным. Сегодня мы наблюдаем сле-
дующую ступень эволюции: под-
сказки и рекомендации. Прило-
жения предлагают нам сервис, 
который не только заботится о 
том, чтобы мы смогли попасть в 
нужное место, но и помогают вы-
брать это место. Следующим эта-
пом развития закономерно ста-
нет внедрение MaaS (мобильно-
сти как услуги)», — прогнозирует 
руководитель группы платежных 
систем CITYLIFE Олег Макаров.

В будущем все доступные ре-
жимы транспортировки (как 
частные, так и общественные) 
будут объединены в платформу, 
которая управляет поездками и 
платежами. «MaaS обеспечит 
планирование и заказ поездок 
от начала до конца: бронирова-
ние, электронные билеты и пла-
тежные услуги по всем видам 
транспорта, общественным и 
частным, с учетом возможных 
вариантов и предпочтений 
пользователя», — поясняет Олег 
Макаров. 

А К Ц Е Н Т

Сумма выкупа смартфона зависит
от внешнего вида, наличия
или отсутствия повреждений

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ  МАРИАННА ЕРКНАПЕШЯН, ЕВГЕНИЯ НОСКОВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО

А К Ц Е Н Т

Приложения стремятся совместить 
информацию о транспорте и услугах
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В некоторых салонах, но не во всех, скидка по trade-in суммируется
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ТЕМА С социологом Александром Чепуренко: 

Почему не растет малый бизнес?
Валерий Выжутович

П
о данным ВЦИОМ, 
большинство рос-
сийских предпри-
нимателей (71 про-
цент) оценивают 
условия ведения 
бизнеса в стране 
как неблагоприят-
ные. Только 15 про-

центов считают, что государст-
во принимает активные меры, 
направленные на поддержку 
и развитие бизнеса, а половина 
(51) опасаются, что станет еще 
хуже. Каждый десятый пред-
приниматель полагает лучшим 
бизнес-планом на ближайшие 
три года свернуть дело и за-
крыть компанию, 6 процентов — 
продать ее. 

Что мешает развитию мало-
го бизнеса? Обсудим тему с до-
ктором экономических наук, 
руководителем департамента 
социологии факультета соци-
альных наук НИУ ВШЭ Алексан-
дром Чепуренко.

Если у населения не очень 
хорошо с доходами, 
то и малый бизнес 
развиваться не может 

Ведением собственного бизне-
са в России занимаются около 
5 процентов граждан. Этот 
показатель значительно 
ниже, чем в странах с разви-
той экономикой. В США пред-
принимателей 16 процентов, 
в Швейцарии и Великобрита-
нии — 15. Как утверждают 
специалисты по психологии 
бизнеса, деловой хваткой 
и склонностью к риску обла-
дают лишь 5—6 процентов 
людей. Но в России их почему-
то в два раза меньше, чем 
в Китае, в 2,5 раза меньше, 
чем в странах Евросоюза, и в 
3 раза меньше, чем в США. 
У вас есть этому объяснение? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Эти цифры 
можно комментировать, оттал-
киваясь как от желаемого, так 
и от возможного. Если говорить 
о желаемом, то 5 процентов лю-
дей, имеющих собственный 
бизнес, — это, конечно, мало. Го-
раздо меньше, чем в странах 
континентальной Европы. Но 
давайте сравнивать не с тем, 
чего бы нам хотелось, а с реаль-
ными возможностями.

Вы хотите сказать, что 
5 процентов — это при наших 
реалиях не так уж мало?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Да. Потому 
что наши реалии не слишком 
благоприятствуют развитию 
частного предпринимательст-
ва. И одно из препятствий — низ-
кая покупательная способность 
населения. Что такое малый 
бизнес? Это в подавляющем 
большинстве фирмы или инди-
видуальные предприниматели, 
которые работают с населени-
ем, а не с компаниями. И если 
в последние 5—6 лет доходы рос-
сиян как минимум не растут, то 
это снижает платежеспособный 
спрос со стороны тех потенци-
альных клиентов, которые мо-
гут быть у типичного малого 
предпринимателя. Ведь типич-
ный малый предприниматель — 
это не какой-то Билл Гейтс, «со-
чиняющий» в гараже некую со-
вершенно новую технологию 
или продукт, которые карди-
нально изменят нашу жизнь. 
Это человек, который произво-
дит более или менее стандар-
тные продукты или оказывает 
более или менее распростра-
ненные услуги, чтобы удовлет-
ворить потребности окружаю-
щего населения. И если у этого 
населения не очень хорошо с до-
ходами, то и малый бизнес раз-
виваться не может.

Расхожее представление, 
будто россияне не любят 
предпринимателей — 
это чистая ерунда 

Может, дело еще и в том, что 
наши граждане относятся 
к предпринимательству 
скептически, а к предприни-
мателям — с подозрением?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О :  С начала 
1990-х годов, как только я стал 
изучать настроения относи-
тельно предпринимательства, 
я пришел к выводу, что расхо-
жее представление, будто рос-
сийский народ, видите ли, такой 
завистливый и не любит тех, кто 
чего-то достиг своим трудом, — 
это чистая ерунда. Ею какое-то 
время пытались прикрывать 
свое пренебрежение к малому 
бизнесу либералы, проводив-
шие реформы в начале 1990-х. 
Теперь этот тезис взяли на воо-
ружение так называемые па-
триоты: дескать, нам навязыва-
ю т  р ы н оч н у ю  э к о н о м и к у 
и предпринимательство, а это 
все нам чуждо, неорганично для 
российского менталитета. На 
самом же деле исследования по-
казывают, что в городах при-
мерно у 30 процентов населе-
ния есть в ближайшем окруже-
нии родственники или друзья, 
которые занимаются малым 

бизнесом. Таким образом люди 
знают, что заниматься бизне-
сом — это тяжелый ежедневный 
труд, часто без отпусков и боль-
ничных. Это сплошной стресс: 
то партнер подвел или подста-
вил, то пришла какая-то провер-
ка и на выдуманном основании 
заморозила твои счета или изъ-
яла твои финансовые докумен-
ты. Поэтому речь не о том, что 
россияне не любят предприни-
мателей. Речь о том, что они ви-
дят, каким тяжелым трудом до-
стается этот  кусок хлеба . 
Не случайно доля тех, кто хотел 

бы стать предпринимателем, 
все последние годы снижается 
и сейчас находится где-то в пре-
делах 3 процентов взрослого на-
селения.

 Вынужденные 
предприниматели — 
это люди, которых жизнь 
заталкивает в бизнес

Как бы то ни было, 5 процен-
тов российского населения все 
же выбрали для себя этот ку-
сок хлеба. Что их заставило 
или вдохновило?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: У обычного 
трудоспособного человека есть 
выбор — либо заняться бизне-
сом, либо — ну, его! — пойти на 
хорошую или плохую, но гаран-
тированно оплачиваемую наем-
ную работу. Предположим, он 
выбирает бизнес. Здесь надо 
различать предпринимательст-
во добровольное и вынужден-
ное. Давно эмпирически уста-
новлено: там, где человек идет 
заниматься предприниматель-
ством, потому что взвесил свои 
возможности, увидел какие-то 
шансы на рынке, которые не ис-
пользуют другие, — там, как пра-
вило, бизнес быстрее растет, со-
здает больше рабочих мест. 
А там, где люди понимают, что 
это тяжелая доля, что много 
здесь не заработаешь, но они 
вынуждены этим заниматься, 
так как нет иных источников су-
ществования — там совершенно 
иная картина. Это обычно ми-
кробизнес, который почти не 
создает дополнительных рабо-
чих мест. Ну, муж с женой тянут 
лямку, может быть, у них один 
наемный работник есть. Это ча-
сто бизнес довольно примитив-
ный. Он не ставит перед собой 
цели роста. Задача владельцев 
такого бизнеса — обеспечить 
себе какой-то приемлемый до-
ход, чтобы семья могла сущест-
вовать. И очень часто это — биз-
нес в тени, потому что если 
у   людей нет  объективных 
и субъективных предпосылок 
для предпринимательства, то 
они, скорее всего, станут боять-
ся налоговой инспекции (пото-
му что «все там сложно» и «де-
лать бизнес по-белому дорого») 

и т.д. Эта ситуация влияет на 
развитие предпринимательства 
двояким образом. Во-первых, 
она объективно сокращает чи-
сло малых бизнесов. А, во-вто-
рых, приводит к  тому, что 
в структуре малого предприни-
мательства больше становится 
тех, кто не по доброй воле, а от 
безысходности вынужден ста-
новиться предпринимателем.

Пожалуй, весь малый бизнес 
начала 1990-х годов рождался 
от безысходности. Преслову-
тые «челноки» — это что?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Типичное вы-
нужденное предприниматель-
ство. Я иногда говорю студен-
там, которые этого уже не заста-
ли: представьте себе ситуа-
цию — семья, мужу и жене за со-
рок, есть двое-трое детей. Завод, 
где трудился муж, прошел через 
приватизацию, работы там 
больше нет. Муж пьет водку, ле-
жит на диване, читает газету 
«Завтра». Жена, которая рабо-
тала бухгалтером или техником 
и которую тоже уволили... Что 
она делает? Она берет огромные 
баулы и сумки, набивает их ка-
ким-то ширпотребом, тащит че-
рез границу, там продает. Что-то 
покупает, везет сюда, продает. 
И вот так кормит семью. Хотела 
она когда-нибудь этим зани-
маться? Да ни минуты! Она меч-
тает вернуться в свою контору, 
где подруги, где начальник, с ко-
торым можно поспорить, а ког-
да-то ему и поплакаться в жи-
летку, где все знакомо. Выну-
жденные предприниматели — 
это люди, которых жизнь затал-
кивает в бизнес и которые ни-
когда в жизни этим заниматься 
не стали бы, будь их воля. 

Стартовый капитал малого 
бизнеса определяется 
аббревиатурой ДДД: друзья, 
домочадцы, дураки 

 Из чего складывается стар-
товый капитал предприни-
мателей, желающих занять-
ся малым бизнесом? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Когда речь 
идет о бизнесе с друзьями, до-
бром это, как правило, не закан-
чивается. Потому что скоро вы-
ясняется, что кто-то из друзей 
не очень квалифицирован или 
не очень готов вкалывать. А ска-
зать ему это неудобно, друзья 
же. Возникает ситуация, извест-
ная из русских народных ска-
зок: битый небитого везет. Кро-
ме того, в бизнесе, который со-
здается вместе с друзьями, об-
ычно четко не определяются 
права собственности. Поэтому 
в научной литературе старто-
вый капитал малого бизнеса 
определяется аббревиатурой 
ДДД: друзья, домочадцы, дура-
ки. Банк — тот смотрит на кре-
дитную историю, на бизнес-
план, и если не видит там ничего 
заслуживающего поддержки, то 
денег не дает. А вот друзья, до-
мочадцы и дураки готовы пре-
доставить начинающему пред-
принимателю так называемый 
любовный капитал.

Почему «любовный»? 
АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Потому что 
приходит, например, внук к ба-
бушке и говорит: «Бабуль, ты 
знаешь, мы с Петькой решили 
бизнесом заняться». — «А не бо-
ишься, внучок. Ведь это же, на-
верное, дело тяжелое?» — «Да 
ничего, бабуль, мы справимся. 
Только нам бы денег немнож-
ко». И бабуля, кряхтя, лезет под 
матрас, достает последние, гро-
бовые. «Ну, ладно, внучок. Как 
сможешь, так отдашь. А не смо-
жешь, ну, что ж, меня государст-
во похоронит». То есть это день-
ги, которые в отличие от бан-
ковских, даются на неопреде-
ленный срок и на неопределен-
ных условиях. Отдашь — хорошо. 
Отдашь с каким-то процентом — 
еще лучше. А не отдашь — ну, ты 
же свой, не чужой человек. Вот 
на этом «любовном капитале» 

часто строится малый бизнес. 
Это позволяет выйти из финан-
сового тупика, который возни-
кает перед стартующим пред-
принимателем. Ему нужны за-
емные средства, потому что, 
пока он заработает первую при-
быль, нужно вложиться в сырье, 
оборудование, аренду. Нужно 
платить персоналу, который 
уже нанят. А взять деньги негде, 
поэтому «любовный капитал» 
становится хорошим выходом 
из положения. Но, с другой сто-
роны, это плохо — для экономи-
ки. Когда вы получаете деньги 
на определенный срок и на 
определенных условиях, это за-
ставляет соблюдать дисципли-
ну. А когда вы собрали их по дру-
зьям, родным, знакомым, это 
расслабляет. И очень часто бла-
годаря этому на рынок выво-
дится нежизнеспособный биз-
нес.

Каков объем «любовного капи-
тала» в финансовой струк-
туре малого бизнеса?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Это сложно 
подсчитать. Но, по старым на-
шим данным, до 80 процентов 
начального капитала в торгов-
ле, обслуживании или мелком 
ремонте — это то, что удалось 
привлечь по друзьям, знако-
мым и родственникам. Особен-
но в 1990-е годы это сильно вы-
ручало. Тогда еще не было той 
финансовой инфраструктуры 
рынка, какая есть сегодня, да 
и банки не умели толком оце-
нивать такие риски. Но за счет 
«любовного капитала» невоз-
можно развивать быстро рас-
тущий, инновационный биз-
нес, тут нужны иные источни-
ки финансирования. Большой 
проблемой российского фи-
нансового рынка является как 
раз практическое отсутствие 
таких источников — рискового, 
или венчурного капитала. Вот 
отчасти потому, что нет доста-
точных объемов венчурного 
капитала, и не растет в России 
инновационный малый бизнес. 
Ну, а венчурного капитала нет, 
потому что нет спроса — слиш-
ком мал сегмент инновацион-
ного малого бизнеса. Заколдо-

ванный круг! Выход из него 
ищут стартаперы в области ин-
новационного предпринима-
тельства — они бегают по рынку 
и кричат: слушайте, у меня за-
мечательная бизнес-идея, но 
я не могу найти венчурного ка-
питалиста, который готов был 
бы в меня вложиться. Это часто 
романтики — особая категория 
начинающих предпринимате-
лей. 

Чем они отличаются от вы-
нужденных предпринимате-
лей? Это кто вообще?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Чаще всего — 
студенты, вообще молодежь. Им 
бизнес представляется как раз-
долье для самореализации. Ро-
мантики — это ребята, у кото-
рых, возможно, есть некоторая 
бизнес-идея, но они не вполне 
представляют себе, как реально 
формируется, растет, развива-
ется бизнес. Они не понимают, 
что есть так называемая «доли-
на смерти», которую им придет-
ся пройти.

 «Долина смерти»?
АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Да. Это пери-
од между началом, когда бизнес 
запущен, и моментом, когда 
бизнес выходит на точку без-
убыточности. Если вы занимае-
тесь инновационным бизнесом, 
то, во-первых, вам свою идею 
надо сначала реализовать 
в виде прототипа или единично-
го образца, который вы можете 
начать показывать потенциаль-

ным инвесторам, венчурным 
капиталистам. Во-вторых, если 
это бизнес, связанный с высо-
кими технологиями, то их нуж-
но защитить патентом. Это 
тоже стоит денег и требует не-
малого времени. В-третьих, 
если вы выходите на рынок, ко-
торого нет, то есть считаете, что 
ваш продукт создаст принципи-
ально новый рынок, то как его 
емкость и цену оценить? Здесь 
нужна помощь сильных кон-
сультантов или предпринимате-
лей-менторов, которые, может 
быть, и не готовы вкладывать 
(во всяком случае, пока) свои 
деньги в этот рисковый проект, 
но готовы выступить наставни-
ками. Они советуют, рекомен-
дуют, помогают бизнес-проект 
сделать более реалистичным. 
Но за это должны получить ка-
кое-то денежное вознагражде-
ние или долю в будущем бизне-
се. Таким образом, складывает-
ся ситуация, когда у вас еще нет 
реально функционирующего 
бизнеса, а вы уже в долгах как 
в шелках. Возникает эта самая 
«долина смерти», и очень часто 
бизнес не в состоянии ее прео-
долеть. 

Внутри административных 
структур фактически 
создаются частные 
бизнесы людей, 
надзирающих за бизнесом

В России около 40 ведомств, 
которые в той или иной сте-
пени занимаются проверка-
ми бизнеса. И более 140 видов 
госконтроля, которые дубли-
руют друг друга. «Нет ни 
частного сектора, ни капи-
талистических отношений, 
а есть вассалы и князья — го-
саппарат, который вмешива-
ется в частный бизнес» — та-
кую оценку ситуации в регио-
нах дает глава ФАС Игорь Ар-
темьев. Вы разделяете эту 
оценку?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: В основном, 
да, разделяю. Это большая тема. 
Сейчас вот делается новый заход 
дать окорот этим князьям — по-
пытка ввести так называемую 
регуляторную гильотину, то есть 
отсечь одним махом все излиш-
ние требования к бизнесу, как 
правило, вытекающие из уста-
ревших ГОСТов еще советских 
времен, которые ведут к значи-
тельному росту издержек и при 
этом не снижают общественные 
риски. Я был бы счастлив, если 
бы эта очередная попытка огра-
ничить всевластие контролиру-
ющих органов в отношении биз-
неса удалась. Но как реалистиче-

ски мыслящий человек, думаю, 
что в рамках сложившейся об-
щественной системы нам этого 
не добиться. Потому что здесь 
мы имеем дело  не  просто 
с контролирующими органами, 
действующими исходя из некое-
го понимания публичного блага, 
а с политическими предприни-
м а т е л я м и ,  р а б от а ю щ и м и 
в контролирующих органах, то 
есть с людьми, которые рассма-
тривают этот контролирующий 
орган как некий бизнес, прино-
сящий им устойчивый доход от 
контроля и надзора. Это очень 
рентабельный бизнес. Если вы 
создаете обычный малый биз-
нес, вы должны пойти с протяну-
той рукой по родственникам, 
друзьям, знакомым, вложить ка-
кие-то свои деньги. Вы должны 
найти помещение, оборудова-
ние, что-то начать выпускать. 
Или найти партнеров, продук-
цию которых вы будете прода-
вать. Вам надо нанять продав-
цов. Масса коммерческих ри-
сков разного рода на каждом 
шагу. Иное дело — стать полити-
ческим предпринимателем. Вы 
устраиваетесь в некое ведомст-
во, возможно, до этого получив 

соответствующее образование. 
Какое-то количество лет работа-
ете на небольших должностях. 
Через некоторое время, заметив 
ваше рвение, вас повышают, и в 
ваших руках появляются опре-
деленные полномочия, рычаги. 
С этого момента вы начинаете 
получать то, что называется ад-
министративной рентой. Полу-
чается, один вложил свои сред-
ства и рискует ими. Другой вло-
жил свои 4—5 лет в образование 
и сколько-то лет в выстраивание 
бюрократической карьеры и по-
лучает в свои руки очень мощ-
ный инструмент — государствен-
ную машину, — не рискуя ничем. 
Ну, рискует, конечно, если уж 
слишком много и не по чину бу-
дет брать, за это могут объявить 
служебное взыскание, лишить 
премии или даже понизить в дол-
жности. Таким образом, сорев-
нуются два вида бизнеса. В од-
ном вы рискуете всем, в другом — 
почти ничем. В одном вы создае-
те бизнес на свои средства, 
в другом используете как бизнес 
государственную машину при-
нуждения. Я, конечно, немножко 
утрирую, упрощаю. Но в любом 
случае, раз здесь есть определен-
ный интерес и раз государствен-
ная машина сильна, а общест-
венный контроль за государст-
вом слаб, то было бы очень 
странно, если бы призывы «не 
кошмарить бизнес», «регуля-
торная гильотина» и прочие по-
пытки усмирить рвение контр-
олеров возымели действие. По-
тому что это противоречит ко-
ренным интересам значитель-
ной массы того чиновничьего 
аппарата, который работает 
в органах, уполномоченных над-
зирать, контролировать, прове-
рять качество, выдавать лицен-
зии и т.п.

Всех не задушишь 
Какие выводы мы сделаем из 
нашей беседы?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Первый вы-
вод, как ни странно, — оптими-
стический: всех не задушишь. 
Всегда есть какое-то количество 
людей, которые по разным при-
чинам не выносят иерархии, 
плохо себя чувствуют в ней. Для 
которых риск и неопределен-
ность на открытом рынке более 
комфортны, чем сидение на сту-
ле под недреманным оком на-
чальника. Эти люди все равно 
будут заниматься бизнесом, ка-
кие бы невыносимые условия 
для этого им ни создавали чи-
новники. Второй вывод: до тех 
пор, пока не удастся сломать по-
литическое предприниматель-
ство, малому бизнесу будет су-
ществовать трудно. 

Как эту машину можно сло-
мать? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Например, 
какие-то виды контроля выста-
вить на «торги». Сказать, что 
в этой области малый бизнес мо-
жет контролироваться таким-то 
ведомством, а может и таким-
то — представьте, пожалуйста, 
ваши предложения. Если мы от-
дадим эту поляну вам, то что по-
лучим? С точки зрения динами-
ки развития малого предприни-
мательства, с точки зрения нало-
говых поступлений, с точки зре-
ния рабочих мест и т.д. Раз суще-
ствуют политические предпри-
ниматели, то давайте хотя бы по-
пытаемся между ними создать 
конкуренцию, в которой побе-
ждает наиболее эффективный. 
Кроме того, надо наконец на деле 
установить порядок, когда лю-
бой новый нормативный акт бу-
дет проходить реальную оценку 
регулирующего воздействия. 
Когда будет просчитываться эф-
фект — экономический, социаль-
ный, для бизнеса — от введения 
каждой новой регуляции. При-
чем, когда в этом процессе будут 
обязательно участвовать пред-
ставители бизнес-объединений, 
у которых свои эксперты и кото-
рые могут сказать: да, мы послу-
шали вас, теперь посмотрите на 
наши расчеты, они показывают, 
что если вы введете такое-то до-
полнительное обременение, то 
бизнес должен будет дополни-
тельно вложить столько-то 
средств в новое оборудование, 
понадобятся затраты на серти-
фикацию этого оборудования 
и т.д. Товары станут дороже для 
потребителей на столько-то, 
и это может обернуться сниже-
нием темпов экономического 
роста на столько-то процентов. 
Возникнет состязательность 
между разными сторонами на 
стадии принятия регулирующе-
го документа. 

Так или иначе, малый бизнес 
в России будет существовать. 
На это станет работать и ситуа-
ция в экономике: рано или позд-
но все, и в первую очередь поли-
тические элиты, убедятся, что 
сами по себе национальные 
проекты двигателем экономики 
быть не могут. Ими могут быть 
только люди — те люди, которые 
берут на себя предпринима-
тельские риски, создают рабо-
чие места, производят товары 
и услуги. 

Задача владельцев такого бизне-
са — обеспечить себе какой-то при-
емлемый доход, чтобы семья могла 
существовать.

А К Ц Е Н Т

Речь не о том, что россияне не любят 
предпринимателей. Речь о том, 
что они видят, каким тяжелым трудом 
достается этот кусок хлеба

А К Ц Е Н Т

Сами по себе нацпроекты двигателем 
экономики быть не могут. Ими могут 
быть только люди, которые создают 
рабочие места, производят товары 
и услуги

Визитная карточка 

Александр Чепуренко — доктор экономиче-

ских наук, руководитель департамента со-

циологии факультета социальных наук НИУ 

ВШЭ. Родился в 1954 г. в Москве. Окончил 

экономический факультет МГУ в 1977 г., за-

тем до 1991 г. работал в Институте марксиз-

ма-ленинизма при ЦК КПСС, опубликовал 

ряд статей и монографий, в которых предла-

гал новое прочтение «Капитала» К. Маркса. 

С 1991 по 2004 г. — один из руководителей 

Российского независимого института соци-

альных и национальных проблем, с 2004 г. — 

профессор в Высшей школе экономики 

и одновременно — главный научный сотруд-

ник в Институте социологии РАН. Один из 

ведущих отечественных специалистов в об-

ласти исследований предпринимательства 

и малого бизнеса, неоднократно выступал 

в массовой печати по проблемам россий-

ского предпринимательства и политики 

в отношении малого бизнеса. Много публи-

куется в России и за рубежом по проблемам 

трансформации постсоветских обществ 

и роли в ней предпринимательства. 
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КИНО Кровавый инцидент 
на перекрестке 
Кристи и Хичкока

Смешать карты

Валерий Кичин

Едва оправившись от кличей восторга и града критики, 
обрушившихся на 8-й эпизод «Звездных войн», режис-
сер-драматург Райан Джонсон снял фильм «Достать 
ножи» по мотивам Агаты Кристи и одним рывком вос-
становил свое доброе имя мастера победительного, 
остроумного, легкого на подъем и свободного в отно-
шениях с первоисточниками. Композиция, которую он 
выбрал, реорганизуя старый сюжет для нового кино и 
прихотливо жонглируя жанрами, сражает дерзостью: 
фильм злостно нарушил общепринятые законы детек-
тива и хорошо с ними порезвился, предложив совсем 
другие правила игры. Но с носом никто не остался: все, 
похоже, абсолютно счастливы — и те, кто замер по эту 
сторону экрана, и те, кто веселится там, по ту сторону 
кинокамеры. 

В центре событий — знаменитый писатель, автор де-
тективов и глава большого семейства Харлан Тромби 
(в этой роли Кристофер Пламмер). В день 85-летия 
счастливого юбиляра найдут с перерезанным горлом. 
По всем канонам 
жанра, прибывшие 
полицейские (Лей-
ки Стэнфилд и Ноа 
Сиган) будут подо-
зревать каждого из 
собравшихся на 
праздник, а зрители 
— усердно гадать, 
кто убийца, заранее 
зная, что именно 
здесь будет спрятан 
главный сюрприз 
сюжета. Но главный 
сюрприз окажется в 
том, что уже к середине фильма мы сами станем свиде-
телями этого убийства и, в отличие от героев, будем 
точно знать, как и почему все произошло, и чья рука 
сжимала роковой нож. 

Такой вот спойлер подстерегает нас в самый разгар 
фильма — а это как в разгар игры смешать все карты, 
или заранее сообщить болельщикам счет матча: тайны 
для нас больше нет. Весь азарт, весь наш интерес резко 
переключатся в другой жанр — авантюрный, где идет 
состязание пройдох, снабженное множеством оберто-
нов актуально политического свойства. Где будут все 
причиндалы крутого экшн-триллера, включая автомо-
бильные погони и сумрачные закоулки пустого города. 
Где нам нужно разгадать уже не тайну убийства, а дви-
жущие мотивы всей заварившейся интриги. И где на 
месте детективной загадки возникает чисто хичкоков-
ский саспенс — энергетика лихо закрученной фабулы, 
за которой следишь затаив дыхание.

На игровом поле — члены большой семьи Тромби, 
они тревожно ожидают вскрытия вожделенного заве-
щания, сулящего каждому его долю нажитых писате-
лем богатств, включая дом готической, как водится в 
ужастиках, архитектуры. Каждый из них колоритен, у 
каждого можно нащупать свой побудительный мотив 
помочь отцу семейства отойти в лучший мир. Еще одну 
тайну принесет с собой и.о. Пуаро знаменитый детек-
тив Бенуа Блан, прибывший по вызову неизвестно 
кого. Его воплощает экс-Бонд Дэниел Крейг, чей сталь-
ной взгляд не оставит надежд ни одному преступнику, 
но что ему делать в фильме, главная загадка которого 
нам, зрителям, уже известна?! И Крейг энергично 
включается в пародийную игру, проводя своего героя 
через множество глупейших ситуаций, выводов и ре-
шений, но все-таки не доводя его до идиотизма инспек-
тора Клузо, когда-то сыгранного Питером Селлерсом в 
«Розовой пантере», — балансирует на грани. 

А функция кукловода, которая в романах Агаты 
Кристи до сих пор принадлежала все-таки самой Агате 
Кристи, в «Ножах» перешла к режиссеру, уверенно иг-
рающего в свою игру — то ли серьезную, то ли пародий-
ную, как когда-то весело пародировал классические 
ужастики непочтительный Мел Брукс. 

Импровизируя свое абсолютно авторское кино, 
Райан Джонсон откровенно развлекается и хочет при-
общить к этому безответственному занятию нас у 
экранов. Он с весельем и отвагой артистично фантази-
рует на темы бессмертной Агаты, как хороший джазо-
вый пианист фантазирует на темы Шопена — преобра-
зуя его в нечто узнаваемое, но совершенно иное, нео-
жиданное в каждом мелодическом обороте. И прежде 
всего создает редкостный по колоритности звездный 
актерский ансамбль: суровая Линда — старшая дочь 
Харлана (Джейми Ли Кертис), ее неказистый муженек 
(Дон Джонсон) и нагловатый сын Рэнс (Крис Эванс), 
кроме того, в ансамбле Майкл Шеннон в роли Уолта — 
амбициозного сына писателя, надеявшегося прибрать 
к рукам его бизнес, и еще масса звезд не менее крупно-
го калибра. 

Но главная роль во всей этой истории выпадает на 
долю молоденькой Марты Кабреры, иммигрантки из 
Латинской Америки (никто в семье так и не выучил, из 
какой она страны), которая для усопшего была и слу-
жанкой, и медсестрой, и поверенной (ее играет горя-
чая кубинка Ана де Армас из «Бегущего по лезвию 
2049»). Сам факт, что какая-то совершенно посторон-
няя «цветная» иммигрантка оказывается соперницей 
респектабельного «белого» семейства, в нынешнем 
политкорректном обществе США, судя по всему, стало 
одной из самых турбулентных тем картины, сближаю-
щей безмятежный сюжет середины XХ века с совре-
менностью, взбаламученной и крайне озабоченной 
«понаехавшими». Из чисто развлекательного «смотри-
ва» фильм превратился в подобие актуального полити-
ческого высказывания.

И еще одно редкое качество есть у картины: если на 
первом просмотре она интригует и отменно развлека-
ет, то повторный просмотр откроет такую бездну ра-
нее не замеченных подробностей, что фильм теперь 
смотришь с все нарастающим восхищением витиевато 
придуманной конструкцией, ее остроумием и строй-
ностью. И получаешь чисто эстетическое наслаждение 
«красотой игры» — как пел когда-то Андрей Миронов в 
роли такого же великого комбинатора. 

ПРОЕКТ Большой театр подписал меморандум с ярославским селом 

Ария Вятского
Алена Карась

В 
Белом зале Большого теа-
тра подписали меморан-
дум между Большим теа-

тром и историко-культурным 
комплексом «Вятское». Подпи-
сали документ генеральный ди-
ректор театра Владимир Урин и 
учредитель комплекса «Вят-
ское» Олег Жаров.

Чтобы понимать важность 
произошедшего, стоит сказать, 
что автору проекта Жарову в 
2012 году присуждена Госпре-
мия РФ за вклад в возрождение 
и развитие традиционных куль-
турно-исторических ценностей. 
В 2015-м «Вятское» стало луч-
шим музеем года России, выиг-
рав Гран-при Международного 
фестиваля «Интермузей-2015».

Но, разумеется, подписание 
соглашения с Большим театром 
— событие знаковое. Речь идет о 
возрождении традиций, кото-
рые существовали в дореволю-
ционной России, соединявшей 
в едином культурном и инду-
стриальном пространстве сто-
лицу империи и маленькое село 
в Ярославской губернии. Один 
из ее жителей стал основателем 
промышленного скалолазания, 
отремонтировав в XVIII веке с 
помощью уникальной техноло-
гии сломавшегося ангела на 
шпиле Петропавловской крепо-
сти. Другие выращивали и со-
лили вятские огурчики, третьи 
строили прекраснейшие цер-
кви. Память об этих фактах лю-
бовно воссоздана в культурном 
комплексе «Вятское». Кроме 
того, здесь создан уникальный 
частный музей записывающей 
техники, музей куклы.

В свое время Олег Жаров ку-
пил землю и стал вкладывать в 
нее: восстановил инфраструк-
туру, древний храм, создал му-
зеи мирового уровня. Человек 

культуры, он считает, что это 
его главный бизнес. Жаров убе-
жден — Вятское может стать 
российским Баден-Баденом. 

«Вятское» и Большой театр 
запланировали несколько про-
ектов. Стороны собираются об-
мениваться экспозициями из 
своих коллекций, а Большой бу-
дет проводить выступления ве-
дущих артистов театра и его мо-
лодежной труппы на площадках 
комплекса.

Фигуристка Наталья Бесте-
мьянова, режиссер Алла Сури-
кова и многие другие говорили 
о потрясении, испытанном ими 
после посещения Вятского. Лю-
бовь Казарновская напомнила, 
что столица России всегда была 
связана с провинцией мощны-
ми культурными артериями. И 
что сегодня необходимо возро-
дить эту культурную связь цен-
тра и регионов, особенно его 
маленьких форпостов. Казар-
новская планирует в 2020 году 
провести IV Международный 
конкурс молодых исполните-
лей «Вятское». В его работе 
примут участие ведущие масте-
ра Большого театра — мэтры 
войдут в состав жюри смотра и 
проведут серию мастер-клас-
сов.

Также в ближайшем году за-
планированы лекции, научно-
теоретические конференции, 
мастер-классы, творческие 
встречи с участием ведущих 
специалистов «Вятского» и 
Большого театра. 

МУЗЫКА 

В «Зарядье» 
выступил 
знаменитый 
тенор Джозеф 
Каллейя 

ОЧИ ЧЕРНЫЕ, 
ЗВЕЗДА 
МАЛЬТИЙСКАЯ
Мария Бабалова

Уроженец небольшого острова 
в Средиземном море Джозеф 
Каллейя безоговорочно входит 
в сонм лучших оперных певцов 
ХХI века. В Москву он приехал 
в качестве главной звезды сво-
ей родной Мальты и дал соль-
ный концерт в рамках гастроль-
ного тура Мальтийского филар-
монического оркестра, за дири-
жерский пульт которого встал 
Константин Орбелян. 

Каллейя, решив серьезно за-
ниматься вокалом в 16 лет, пел 
сначала в церковном хоре 
и брал уроки у мальтийского 
тенора Пола Асциака, с кото-
рым работает и поныне. Успеш-
ная карьера планетарного маш-
стаба началась у него уже 
в 20 лет. И, как оно часто быва-
ет, произошло это после побед 
на престижных международ-
ных конкурсах Belvedere в Вене 
и Operalia Пласидо Доминго 
в Пуэрто-Рико. 

Впервые в Москву и в Рос-
сию Джозеф Каллейя приезжал 
в январе 2007 года, запомнив-
шись впечатляющим участием 
в концертном исполнении опе-
ры Доницетти «Лючия ди Лам-
мермур» в партии страстного 
Эдгара Равенсвуда, возлюблен-
ного Лючии — прекрасной Лоры 
Клейкомб. Потом уже годы спу-
стя последовали два сольных 
концерта в статусе абсолютной 
звезды, которая и сегодня, как 
показал и нынешний вечер, не 
теряет своей яркости, а, наобо-
рот, приобретает редкие, очень 
востребованные оперным теа-

тром качества. Прежде всего, 
твердо «заявив» своим высту-
плением, что, обладая сокру-
шительным обаянием, его го-
лос имеет редкую способность, 
как к лирическому, так и драма-
тическому репертуару. И вся-
кие попытки «втиснуть» его та-
лант в строго очерченные рам-
ки определенного вокального 
амплуа бессмысленны.

И в подтверждение этому 
представил в «Зарядье» по-на-
стоящему звездную програм-
му, немного эклектичную, но 
состоящую из хитов, что неиз-
менно приводят в восторг са-
мую разную публику. Дабы сде-
лать реверанс публике, певец 
даже рискнул исполнить, как и 
на концерте 2014 года, романс 
Чайковского «Нет, только тот, 
кто знал». И получилось у него 
с большим чувством, подлин-
ной музыкальностью и чуть-
чуть подглядывая в «шпаргал-
ку» с русским текстом, кото-
рый на этот раз поддался ему 
практически без серьезных по-
марок. Еще в программе вечера 
пару песен Тости, а все осталь-
ные номера — оперные арии, 
в основном итальянские.

Единственное замечание, 
или даже точнее ощущение, что 
голос 41-летнего тенора чуть 
«взрословатый» для Ромео 
из оперы Гуно «Ромео и Джу-
льетты» из-за того, что от приро-
ды его голос отличается немного 
глухим звучанием в нижнем ре-
гистре и немного баритональ-
ной окраской. Зато все другие 
арии — вердиевские Герцога из 
«Риголетто» и Рудольфа из «Лу-
изы Миллер», веристские — Ка-
варадосси из «Тоски» Пуччини и 
Федерико из «Арлезианки» Чи-
леа — были исполнены фактиче-
ски эталонно, как по смысловой 
и эмоциональной наполненно-
сти каждой фразы, так и роско-
ши кантилены с кульминацион-
но-триумфальными верхними 
нотами. Вопреки филармониче-
скому формату выступления, из 
всякой арии получился реаль-
ный театр, захватывающий сто-
процентной актерской самоот-
дачей. Публика откликнулась 
ответным экстатическим вос-
торгом, в благодарность за кото-
рый получила на бис «Гранаду», 
O sole mio и «Очи черные». 

ТЕАТР «Золотая Маска» показала в Стамбуле четыре спектакля 

Цирк какой-то!

Инга Бугулова

Р
усский театр в Турции 
— гость редкий. Поэто-
му неудивительно, что 
билеты на все спекта-
кли «Золотой Маски» 
в  Стамбуле были рас-
проданы задолго до 
фестиваля, а площад-
кой для него стала са-

мая большая (на две тысячи 
мест) и оснащенная сцена в 
стране — Zorlu Center. Лучшие 
постановки последних лет по-
казывали целую неделю.

Сотрудничество «Золотой 
Маски» со Стамбульским теа-
тральным фестивалем, в рам-
ках которого турецкой публике 
представляют лучшие россий-
с к и е  п р е м ь ер ы ,  н ач а л о с ь 
в 2018-м. 

— Первым нашим совмест-
ным проектом стал показ спек-
такля Театра Наций «Гамлет. 
Коллаж», когда мы впервые 
увидели филигранную игру Ев-
гения Миронова. В этом году 
в афише уже четыре спектакля 
из Москвы. Безусловно, встреча 
с «Золотой Маской» открыла 
новую веху в отношениях с Рос-
сией, — уверена Леман Илмаз, 
директор Стамбульского теа-
трального фестиваля. 

Спектакли для турецкой пу-
блики она отбирала лично и, 
надо сказать, подошла к этому 
с максимальным бесстрашием 
— в программе стопроцентный 
русский контекст. Он-то и до-
бавил волнения организато-
рам и актерам: поймет ли зри-
тель, например, «Евгения Оне-
гина», которого на турецкий 
впервые перевели только в на-
чале 2000-х?

Ответом стали овации, кото-
рые Театру имени Вахтангова 
устроила публика. Мы хмык-
нем: «Еще бы, Гуськов, Мако-
вецкий, Купченко!», но в том и 
прелесть — туркам эти имена 
вряд ли что-то говорят. 

В своем «Евгении Онегине» 
Римас Туминас до предела на-
каляет и без того накаленные 
чувства: он добавляет ключе-
вым персонажам двойников, 
которые смотрят на все произо-
шедшее с высоты прошедших 
лет. И  нет, это только кажется, 
что время лечит. «Взрослый» 

Онегин с презреньем смотрит 
на самого себя, отвергающего 
чувства Татьяны, с ужасом пре-
рывает теперь уже ее отверже-
ние, и спустя годы эта трагедия 
для него еще ошеломительнее. 
А Татьяна в годах с нежностью 
гладит по голове юную Танечку, 
которой снится страшный сон, 
— она ведь уже знает, кем ока-
жется этот огромный медведь...  

Еще один персонаж — не со 
страниц романа. На первый 
взгляд ну точно Домовенок 
Кузя, которому вручили бала-
лайку! Бегает туда-сюда за ге-
роями, садится рядышком и да-
вай заунывно бренчать. Зна-
комьтесь, русская хандра. Нет 

ее всего в паре сцен, тех, где 
эмоции заполняют пространст-
во настолько, что больше ни до 
чего. Как в жизни. 

Конечно, не могли не поко-
рить публику красота и юмор 
спектакля, а на следующий день 
— собственной персоной поя-
вившийся на улочках Стамбула 
Евгений Онегин. Виктор Добро-
нравов, исполняющий роль, 
прямо во фраке и цилиндре 
прогулялся по площади перед 
Собором святой Софии и даже 
как настоящий турист купил 
жареную кукурузу. Необычная 

персона тут же приковала к 
себе все взгляды. Так что как 
выглядит хрестоматийный рус-
ский герой, здесь теперь не за-
будут. 

А вот «Цирк» Театра Наций — 
классика уже советская, тем 
сложнее. Спектакль Максима 
Диденко, чья «Норма» сейчас 
будоражит столичного зрителя, 
— диалог с одноименной коме-
дией 1936 года. Переосмысли-
вать советское наследие режис-
серу не впервой (в Александ-
ринке он выпустил «Землю» на 
основе известного немого филь-
ма Довженко), как и работать с 
Ингеборгой Дапкунайте. В его 
«Идиоте» она  — не удивляйтесь 

— сыграла князя Мышкина. 
Здесь актриса буквально с фо-
тографической точностью пере-
дает экранный образ звезды 
американского цирка Марион 
Диксон и, конечно, Любови Ор-
ловой, сыгравшей эту роль. 

Но, несмотря на местами сто-
процентное попадание в первои-
сточник — костюмы один в один, 
те же крылатые фразы, а Марты-
нова (Станислав Беляев) и Фран-
ца фон Кнейшица (Сергей Епи-
шев) от экранных тоже почти не 
отличить, спектакль передает 
совсем другие смыслы. 

— В детстве мне всегда каза-
лось, что «Цирк» — абсолютно 
счастливый фильм об идеаль-
ной стране. Но чем дальше 
я взрослел, тем больше несоот-
ветствие картинки и того, что 
я узнавал об истории своей ро-
дины, потрясало. Поэтому этот 
спектакль — сочетание красоты 
и ужаса, — объясняет режиссер. 

Ультрамариновый цвет, в ко-
тором выдержано действие, сам 
по себе красивый, но когда кро-
ме него только черный, он 
устрашает. «Песня о Родине» 
Василия Лебедева-Кумача 
и Исаака Дунаевского — краси-
вая, но если положить ее на сов-
ременную электронную музы-
ку, она — тревожный предвест-
ник. Даже шуточная фраза «До 
самой смерти, вы поверьте, 
с вами в жизни не случится ни-
чего» в исполнении хора — ско-
рее, злое пророчество.  

Но цирк — это ведь радость 
и веселье! Об этом создатели не 
забывают: в спектакле много 
шуток и блесток, много пласти-
ки, трюков и спецэффектов, 
главный из которых — огромная 
объемная луна, которую так и 

хочется потрогать… В фанта-
зийном финале все счастливы — 
Диксон воссоединяется с воз-
любленным и своим черноко-
жим ребенком, втроем они от-
правляются на Луну. Вот только 
что будет там с ними? 

За общим весельем этот во-
прос в голову ни к кому не при-
ходит. 

После показа турецкие зри-
тели расходиться не спешили: 
они с удовольствием остались 
на обсуждение с создателями. 
Многие из них, оказалось, хоро-
шо знакомы с лентой Александ-
рова. 

Показали в Zorlu Center еще 
одну премьеру Театра Наций — 
спектакль «Иранская конфе-
ренция» с Вениамином Смехо-
вым и Равшаной Курковой, а 
также танцевальную работу 
«Все пути ведут на Север» Теа-
тра «Балет Москва». Все это 
стало возможным благодаря 
поддержке Министерства куль-
туры РФ. 

— Мы бы очень хотели, чтобы 
наши отношения со Стамбуль-
ским театральным фестивалем 
продолжились, и мечтаем те-
перь привезти спектакли из 
Турции к нам, — поделилась ге-
неральный директор «Золотой 
Маски» Мария Ревякина. 

Она также добавила, что в 
будущем году к международ-
ным программам фестиваля до-
бавится еще одна — в Швейца-
рии. 

«Цирк» в постановке Максима 
Диденко — диалог с «Цирком» 
1936 года Григория Александрова. 

В 2020 Любовь Казарновская планирует провести IV Международный конкурс молодых исполнителей «Вятское».

А К Ц Е Н Т

Виктор Добронравов, исполняющий 
роль Онегина, прямо во фраке 
и цилиндре прогулялся по улочкам 
Стамбула

А К Ц Е Н Т

Большой театр и «Вятское» будут 
обмениваться экспозициями, 
а артисты Большого выступят 
на площадках культурного комплекса 

Роль детектива Бенуа Блана исполняет экс-Бонд Дэниел 
Крейг: его стальной взгляд никому не оставит надежд. 

Джозеф Каллейя даже исполнил 
романс Чайковского «Нет, только 
тот, кто знал» на русском. 

Испытываешь 
чисто эстетиче-
ское наслажде-
ние, как пел 
Андрей Миронов, 
«красотой игры»
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Все о фестивале 
«Золотая маска» — на сайте 
rg.ru/sujet/2432
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Законодательные инициативы кубанских парламентариев направлены 
на рост экономики региона и уровня жизни населения 

Плоды достанутся людям
Дарья Лисицына

Т
ри миллиона рублей 
смогут получить ку-
банские фермеры из 
регионального бюд-
жета на строительст-
во сельской усадьбы. 
Такой закон недавно 
приняли депутаты 
Заксобрания Красно-

дарского края. Подобной фор-
мы поддержки аграриев на юге 
страны больше нет нигде. Вос-
пользовались ею уже более де-
сятка фермеров, и их хозяйства 
постепенно стали точками ро-
ста на экономической карте Ку-
бани. 

И таких законодательных 
инициатив за четверть века су-
ществования краевого парла-
мента (на первую в своей исто-
рии сессию депутаты собрались 
в декабре 1994 года) набралось 
немало. Недаром опыт кубан-
ских депутатов сегодня приез-
жают перенимать коллеги со 
всех уголков России. «Мы помо-
гали и будем помогать всем, кто 
хочет собственным трудом 
строить будущее своей семьи, 
создавать производства в хуто-
рах и поселках края», — говорит 
председатель ЗСК Юрий Бур-
лачко.

Пять лет назад участником 
программы стал Александр Пе-
чорин из хутора Ея. Тогда грант 
по ней составлял один миллион 
рублей. Фермер купил новую 
сельхозтехнику и стал зани-
маться выращиванием зерно-
вых и овощей. Особых проблем 
при подаче заявки на участие в 
краевой программе, рассказал 
Александр, у него не возникло: 
«Она помогла не только от-
крыть свой бизнес, увеличить 
семейный бюджет, но и попол-
нить копилку районной казны. 
Кроме того, в маленьком хуторе 
удалось создать дополнитель-
ные рабочие места». 

Кстати, Краснодарский край 
стал первым регионом в стране, 
где на законодательном уровне 
подняли вопрос о выращивании 
экологически чистой продук-
ции. На Кубани уже приняли за-
кон «О развитии производства 
органической продукции». «Его 
актуальность налицо: сегодня 

все больше жителей делают вы-
бор в пользу экологически чи-
стой продукции, несмотря на 
то, что стоит она дороже, — отме-
чает Юрий Бурлачко. — Уверен, 
дополнительная поддержка 
приведет к росту количества 
производителей экопродуктов. 
Также органическое земледелие 
позволит вовлечь в хозоборот 
те земли, которые не использу-
ются по назначению, заросли 
кустарником и мелколесьем. В 
регионе есть селяне, которые 
хотят заниматься производст-
вом органического овощного 
гороха, озимой пшеницы и са-
харной кукурузы, помочь им — 
наша задача».

Сейчас краевые парламента-
рии работают над важнейшим 
законом о плодородии, который 
поможет сохранить богатые по-
чвы Кубани для потомков. Еще 
100 лет назад уровень содержа-
ния гумуса в южном черноземе 
составлял в среднем 5,7 процен-
та. Однако сейчас его доля сни-
зилась на некоторых террито-
риях до трех процентов. 

«На отраслевых совещаниях 
с участием ученых-аграриев 
губернатор Кубани неодно-
кратно говорил о необходимо-
сти восстановления плодоро-
дия почв путем внесения орга-
нических удобрений, ставил 
соответствующие задачи.  Мы 
разделяем обеспокоенность 
главы региона сложившейся 
ситуацией и всецело его под-
держиваем. Отмечу, что реани-
мация почв с помощью органи-
ческих удобрений —  еще один 
серьезный аргумент в пользу 
развития в регионе животно-
водства, которое напрямую 
связано с повышением плодо-
родия земель, поскольку рост 
поголовья скота скажется на 
увеличении объемов вносимой 
в черноземы органики. Восста-
новление почв — дело не одного 
десятилетия. Мы работаем се-
годня на будущее», — пояснил 
Юрий Бурлачко.

Депутаты уже приняли крае-
вой закон, согласно которому 
аграрии должны отводить под 
многолетние травы не менее 10 
процентов своих площадей. Это 
позволит повысить содержание 
гумуса в почве.

«Если процесс не остановить 
и не повернуть вспять, то через 
20 лет можно получить крайне 
обедненные почвы, — говорит 
первый заместитель председа-
теля аграрного комитета Заксо-
брания края Сергей Орленко. — 
Вместе с учеными мы ищем спо-
соб, как повысить отдачу от зем-
ли, не только не нанося ей 
ущерб, но и улучшая знамени-
тый кубанский чернозем».

Также депутаты ЗСК приня-
ли несколько нормативных ак-

тов, имеющих ключевое значе-
ние для развития животновод-
ства и нацеленных на наращи-
вание объемов экспорта и само-
обеспечения страны мясом и 
молоком. Но, естественно, не 
одним сельским хозяйством 
живет южный регион. 

«Курорты — одна из главных 
составляющих кубанской эко-
номики. Мы внимательно сле-
дим за положением дел в отра-
сли и стараемся оперативно ре-
гулировать местное законода-

тельство, — продолжает Юрий 
Бурлачко. — В Краснодарском 
крае реализуется пилотный для 
страны курортный сбор. Сегод-
ня можно смело говорить о том, 
что нововведение оправдало 
возлагавшиеся на него над-
ежды. Вырученные средства 
полностью идут в бюджеты при-
брежных городов и расходуют-
ся на развитие курортной ин-
фраструктуры — благоустройст-
во пляжей, парков и зеленых 
зон». 

В 2018 году за счет экспери-
мента получено 109 миллионов 
рублей, в нынешнем ожидается 
больше. На эти средства в Гелен-
джике уже сделали сквер и при-
ступили к ремонту фонтанов, в 
Горячем Ключе обустроили пло-
щадку с уличными спортивны-
ми тренажерами. В Сочи прове-
ли благоустройство и сделали 
четыре фотозоны в каждом рай-
оне города, в Небуге оборудова-

ли детскую игровую площадку. 
А в Анапе деньги пока накапли-
вают, чтобы провести масштаб-
ную реконструкцию централь-
ной набережной. 

«Однако главное — это люди, 
мы делаем все возможное, что-
бы максимально быстро и эф-
фективно помочь жителям края 
решить их проблемы. Приори-
тетные направления работы — 
образование и здравоохране-
ние. Стараемся, чтобы у наших 
детей не было проблем с полу-
чением знаний», — отмечает 
Юрий Бурлачко.

Регулярно корректируется 
краевая госпрограмма «Разви-
тие образования», действие 
которой кубанские депутаты 
продлили до 2024 года. В реги-
оне активно строят школы и 
детские сады: в 2019 году вве-

дено пять общеобразователь-
ных учреждений на 4245 мест, 
в процессе строительства еще 
14 СОШ почти на 10 тысяч 
мест. 

Кубанские парламентарии 
предложили новаторское ре-
шение проблемы дефицита 
школ. Дополнительные классы 
предлагается создавать на базе 
государственных вузов. За при-
мерами далеко ходить не надо. 
В Новороссийске в Государст-
венном морском университете 
и м е н и  а д м и р а л а  Уш а к о в а 
шесть лет действует навигац-
кая школа. В апреле 2013 года 
она была аккредитована, и ее 
310 выпускников получили ат-
тестаты о среднем общем обра-
зовании.

«Мы продолжаем искать за-
конодательные механизмы ре-
шения кадровой проблемы в 
сфере здравоохранения. Приня-
то несколько нормативных ак-
тов, стимулирующих врачей 
ехать работать в сельскую мест-
ность. Краевым законом пред-
усмотрено отдельным категори-
ям медиков предоставлять в 
безвозмездное пользование зе-
мельные участки, находящиеся 
в государственной или муници-
пальной собственности», — го-
ворит спикер ЗСК.

Есть у региона и уникальное 
для страны предложение трудо-
устройства людей старшего воз-
раста. Речь идет о существую-
щей на Кубани системе терри-
ториальных общественных са-
моуправлений (ТОС) — самой 
развитой в стране. В регионе их 
около шести тысяч, в них рабо-
тают 30 тысяч человек — преи-
мущественно представители 
старшего поколения, неравно-
душные к тому, в каком состоя-
нии находится их поселение. Их 
всячески стимулируют, предо-
ставляя различные гранты, 
устраивая конкурсы и опреде-
ляя лучшие самоуправления. 
Победители получают довольно 
приличные суммы на благоу-
стройство территорий. 

«Мы пестовали это движе-
ние как могли, так как видели в 
нем большой потенциал управ-
ления на местном уровне, — рас-
сказывает председатель коми-
тета по вопросам здравоохране-

ния и социальной защиты насе-
ления ЗСК Николай Петропав-
ловский. — В руководствах ТОС 
основной костяк — люди пред-
пенсионного и пенсионного 
возраста с активной жизненной 
позицией. Ежегодно кубанские 
ТОСы создают и вводят в эк-
сплуатацию более 24 тысяч объ-
ектов придомовой и внутридво-
ровой инфраструктуры, работа-
ют с коммунальными служба-
ми, организовывают праздни-
ки».

Краевые депутаты предло-
жили расширить полномочия 
ТОС в Федеральном законе «Об 
общих принципах организации 
местного самоуправления в 
РФ». Это позволит создать в 
стране десятки тысяч рабочих 
мест для пожилых и энергич-
ных. «Мы, пенсионеры, активи-
сты ТОС, готовы повышать 
свою квалификацию и передать 
свои знания молодому поколе-
нию», — говорит председатель 
ТОС № 4 Белоглинского сель-
ского поселения Надежда Кома-
рова.

Депутатский корпус Кубани 
также участвует в реализации 
11 национальных проектов, 
обозначенных президентом 
Р о с с и и .  « С е г о д н я  н а  г о -
спрограммах построена пра-
ктически вся жизнь региона. 
Это новые детские сады, школы, 
социальное жилье, дороги, ком-
мунальная инфраструктура, — 
отмечает Юрий Бурлачко. — На 
исполнение программ направ-
ляется более 96 процентов кра-
евого бюджета. И любая «про-
буксовка» в освоении средств — 
это срыв сроков строительства. 
Поэтому четко отлаженный 
строгий парламентский контр-
оль позволяет в случае необхо-
димости быстро откорректиро-
вать работу и не допустить про-
волочек. Приоритет, безуслов-
но, исполнение указов прези-
дента РФ и воплощение в жизнь 
принятой по инициативе губер-
натора Кубани «Стратегии 
2030». Краевые законы должны 
работать на людей, способство-
вать повышению уровня жизни 
каждого человека. С этим мы 
связываем свою дальнейшую 
законотворческую деятель-
ность». 

А К Ц Е Н Т

Сейчас краевые парламентарии
работают над важнейшим законом
о плодородии, который сохранит
богатые почвы Кубани для потомков

Юрий Бурлачко (второй справа): 
Поможем всем, кто хочет создавать 
рабочие места на селе.

АПК Законодатели Кубани расширяют горизонты для развития перспективной отрасли 

Винная карта
Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

Н
а Кубань приходится 
чуть менее трети всех 
виноградников страны. 

Но при этом регион дает от 40 
до 50 процентов общероссий-
ского урожая «солнечной яго-
ды».  Это и есть основа все бо-
лее узнаваемого бренда — ку-
банского вина.

Подготовили почву
Совсем скоро у него будет 

и надежная законодательная 
основа. На днях Государствен-
ная Дума рассмотрела в пер-
вом чтении закон «О виногра-
дарстве и виноделии в Россий-
ской Федерации». Конечно, 
это не более чем совпадение, 
но в преддверии Нового года 
такая новость звучит особен-
но актуально. 

Работники отрасли давно 
ждали закона, который в ком-
плексе рассматривал бы вино-
градарство, виноделие, про-
движение и продажи россий-
ских вин. Кубанские виноделы 
не просто ждали, а настойчиво 
работали над повышением ка-
чества своего вина и его кон-
курентоспособности на вну-
треннем и внешнем рынках. 
При поддержке краевой вла-
сти они добились заметных 
успехов.

Важно то, что внимание 
к отрасли в крае не ослабевает, 
а только растет на протяжении 
двадцати с лишним лет. С 1998 
года в регионе действует закон 
«О виноградарстве и произ-
водстве продуктов переработ-
ки винограда в Краснодарском 
крае». Им регулируются про-
цессы, связанные с подготов-
кой сырья и выпуском конеч-
ной продукции. Со временем 

жизнь потребовала определен-
ных поправок в законодатель-
ство. Их цель — сохранить каче-
ство продукции и укрепить до-
верие покупателей к кубан-
ской марке. 

Начиная с 2014 года вина 
в крае стали производиться 
с защищенными географиче-
ским указанием и наименова-
нием места происхождения. 
Покупая бутылку кубанского 
вина, потребитель знает, что 
сделали его именно из ягоды, 
произрастающей в определен-
ном месте Краснодарского 
края, а не из привозного вино-
материала. 

— Местные производители 
имеют право приобретать ак-
цизные марки на произведен-
ную ими алкогольную продук-
цию, исходя из декларируемо-
го объема винограда, — отме-
чает глава кубанского парла-
мента Юрий Бурлачко. — Но 
в последнее время отмечена 
тенденция, когда под «защи-
щенное» вино «подгоняется» 
продукция, не соответствую-
щая месту происхождения ви-
нограда. Это, во-первых, ме-
шает работать хозяйствую-
щим субъектам, выпускаю-
щим качественный продукт, 
и, во-вторых, вводит в заблуж-
дение потребителя. 

Эти и другие проблемы от-
расли постоянно находятся 
в поле зрения депутатов. Не 
случайно в январе прошлого 
года, через несколько месяцев 
после избрания нового соста-
ва кубанского парламента, 
в Абрау-Дюрсо состоялось вы-
ездное заседание трех комите-
тов. На нем был задан вектор 
дальнейших действий краевой 
власти, направленных на про-
рыв в развитии виноделия. 

— Важно не снижать темпы 
закладки новых виноградни-
ков. Необходимо также стиму-
лировать селекционную рабо-
ту. Отдельный вопрос — борьба 
с незаконным производством 
и оборотом алкогольной про-
дукции, которая дискредити-
рует  понятие  «кубанское 
вино», — так определил тогда 
председатель ЗСК основные 
задачи на ближайший период 
и перспективу.

Обсуждались также вопро-
сы, касающиеся упрощения 

лицензирования производства 
вина, продвижения продукции 
кубанских виноделов на рын-
ке, подготовки кадров для ви-
нодельческой отрасли. По мне-
нию вице-спикера ЗСК Алек-
сандра Трубилина, надо актив-
нее заниматься подготовкой 
будущих специалистов. На Ку-
бани есть возможность гото-
вить кадры для работы в столь 
интересной и перспективной 
отрасли, как виноградарство 
и виноделие. 

Развернуть производство, 
проявить себя в деле действи-
тельно есть где. Ежегодно идет 
прибавление площадей, заня-
тых виноградниками, растет 
финансирование отрасли. 

Результаты работы показа-
ли обоснованность намечен-
ных планов. В 2018 году в крае 
п л а н и р о в а л о с ь  за л о ж и т ь 
не менее 2000 гектаров новых 
виноградников — заложено 
2100. В нынешнем году будет 
превышен и этот результат. 
Прибавка составит 2200 гек-
таров, а общая площадь кубан-
ских виноградников увеличит-
ся до 25,8 тысячи гектаров. 

Растет и отдача виноград-
ных плантаций. В этом году со-
брано 212 тысяч тонн вино-
града — на три тысячи тонн 
больше, чем в 2018-м. Средняя 

урожайность превысила 100 
центнеров с гектара. Но страда 
у виноградарей не закончи-
лась. Сейчас идет высадка но-
вых саженцев. Только в этом 
году на закладку молодых ви-
ноградников и питомниковод-
ство выделяется 850 миллио-
нов рублей. 

Лицензия  
против субсидии

Известно, что для выращи-
вания винограда требуются 
определенные климатиче-
ские условия, да и почва под-
ходит не всякая. Однако и ви-
нодельческий бизнес в целом 
нуждается в благоприятном 
климате. 

Кубань сегодня —  един-
ственный регион страны, где 
осуществляется поддержка ви-
нодельческой промышленно-
сти. В этом году, к примеру, 
на субсидирование процентов 
по кредитам на покупку техно-
логического оборудования 
было выделено 11,3 миллиона 
рублей. 

Стремлением поддержать 
виноделов продиктованы и со-
вместные инициативы законо-
дателей Кубани, представлен-
ные на федеральный уровень 
в июле этого года. В Совет за-
конодателей Кубани входят 

члены Совета Федерации и де-
п у та т ы  Го с у д а р с т в е н н о й 
Думы, представляющие край 
в Федеральном собрании РФ, 
депутаты ЗСК, председатели 
советов муниципальных обра-
зований региона. Предложен-
ная парламентариями инициа-
тива касалась изменений в фе-
деральный закон «О развитии 
малого и среднего предприни-
мательства в Российской Фе-
дерации». В ней предложено 
устранить несогласованность 
правовых норм, в силу кото-
рой малые и средние предпри-
ятия,  производящие вино 
из российского сырья, не мо-
гут получать субсидии на воз-
мещение затрат в связи с про-
изводством указанной про-
дукции. 

Кубанские вина получили 
широкую известность и одо-
брение специалистов и потре-
бителей не только в нашей 
стране, но и за рубежом. Про-
движению способствует и сни-
жение административных ба-
рьеров в отрасли. В прошлом 
году депутаты кубанского пар-
ламента обратились в Минфин 
РФ по вопросу упрощения про-
цедуры получения лицензий 
субъектами малого предпри-
нимательства. Благодаря это-
му за 2018 год восемь кубан-

ских фермеров легализовали 
свою деятельность и получили 
лицензии на производство 
вин. До этого такие лицензии 
были всего у двух фермеров 
в крае. 

— Продолжая работу, мы, 
с одной стороны, легализуем 
фермеров, лицензируя их, но в 
то же время, в силу несогласо-
ванности норм федерального 
законодательства, не создаем 
условий их финансовой под-
держки, так как винодельче-
ская продукция является по-
дакцизной, — обозначил про-
блему Юрий Бурлачко. 

А между тем при ограниче-
нии на субсидирование, суще-
ствующем в федеральном за-
коне, Бюджетным кодексом 
выделение субсидий виноде-
лам предусмотрено. Предло-
женные членами Совета зако-
нодателей изменения направ-
лены на исключение несогла-
сованности норм федерально-
го законодательства. 

Оказалось, что противоре-
чие между лицензией и субси-
дией для виноделов волновало 
не только кубанских законода-
телей, но и их коллег из феде-
рального центра. В сентябре 
этого года Государственная 
Дума приняла два законопро-
екта, направленных на под-
держку российских виноделов. 

Это поправки в Налоговый 
и Бюджетный Кодексы. И сей-
час закон работает в интере-
сах общего дела!

На вкус и цвет
В начале нынешнего года де-

путаты ЗСК приняли документ 
о внесении изменений в крае-
вой закон о виноградарстве 
и производстве продуктов его 
переработки. Поправки при-
званы улучшить качество мест-
ного вина и поставить заслон 

суррогатной продукции. С этой 
целью региональная дегустаци-
онная комиссия наделена до-
полнительными полномочиями 
по проведению органолептиче-
ской оценки произведенной 
на Кубани винодельческой про-
дукции. Кроме того, для объек-
тивности этой оценки к дегу-
стации будут привлекаться со-
юзы производителей винограда 
и вина, члены саморегулируе-
мых организаций винограда-
рей и виноделов, представите-
ли субъектов агропромышлен-
ного комплекса. 

Еще одним пунктом в доку-
менте значится информирова-
ние жителей края об итогах ра-
боты дегустационной комис-
сии. Сведения о качестве про-
изведенного на Кубани вина те-
перь публикуются в интернете, 
в частности на сайте регио-
нального минсельхоза. 

Комментируя ситуацию, 
председатель ЗСК отметил:

— На сегодняшний день уже 
есть ряд федеральных и регио-
нальных инициатив по разви-
тию отрасли виноградарства 
и виноделия. Расширение пол-
номочий дегустационной ко-
миссии в Краснодарском крае 
позволит активнее продвигать 
нашу винодельческую продук-
цию далеко за пределы Кубани. 
Такие комиссии существуют 

во всем мире, и они выполняют 
аналогичные функции. 

Кстати: с начала года кубан-
ские предприятия выпустили 
17,2 миллиона декалитров ви-
нодельческой продукции — поч-
ти на семь процентов больше 
прошлогодних показателей. 
На столько же процентов уве-
личился и экспорт кубанского 
вина — в том числе за счет по-
ставок в пять новых стран: Ве-
ликобританию, Бразилию, Ис-
панию, Бельгию и Канаду. Про-

движению продукции способ-
ствует созданный при участии 
администрации Краснодарско-
го края бренд «Вина Кубани 
— гордость России». Его облада-
тель — ассоциация «Кубаньви-
ноградалко». 

— Учитывая тот факт, что 
наш регион является лидером 
винодельческой отрасли стра-
ны, нужна поддержка и продви-
жение этого бренда за рубе-
жом, — считает Юрий Бурлачко. 
— Требуется господдержка 
на федеральном уровне уча-
стия в зарубежных выставках 
«Кубаньвиноградалко» и крае-
вых винодельческих предприя-
тий под единым брендом, объе-
диняющим продукцию защи-
щенного географического ука-
зания «Вина Кубани — гордость 
России».

Это тем более важно в усло-
виях, когда винную карту Куба-
ни пытаются побить ростом по-
ставок относительно недорогих 
импортных вин далеко не луч-
шего качества. Это обстоятель-
ство является серьезным барье-
ром для увеличения продаж 
российского вина. Его доля 
в розничной сети составляет 
сейчас в среднем только 57%. 
Остальные 43% — импортные 
вина, в основном совершенно 
ординарного качества.

Кубанские виноделы выска-
зывают мнение, что мерами, 
способными улучшить ситуа-
цию, могли бы стать квотирова-
ние общего годового объема по-
ставок импортного бутилиро-
ванного вина в РФ и загради-
тельные таможенные пошлины 
на импортную винодельческую 
продукцию. В крае очень рас-
считывают на то, что федераль-
ный закон о виноделии даст 
определенные преимущества 
в продвижении качественного 
российского вина.

— Кубанские вина конку-
рентоспособны как на россий-
ском, так и на внешнем рын-
ках, — уверен председатель 
краевого парламента. — Они 
должны стать действительно 
одним из лучших брендов Рос-
сии. А мы, в свою очередь, бу-
дем и дальше продолжать зако-
нотворческую работу по соз-
данию максимально комфорт-
ных условий для наших произ-
водителей вина. 

Нынешний год порадовал кубанских виноградарей высоким урожаем.
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 Экспорт кубанского вина увеличился 
— в том числе за счет поставок  
в пять новых стран: Великобританию, 
Бразилию, Испанию, Бельгию и Канаду

ЦИФРА

850
МИЛЛИОНОВ

рублей выделено в этом году 

на закладку молодых 

виноградников  

и питомниководство в крае
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ПАМЯТЬ Спустя 75 лет Италия оплакивает 
своих сыновей

Эхо Нюрнберга

Борис Ямшанов 

Г
лавный военный про-
курор Республики Ита-
лия Марко де Паолис, 
расследующий пре-
ступления нацистов в 
годы Второй мировой 
войны, принял участие 
в работе круглого сто-
ла «Эхо Нюрнберга», 

организованного в Москве Со-
юзом криминалистов и крими-
нологов совместно с юридиче-
ским факультетом МГУ. 

У себя на родине его называ-
ют «неистовым прокурором», а 
Международная ассоциация 
прокуроров, вице-президентом 
и сенатором которой от нашей 
страны является экс-замген-
прокурора России Александр 
Звягинцев, присудила Марко де 
Паолису звание «Лучший про-
курор мира» с вручением ему 
специальной награды. 

Все началось три десятиле-
тия назад, когда прокуратура 
СССР возбудила уголовное дело 
по факту расстрела гитлеровца-
ми во Львове итальянских воен-
нослужащих. 

В сентябре 1943 года фа-
шистская Италия капитулиро-
вала перед войсками антигит-
леровской коалиции, высадив-
шимися в Сицилии и тут же 
была оккупирована гитлеров-
цами. 640 тысяч итальянских 
солдат, воевавших на Восточ-
ном фронте, были объявлены 
военнопленными. Специаль-
ный циркуляр предписывал 
«расстрелять в экстренном по-
рядке» итальянцев, отказав-
шихся присягнуть на верность 
«фюреру» и перейти на службу 
в вермахте. 

Одна из первых драм и раз-
ыгралась во Львове. 2500 ита-
льянских солдат были безжа-
лостно расстреляны. 

Массовые истребления про-
водились в Лиснецком лесу, на 
Погулянке, в старинной крепо-
сти «Цитадель», а также в кон-
цлагере «Яновский» вблизи г. 
Яворова. 

Молодой помощник Генпро-
курора Александр Звягинцев 
написал тогда статью: «Италия, 
где твои сыновья?» Она вышла в 
популярной газете «Иль Джор-
нале». Так Италия узнала о же-
стокой трагедии, которая в силу 
разных причин старательно 
скрывалась от общественности. 
Марко де Паолис решил доко-

паться до истины: куда делись 
свидетельства о злодеяниях на-
цистов? 

Ответ оказался неожидан-
ным. В архивном ведомстве 
были обнаружены металличе-
ские шкафы, плотно пристав-
ленные к стене лицевой сторо-
ной. Когда их вскрыли, привыч-
ный афоризм «скелет в шкафу» 
показался невинной шуткой. Из 
шкафов посыпались документы 
о тысячах искалеченных жиз-
ней и судеб. В историю итальян-
ской юриспруденции эти архи-
вы вошли как «шкаф позора»…

Марко написал совместно с 
историком Паоло Пеццино кни-
гу «Трудное правосудие», рас-
крыв «самую большую траге-
дию, которая поразила итальян-
ский народ — это замалчивание 
страшных событий». 

Авторы рассказали о жуткой 
резне в селении Сант’Анна ди 
Стаццема, жертвами которой, 
по официальным данным, стали 
по меньшей мере 370 человек, 
по неофициальным подсчетам — 
560... В это небольшое селение в 
горах стекались люди в над-
ежде, что лютовавшие эсэсовцы 
туда не доберутся. Но они до-
брались. Все живые, а это были 
пожилые люди, женщины и 
дети, прятались в храме. Их 
прикладами выгнали на пло-
щадь. Престарелый священник 
не мог быстро идти, его застре-
лили прямо в церкви. 

Понимая, что назревает тра-
гедия, второй священник стал 
обращаться к карателям с при-
зывами не причинять зла безза-
щитным людям. К нему подошел 
эсэсовский офицер и в упор вы-
стрелил ему в висок. Тотчас за-
говорили пулеметы и автоматы, 
площадь превратилась в крова-
вое месиво искалеченных тел. 
Когда смолкли крики и стоны, 
эсэсовцы из пистолетов и шты-
ками добивали тех, кто еще кор-
чился в предсмертных муках. 
Новорожденному ребенку 20 

дней от роду эсэсовец выстре-
лил в головку, затем убил его 
мать...

Об этой бесчеловечной тра-
гедии рассказывает новый до-
кументальный фильм — рассле-
дование Александра Звягинце-
ва, презентация которого состо-
ялась в ходе круглого стола. 
Очевидно, он будет показан на 
одном из наших телеканалов, но 
смотреть его, особенно впечат-
лительным людям, будет не-
просто.

После освобождения Италии 
американцы определили подра-
зделение, которое занималось 
поголовным уничтожением жи-
телей Сант’Анна — батальон 
16-й дивизии СС. Досье отпра-
вили в Вашингтон, а затем вер-
нули в Италию. И вместе с со-
бранными другими 694 досье 

поместили в тот самый «шкаф 
позора», где они были закрыты 
под предлогом «временной ар-
хивации». И только в 2002 году 
итальянский суд за резню в 
Сант’Анна ди Стаццема приго-
ворил к пожизненному лише-
нию свободы 8 человек.

Почему так упорно замалчи-
вались нацистские преступле-
ния? По мнению Марко де Пао-
лиса, английские и американ-
ские военные, уже строившие 
планы новых войн, стали всяче-
ски противодействовать осу-
ждению военных преступников. 
Италия, оказавшаяся в удушаю-
щих объятиях новых союзниче-
ских обязательств, не смогла 
противостоять общей тенден-
ции «холодной войны». 

Но «неистовый прокурор», 
чувствуя глухое сопротивление, 
продолжал раскрывать военные 
преступления. Под его непо-
средственным руководством 
было расследовано 515 случаев 
геноцида гражданского населе-
ния и убийств итальянских во-
еннослужащих, совершенных в 
годы войны. Прямая обязан-
ность государства, считает он, 

разыскать, обличить и наказать 
ответственных за чудовищные 
преступления. Работу по пре-
следованию нацистских пре-
ступников он продолжает по 
сей день, добиваясь их экстра-
диции из других стран.

— К пожизненному заключе-
нию было приговорено 61 лицо, 
— рассказывает Марко де Пао-
лис. — Можно было надеяться, 
что Германия должна будет ком-
пенсировать ущерб семьям 
жертв нацистских преступле-
ний. Увы, решения итальянских 
судей не котируются (чтобы не 
сказать, игнорируются). Несмо-
тря на принятые военными три-
буналами Специи, Вероны и 
Рима решения, ни одно из них 
не получило ответа от Герма-
нии. То есть ни о каком сотруд-
ничестве речь не может идти… 

Не всем нравится его упорст-
во. По словам Александра Звя-
гинцева, жизнь де Паолиса не 
раз подвергалась смертельной 
опасности, и ему назначена по-
жизненная охрана из хорошо 
подготовленных карабинеров. 

Правду не скрыть, любая 
тайна рано или поздно стано-
вится явью. Италия узнала и 
своих героев — гарибальдийцев, 
и своих палачей. Вот что думает 
об этом Главный военный про-
курор. 

Какие жертвы понесла Ита-
лия от рук гитлеровских па-
лачей?

М А Р К О  Д Е  П А ОЛ И С : С 8 сентября 
1943 года и до конца Второй ми-
ровой войны среди гражданско-
го населения, партизан и воен-
нослужащих от рук нацистов 
пали около 25 тысяч жертв. Рас-
правы над итальянскими воен-
нослужащими проводились в 
разных частях света, особенно в 
балканских странах, где они на-
ходились.

Вы продолжаете расследо-
вать эти факты?

МАРКО ДЕ ПАОЛ ИС: Военные пре-
ступления не имеют срока дав-
ности, это преступления против 
человечности. Поэтому нельзя 
умалчивать о них, останавли-
ваться в правосудии. Меня по-
разили две составляющие пре-
ступлений: те, кто их совершил, 
с п о к о й н о  ж и л и  о б ы ч н о й 
жизнью, а близкие погибших 
терпели постоянную несконча-
емую боль горькой утраты. 

Участники карательных ак-
ций оправдывают себя тем, 
что они всего лишь солдаты и 
выполняли приказы команди-
ров…

МАРКО ДЕ ПАОЛИС: Исполнение пре-
ступных приказов — это соуча-
стие в преступлении. Участники 
массовых расстрелов граждан-
ского населения, женщин, ста-
риков, детей не могли не пони-
мать, что творят жестокое без-
законие. Это позволило при-
влечь к ответственности, невзи-
рая на воинские звания, не толь-
ко тех, кто отдавал преступные 
приказы, но и кто исполнял их. 
Правосудие утверждает не толь-
ко юридические, но и мораль-
ные, нравственные устои.

Имеет ли смысл сегодня, спу-
стя многие десятилетия вер-
шить правосудие?

МАРКО ДЕ ПАОЛИС: Имеет. Если пре-
ступники так и останутся без 
наказания, это оскорбит память 
тех, кто погиб, кто был замучен 
и убит. Сегодня многие перепи-
сывают события тех лет. Право-
судие должно выступать ин-
струментом охраны памяти и 
совести поколений. 

Тысячи итальянских солдат и офи-
церов были расстреляны за отказ 
присягать Гитлеру. 

Несмотря на факты, показания свидетелей, правосудие Италии не спешило расследовать преступления нацистов.

А К Ц Е Н Т

Специальный циркуляр предписывал 
«расстрелять в экстренном порядке» 
итальянцев, отказавшихся  перейти 
на службу в вермахте
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Селемджинского района Амурской 
области совместно с ООО «Маломырский рудник» уве-
домляет о начале проведения общественных обсуждений 
по проектной документации «Подземная разработка Ма-
ломырского золоторудного месторождения. Участок 
Кварцитовый» с материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС).

28 декабря 2019 года в 11.00 в Администрации Селемд-
жинского района по адресу Амурская область, Селемд-
жинский район, пгт Экимчан, ул. Комсомольская, 3, прой-
дут общественные обсуждения (в форме слушаний) Тех-
нического задания на выполнение работ по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) объекта «Под-
земная разработка Маломырского золоторудного место-
рождения. Участок Кварцитовый».

Деятельность «Подземная разработка Маломырского 
золоторудного месторождения. Участок Кварцитовый» 
будет реализовываться на территории Селемджинского 
района Амурской области в целях дальнейшей разработ-
ки Маломырского золоторудного месторождения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, яв-
ляется ООО «Маломырский рудник», юридический ад-
рес: г. Благовещенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производс-
твенной деятельности: «участок «Маломыр», Амурская 
область, Селемджинский район, с. Стойба, р. Нижняя 
Стойба в 35 км к северу от с. Стойба.

Общественные обсуждения организовываются Адми-
нистрацией Селемджинского района Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду ноябрь 2019 года — январь 2020 
года.

С Техническим заданием на выполнение работ 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
объекта «Подземная разработка Маломырского золото-
рудного месторождения. Участок Кварцитовый» можно 
ознакомиться начиная с даты опубликования данной 
информации:

—  в Администрации Селемджинского района, Амурс-
кая область, Селемджинский район, пгт Экимчан, 
ул. Комсомольская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческой центральной библиоте-
ке Селемджинского района, Селемджинский район, 
пгт. Экимчан, ул. Школьная, 19;

—  в МБУК Культурно-методическом центре Селемд-
жинского района, пгт. Экимчан, ул. Центральная, 36;

—  Администрации Стойбинского сельсовета, Амурс-
кая область, Селемджинский район, с. Стойба, 
ул. Майская, 5;

—  МБУК Культурно-досуговом центре рабочего по-
селка Токур, Селемджинский район, пгт Токур, 
ул. Ворожейкина, 19;

—  на «участке «Маломыр», Амурская область, Селемд-
жинский район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км 
к северу от с. Стойба;

—  на официальном сайте Администрации Селемджин-
ского района в сети Интернет http://sel28.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести путем 
заполнения опросных листов, которые будут находится 
и приниматься по вышеперечисленным адресам со дня 
опубликования настоящей информации и до даты прове-
дения общественных слушаний. 

Дополнительную информацию можно получить у спе-
циалистов ООО «Маломырский рудник» по телефону: 
+7 (914) 557-26-23.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

28 декабря 2019 года в 12.00 в Администрации Селемд-
жинского района по адресу Амурская область, Селемд-
жинский район, пгт. Экимчан, ул. Комсомольская, 3 прой-
дут общественные слушания по теме «Оценка воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) объекта «Подземная 
разработка Маломырского золоторудного месторожде-
ния. Участок Кварцитовый». 

Деятельность «Подземная разработка Маломырского 
золоторудного месторождения. Участок Кварцитовый» 
будет реализовываться на территории Селемджинского 
района Амурской области в целях дальнейшей разработ-
ки Маломырского золоторудного месторождения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, яв-
ляется ООО «Маломырский рудник», юридический ад-
рес: г. Благовещенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производс-
твенной деятельности: «участок «Маломыр», Амурская 
область, Селемджинский район, с. Стойба, р. Нижняя 
Стойба в 35 км к северу от с. Стойба.

Общественные слушания организовываются Адми-
нистрацией Селемджинского района Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — ноябрь 2019 года — январь 2020 
года.

На слушаниях будет дан обзор деятельности ООО «Ма-
ломырский рудник» по реализации проекта, представле-
на информация об оценке воздействии на окружающую 
среду.

В общественных слушаниях примут участие специа-
листы ООО «Маломырский рудник» и АО «УК «Петро-
павловск», приглашены представители органов государс-
твенной и муниципальной власти, депутаты Совета на-
родных депутатов Селемджинского района.

С материалами по проекту «Подземная разработка 
Маломырского золоторудного месторождения. Участок 
Кварцитовый» можно ознакомиться начиная с даты опуб-
ликования данной информации:

—  в Администрации Селемджинского района, Амурс-
кая область, Селемджинский район, пгт. Экимчан, 
ул. Комсомольская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральной библиоте-
ке Селемджинского района, Селемджинский район, 
пгт. Экимчан, ул. Школьная, 19;

—  в МБУК Культурно-методическом центре Селемд-
жинского района, пгт. Экимчан, ул. Центральная, 36;

—  Администрации Стойбинского сельсовета, Амурс-
кая область, Селемджинский район, с. Стойба, ул. 
Майская, 5;

—  МБУК Культурно-досуговом центре рабочего по-
селка Токур, Селемджинский район, пгт. Токур, 
ул. Ворожейкина, 19;

—  на «участке «Маломыр», Амурская область, Селемд-
жинский район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км 
к северу от с. Стойба;

—  на официальном сайте Администрации Селемджин-
ского района в сети интернет http://sel28.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести путем 
заполнения опросных листов, которые будут находить-
ся и приниматься по вышеперечисленным адресам 
со дня опубликования настоящей информации и до даты 
проведения общественных слушаний, а также в течение 
15 календарных дней после окончания общественных 
слушаний. 

Дополнительную информацию можно получить у спе-
циалистов ООО «Маломырский рудник» по телефону 
+7 (914) 557-26-23.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций  

по номинации «Оценка бизнеса, нематериальных 
активов, прав требования, дебиторской задолженности, 

недвижимого и движимого имущества,  
а также иных объектов оценки» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 14 ноября 2019 г. (протокол № 101) прово-
дит конкурсный отбор специализированных организаций на 
право заключения с Агентством договора о взаимодействии при 
ликвидации финансовых организаций в целях аккредитации 
при Агентстве по номинации «Оценка бизнеса, нематериальных 
активов, прав требования, дебиторской задолженности, недви-
жимого и движимого имущества, а также иных объектов оцен-
ки» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru), в разделе  
«Закупки». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения 
конкурсного отбора предоставляются по телефону:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; 
о соответствии специализированной организации обязатель-
ным требованиям — по телефону: 8 (495) 725-31-27 (доб. 60-74), 
e-mail: yanushkinatv@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по ад-
ресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2 в за-
крытом конверте с пометкой «Номинация: Оценка бизнеса, не-
материальных активов, прав требования, дебиторской задол-
женности, недвижимого и движимого имущества, а также иных 
объектов оценки», а также с указанием почтового адреса и на-
именования специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается c 
рабочего дня, следующего за днем опубликования извещения о 
проведении конкурсного отбора в «Российской газете», и завер-
шается 27 декабря 2019 г. в 16.45 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном от-
боре будет проведено на первом (с даты окончания приема за-
явок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбо-
ра будут проведены в течение 20 рабочих дней со дня вскрытия 
конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном  сайте Агентства в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных слушаний

ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности и начале общественных слушаний по 2-му этапу 
– подготовка предварительного варианта материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду. 

Название проектной документации намечаемой деятель-
ности: «ПАО Северсталь. Сортопрокатное производство. Сор-
топроволочный стан 170». 

Цель намечаемой деятельности: строительство сортопрово-
лочного стана.

Место расположения намечаемой деятельности: г. Черепо-
вец, Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный 
узел.

 Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец,  ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной 

документации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 

обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11. E-mail: engineering@
severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 1 июля 2019 г. по 31 июля 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные  
слушания.

Срок и место доступности технического задания на вы-
полнение оценки воздействия на окружающую среду: с тех-
ническим заданием на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду, с материалами предварительной оцен-
ки воздействия  и материалами 2-го этапа ОВОС для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений можно 
ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: Вологодская область, г. Черепо-
вец, ул. Маяковского, д. 11 кабинет № 212 по рабочим дням 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00 или по ссылке  
http://chermk.severstal.com/rus/csr/1207/document43053.phtml. 

Телефон для справок: 8 (921) 252-65-09. 
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ные и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и 
ООО «Северсталь-Проект» в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления.

Общественные слушания состоятся 26.12.2019 года  
в 11.00  по адресу: Вологодская область, г. Череповец,  
ул. Маяковского, д. 11, к. 215.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о назначении 
на 27.12.2019 общественных обсуждений (слушаний) 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 

которая подлежит экологической экспертизе,  
по проектной документации по инвестиционному 

объекту «Реконструкция ВЛ 330 кВ ГЭС-2—Машук»
Заказчиком общественных слушаний является обще-

ство с ограниченной ответственностью «КПС»; юридический 
адрес: 295007, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Плотин-
ная, д. 9, пом. 95; почтовый адрес: 295007, Республика Крым, 
г. Симферополь, ул. Беспалова, 7г, телефон: +7 (978) 978-08-08;  
e-mail: office.mail@krymproiectstroy.ru.

Сведения об объекте экологической экспертизы: 
Проектная документация по титулу «Реконструкция ВЛ 330 кВ 

ГЭС-2—Машук».
Описание намечаемой хозяйственной и иной деятель-

ности: 
На территории Минераловодского городского округа и го-

рода-курорта Железноводск проектом предусматривается ре-
конструкция существующей воздушной линии электропередачи   
ГЭС-2—Машук номинальным напряжением 330 кВ.

Сведения о возможных воздействиях на окружающую 
среду включены в раздел проектной документации «Оценка воз-
действия на окружающую среду».

Ознакомиться с материалами по титулу «Реконструкция  
ВЛ 330 кВ ГЭС-2 — Машук», можно:

• в срок с 27.11.2019 по 22.12.2019 по адресу: Ставропольский 
край, г. Минеральные Воды, ул. 50 лет Октября, 87а, каб. 34, в Уп-
равлении архитектуры и градостроительства администрации Ми-
нераловодского городского округа, а также на официальном сайте 
администрации Минераловодского городского округа в разделе 
«Архитектура и градостроительство».

• в срок с 27.11.2019 по 27.12.2019 по адресу: 357405, Ставро-
польский край,  г.Железноводск, ул. Оранжерейная, 4, каб. 4, в 
Управлении городского хозяйства администрации города-курорта 
Железноводска Ставропольского края, а также на официальном 
сайте администрации Администрация города-курорта Железно-
водска Ставропольского края.  

Замечания и предложения принимаются в комиссию при адми-
нистрации  Минераловодского городского округа по организации 
общественных слушаний о намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит экологической экспертизе в срок до 
24.12.2019 и в Управление городского хозяйства администрации 
города-курорта Железноводска Ставропольского края в срок до 
20.12.2019.

Общественные слушания назначены на 27.12.2019 
на 10 часов 00 минут , 15 часов 00 минут соответственно, по 
адресам: 

г. Минеральные Воды, пр. Карла Маркса, 54 (здание 
администрации Минераловодского городского округа),  
3-й этаж, зал заседаний;

г. Железноводск, ул. Калинина, 2 (зал заседаний Адми-
нистрации города курорта Железноводска).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ Чемпион мира по версиям WBC и IBF Бетербиев уже 15 соперников отправил в нокдауны 
или нокауты и готов к новой битве за титул

Удар короля Артура
Анна Козина

Н
епобежденный россий-
ский боксер Артур Бетер-
биев сейчас находится на 

пике своей профессиональной ка-
рьеры. Только что он побил укра-
инца Александра Гвоздика и объе-
динил титулы по версиям WBC и 
IBF в полутяжелом весе. Автори-
тетный журнал The Ring включил 
Бетербиева в Топ-10 рейтинга 
лучших профи вне зависимости 
от весовой категории. Других 
россиян в этом списке нет.

На счету Бетербиева пятнад-
цать побед в пятнадцати боях, 
причем каждый раз он выигры-
вал досрочно. Но именно поеди-
нок с Гвоздиком стал самым важ-
ным и значимым, ведь раньше 
Артур не боксировал с обладате-
лем пояса по другой версии. О 
том, с кем наш чемпион хочет 
встретиться теперь, а какой со-
перник ему уже неинтересен, Бе-
тербиев рассказал в интервью 
корреспонденту «РГ».  

Артур, вы трижды отправили 
Гвоздика в нокдаун в десятом 
раунде и победили техническим 
нокаутом. Вы сами довольны 
тем, как отбоксировали?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: По возвращении в 
Канаду сядем с тренерами, обсу-
дим ошибки, прикинем, что 
можно было сделать лучше. Но в 
целом вроде бы все прошло не-
плохо. Все установки тренера я 
старался выполнять. Причем 
мне не было тяжело им следо-
вать. Мы восемь недель готови-
лись к этому бою, на трениров-
ках отрабатывали разные стра-
тегии. Уже по ходу боя мы что-то 
меняли. Но в глобальном смысле 
все прошло по плану.

Когда речь идет о больших 
боях, тем более объединитель-
ных, проигравшая сторона 
всегда хочет реванша. Если по-
ступит такое предложение, 
согласитесь?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Не горю желанием  
снова боксировать с украинцем. 

Я хочу идти дальше. В моем по-
нимании реванш — это когда бок-
сер одним случайным ударом 
проиграл, когда случился какой-
то форс-мажор. В нашем бою не 
было никаких сюрпризов. Все 
шло по нарастающей, так что ре-
зультат закономерен.

 Что для вас идти дальше? 
Продолжать объединять по-
яса?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: У меня должна со-
стояться обязательная защита 
титула IBF с китайцем Фаньлу-
нем. Но если появится на гори-
зонте другой чемпион в моем 
весе, если получится догово-
риться о новом объединитель-
ном бое, то это, конечно, лучше, 
чем обычная защита.

Имена чемпионов в вашем весе 
хорошо известны. Значит, 
Сергей Ковалев, которого вы 
вызывали на бой, уже не коти-
руется?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Честно говоря, я 

охочусь не за головами, а за поя-
сами. Деньги тоже важная со-
ставляющая в моем деле. Но на 
первом месте всегда бой и титул. 
Поэтому поединок с Ковалевым 
не так интересен. Он проиграл 
пояс WBO Саулю Альваресу. А 
титулом WBA владеет Дмитрий 
Бивол. Конечно, одного моего 
желания, чтобы биться с ними, 
мало. Но я уверен, придет день, и 
мы сойдемся с оставшимися 
чемпионами.

Вы пятый российский боксер 
после Цзю, Ковалева, Лебедева и 
Гассиева, которому удалось 
объединить титулы. Кто из 
них, по вашему мнению, круче?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: В свое время Ко-
стя Цзю показал хороший ре-
зультат, серьезные вещи сделал. 
Мурат Гассиев — перспективный 
парень, у него прекрасное буду-
щее в тяжелом весе. Думаю, мы 
еще увидим его бой с Александ-
ром Усиком. Но вообще не могу 
сказать, кто лучше. Все отлич-
ные боксеры, трудяги, добились 
всего сами.

Все ваши бои проходят либо в 
США, либо в Канаде. Когда бу-
дете драться в России?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: По контракту с но-
вой промоутерской компанией 
Top Rank Боба Арума один бой в 
год могу провести в России. Глав-
ное все организовать. А так это 
реальная история побоксировать 
в России. Дома, как говорится, и 
стены помогают. С другой сторо-
ны, в России, в Канаде или США в 
ринге помощников не будет. С со-
перником мы будем один на один. 
Но было бы приятно при домаш-
них трибунах выступить, тем бо-
лее в статусе чемпиона мира.

Вы ведь с живете в Канаде. Как 
вам дался этот переезд?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Когда подписывал 
свое первое профессиональное 
соглашение, мне поставили та-
кое условие. Это было важно для 
промоушена. Пришлось перее-
хать. Вначале семье было тяже-
ло. Жена, дети не знали языка. 
Но потом потихоньку начали об-
живаться. Появились знакомые, 
дети пошли в садик, начали гово-
рить на французском и англий-
ском. Привыкли. Мне, наверное, 
было легче. Для меня зал бокса в 
любой точке мира место хорошо 
знакомое. В этой среде, думаю, и 
в космосе буду чувствовать себя 
хорошо.

У вас два сына и две дочки. 
Мальчишки тоже боксом за-
нимаются?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Старший сын хо-
дил на хоккей, на футбол, на дзю-
до. А после моей победы над Уси-
ком, когда увидел мои пояса, 
вроде и боксом загорелся. Ска-
зал, что хочет заниматься. По-
смотрим. Пусть выбирает. Лю-
бой спорт воспитывает харак-
тер, формирует личность. 

Как раз за океаном бокс, бои без 
правил — это шоу. На ринг не 
выйдешь без скандала и трэш-
тока на пресс-конференции. 
Как вам такой подход?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: О, да. Они так рас-
крутили бой Конора Макгрегора 
с Флойдом Мейвезером, что 
даже я на какое-то время пове-
рил, что боец ММА, чемпион 
UFC сможет что-то сделать про-
тив боксера. Но когда прошел 
первый раунд, понял, что смо-
трю не бой, а представление, 
спектакль.

Когда это касается меня, от-
ношусь как к части работы. В 
2015 году я дрался в Чикаго с 
Александром Джонсоном. На 
пресс-конференции он гово-
рит: «Я Александр Великий. Я 
пришел победить». Здоровый 
трэш-токинг я поддерживаю, 
поэтому взял микрофон и ска-
зал: «Если ты Александр Вели-
кий, тогда я король Артур и 
тоже пришел победить». Весь 
зал смеялся.

Ну, это вы еще по-доброму ра-
зошлись. А откуда взялись эти 
постоянные перебранки с Ко-
валевым? Даже после победы 
над Гвоздиком чуть ли не пер-
вый вопрос от журналистов 
про него…

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Это тоже попытка 
раскрутить бой. Но вообще Ко-
валев многие вещи придумал. 
Например, про то, что победил 
меня в любителях на чемпиона-
те России. Не знаю, откуда он это 
берет. Бывало, что и мои слова 
неверно истолковывали, когда я 
давал интервью с плохим на тот 
момент английским. Но я не 
могу назвать Ковалева своим 
принципиальным соперником. 
Мне не нужно сводить с ним сче-
ты. Как я уже говорил, без пояса 
Ковалев мне не интересен. Когда 
он был чемпионом мира, я пред-
ложил ему сразиться. Но тогда 
он выбрал деньги вместо боя со 
мной. Но это его выбор. Нет про-
блем.

К слову о любителях. У вас 
есть титулы чемпиона мира, 
Европы, победителя Кубка 
мира. Но побороться за олим-
пийскую медаль не получи-
лось. Это так и осталось меч-
той?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Помню, как с па-
пой смотрели олимпийский тур-
нир по боксу. Я тогда загорелся, 
мечтал попасть на Олимпиаду, 
выиграть «золото». Два раза не 
получилось. После второй неуда-
чи в Лондоне хотел завязывать с 
боксом. Но не тут-то было. Я очу-
тился в Канаде и начал профес-
сиональную карьеру. Так что ни 
о чем не жалею. 

РЕЙТИНГ 

Португалец 
стал лучшим 
футбольным 
тренером мира

ЦЕННЫЙ 
САНТУШ
Павел Петровский

Международная федерация фут-
больной истории и статистики 
(IFFHS) определила лучшего 
футбольного тренера нацио-
нальных команд в 2019 году.

По итогам голосования эк-
спертов и журналистов первое 
место со 112 очками занял тре-
нер сборной Португалии 65-лет-
ний Фернанду Сантуш, который 
привел команду к успеху в Лиге 
наций в июне этого года. Также 
португальцы успешно отобра-
лись на Евро-2020, заняв второе 
в группе «B».

В 2019 году Сантуш устано-
вил рекорд национальной ко-
манды по числу побед. Успех в 
матче 10-го тура отборочного 
турнира чемпионата Европы 
2020 года с командой Люксем-
бурга (2:0) стала для Сантуша 
43-й во главе сборной Португа-
лии. Тренер достиг этого пока-
зателя после 70 матчей. Таким 
образом, Сантуш превзошел до-
стижение Луиcа Фелипе Скола-
ри, под руководством которого 
сборная Португалии выиграла 
42 раза в 74 матчах.

Вторым в списке стал глав-
ный тренер Бразилии Тите (102 
очка), третьим — наставник 
бельгийской сборной Роберто 
Мартинес (97), обошедшей ко-
манду России на групповом эта-
пе квалификации на чемпионат 
Европы.

В Топ-10 попал и наставник 
сборной Украины Андрей Шев-
ченко. Он стал в списке вось-
мым. Его опередили Дидье Де-
шам (Франция, 87), Джамель 
Бельмади (Алжир, 61), Гарет Са-
утгейт (Англия, 45) и Роберто 
Манчини (Италия, 42). Десятку 
лучших замкнули наставник 
сборной Перу Рикардо Гарека 
(22) и француз Николя Дюпюи, 
возглавляющий команду Мада-
гаскара (11). Всего очки в голо-
совании получили 19 тренеров.

Любопытно, что главный 
тренер сборной России Станис-
лав Черчесов, который в прош-
логоднем рейтинге IFFHS занял 
высокое четвертое место, на 
этот раз не получил ни одного 
очка на голосовании и не вошел 
в список.

Что касается рейтинга клуб-
ных тренеров, то здесь вне кон-
куренции оказался рулевой 
«Ливерпуля» Юрген Клопп. Не-
мецкий специалист набрал ре-
кордные 369 очков. В борьбе за 
награду Клопп опередил главно-
го тренера «Манчестер Сити» 
Хосепа Гвардиолу (100 очков) и 
наставника «Аякса» Эрика тен 
Хага (82 балла).

Тем временем со вчерашнего 
дня болельщики со всего мира 
могут голосовать за Команду 
года-2019 по версии читателей 
UEFA.com.

На место в 19-й по счету Ко-
манде года претендуют 50 веду-
щих футболистов Европы. Поль-
зователи должны выбрать рас-
становку и 11 лучших из 5 вра-
тарей, 15 защитников, 15 полу-
защитников и 15 нападающих.

Номинантов отобрала редак-
ция UEFA.com на основании вы-
ступлений за клубы и сборные в 
2019 году. Голосование болель-
щиков завершится 9 января. 
Тогда же и станет известен окон-
чательный состав звездной 
сборной. 

Как сообщили в УЕФА, боль-
ше всего в списке оказалось иг-
роков английского «Ливерпу-
ля» — десять. Среди них лучший 
футболист сезона 2018/19 по 
версии УЕФА Вирджил ван Дейк 
и капитан команды Джордан 
Хендерсон.

На попадание в Команду года 
претендуют игроки из двадцать 
одной страны (увы, России в их 
числе нет). В числе прочих  в 
списке 34-летний Криштиану 
Роналду, который номинирован 
16-й сезон подряд, а до этого он 
13 раз попадал в итоговый со-
став. А вот самым молодым стал 
20-летний форвард «Пари Сен-
Жермен» Килиан Мбаппе. 

ФУТБОЛ Поражение от «Лиона» лишит питерцев шансов сыграть 
в следующем году в плей-офф Лиги чемпионов

«Зенит» на волоске
Илья Соболев 

С
егодня пройдут оче-
редные матчи пято-
го тура группового 
этапа Лиги чемпио-
нов. В одном из них 
питерский «Зенит» 
примет француз-
ский «Лион». Чтобы 
сохранить реальные 

шансы на выход в плей-офф, пи-
терскому клубу в этой встрече 
необходимо побеждать.

К пятому туру диспозиция в 
квартете под литерой «G» ока-
залась едва ли не самой запу-
танной среди всех восьми 
групп. Здесь еще ни одна из ко-
манд не обеспечила себе учас-
тие в следующей стадии турни-
ра. При этом реальные шансы 
на путевку в плей-офф сохрани-
ли все четыре клуба.

Наиболее высокие они, раз-
умеется, у немецкого «РБ Лейп-
цига». В этом подопечным Юли-
ана Нагельсмана здорово под-
собили зенитовцы, уступившие 
«Лейпцигу» оба матча. Если 
немцы сумеют сегодня не про-
играть португальской «Бенфи-
ке» на своем поле, то путевка в 
плей-офф у них уже в кармане. 
Причем есть расклады, при ко-
торых «быки», как еще называ-
ют немцев, могут заранее га-
рантировать себе первое место 
в квартете.

«Зенит» сегодняшним вече-
ром себе ничего не обеспечит. 
Зато легко может остаться без 
лигочемпионской весны, если 
уступит «Лиону». Хорошая но-
вость для болельщиков «сине-
бело-голубых» заключается в 
том, что в оставшихся двух мат-
чах питерцам не надо огляды-
ваться на конкурентов: все в их 
собственных руках. Нужно 
просто добиться максимально-

го результата, и тогда «Зениту» 
никто не помешает сыграть в 
следующей стадии турнира.

— Это матч жизни, матч сезо-
на, — предельно четко расста-
вил акценты защитник зени-
товцев Бранислав Иванович. — 
Необходимо правильно настро-
иться на него и отдавать себе 
отчет, насколько опасен сопер-
ник. Когда мы играли с «Лио-
ном» во Франции, нам было 
проще с точки зрения психоло-
гии. Теперь же мы играем дома, 
надо быть готовыми с первой 
минуты. 

Напомним, первый 
матч «Зенита» и «Лио-
на», состоявшийся во 
Франции, завершился 
вничью — 1:1. Тогда 
«львы», как именуют 
французскую ко-
манду на родине, 
находились не в 
лучшей форме: 
ничейный ре-
зультат с питер-
цами как раз 
вписался в без-
выигрышную се-
рию «Лиона» из восьми матчей.

С тех пор у команды поме-
нялся наставник: вместо Сил-
виньо должность рулевого за-
нял Руди Гарсия. Под его руко-
водством «Лион» постепенно 
выходит из пике. В по-
следних пяти играх у 
команды четыре побе-
ды.

— Состав остался 
прежним, за исключе-
нием некоторых дета-
лей, — оценил измене-
ния в игре соперника на-
ставник «Зенита» Сергей Се-
мак. — Больше стараются контр-
олировать мяч, играть агрес-
сивнее, перестраиваются в два 
опорных полузащитника. Это 
те изменения, которые броса-
ются в глаза.

Но не все так хорошо в лион-
ском стане в преддверии встре-
чи с «Зенитом». Французам не 
поможет их лидер Мемфис Де-
пай, забивший в нынешнем се-
зоне 11 мячей в разных турни-
рах. Виной тому — упрямство 
главного тренера сборной Гол-
ландии Рональда Кумана, кото-
рый не только вызвал нездоро-
вого Депая, но и выпустил его в 
ничего не значащем матче про-
тив Эстонии, чем усугубил 
травму игрока. С «Ниццей» на 

минувших вы-
х о д н ы х 
«Лион» без 
М е м ф и са 
справился, 

но в Пе-
тербурге 
францу-

зам придется 
точно не легче.

Свои заботы 
и у «Зенита». 

Уже в вос-
к р е с е н ь е 
«сине-бе-

ло-голу-
б ы м » 
п р е д -

стоит прин-
ципиальней-

ш и й  м а т ч  с о 
«Спартаком» в 
Российской пре-

мьер-лиге. Грамотно 
распределить силы иг-

роков — та еще задача для 
тренерского штаба команды.

Тем временем сегодня бу-
дет любопытно последить за 

развитием событий и в других 
группах. Так, в квартете «E» 
сразятся победитель прош-
логодней Лиги чемпионов 
«Ливерпуль» и «Наполи». По-

беда гарантирует путевку в 
плей-офф и тем и другим. В пер-
вом матче неаполитанцы на 
своем поле были сильнее — 3:1. 
Впрочем, если в параллельном 
матче «Зальцбург» не обыграет 
«Генк», английский и итальян-
ский клубы выйдут из группы 
автоматически.

В группе «F» «Барселона» 
примет дортмундскую «Борус-
сию». Тут тоже цена победы — 
досрочная путевка в плей-офф. 
А «Барса», если выиграет, еще и 
гарантирует себе первое место 
в квартете.

Интригующая ситуация в 
группе «Н», где сразу у трех 
команд, «Челси», «Валенсии» 
и «Аякса», по семь баллов. 
Первые две сыграют между со-
бой сегодня. Победа в матче 
для того, кто ее добудет, станет 
пропуском в лигочемпион-
скую весну. 

Соперники знают, что Артур Бетербиев — жесточайший панчер. В любой момент можно оказаться на настиле ринга. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 ноября, среда
«Матч ТВ»
20.55. «Зенит» — «Лион». 

Прямая трансляция

23.00. «Барселона» — «Борус-

сия». Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
20.55. «Челси» — «Валенсия». 

Прямая трансляция

23. 00 «Ливерпуль» — «Наполи». 

Прямая трансляция

ХОККЕЙ 

ЦСКА обыграл 
«Трактор» 
в шестой раз 
подряд

НЕ ДАЮТ 
ЗАВЕСТИСЬ
Сергей Сокольский

Вчера прошли очередные матчи 
регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги. 

Московский ЦСКА в рамках 
уральского турне продолжает на-
щупывать пути выхода из кризи-
са, в котором команда пребывает 
уже довольно долгое время. По-
лучается с переменным успехом. 
К примеру, екатеринбургскому 
«Автомобилисту» подопечные 
Игоря Никитина на днях уступи-
ли (1:2), а вот челябинский 
«Трактор» армейцам удалось об-
ыграть — 3:2.  

Победа получилась волевой. В 
самой концовке первого периода 
счет открыли хозяева: отличился 
Лукаш Седлак. Зато во втором пе-
риоде забивали только москви-
чи.  Иржи Секач и Максим Шалу-
нов забросили свои шайбы с ин-
тервалом в две минуты — на 27-й 
и 29-й, а победный гол на счету 
капитана команды Сергея Андро-
нова. В ответ челябинцы смогли 
отыграть лишь одну шайбу уси-
лиями Ника Бэйлена. Интересно, 
что ЦСКА выиграл у «Трактора» 
уже шестой раз подряд. Ну а сле-
дующим соперником «красно-
синих» станет магнитогорский 
«Металлург», который вчера 
уступил «Барысу», — 1:2.

Некоторое время назад схо-
жие с армейскими проблемы 
имел и уже упомянутый «Авто-
мобилист». Но в последних мат-
чах команда Андрея Мартемья-
нова поднялась, проиграв лишь 
однажды в семи играх. Вчера  
уральцы снова почувствовали го-
речь поражения. На своем льду 
они уступили нижегородскому 
«Торпедо», у которого блистал 
Дамир Жафяров, набравший 3 
(1+2) очка. По ходу матча волжа-
не вели 4:1, но в последнюю пяти-
минутку едва не отдали победу, 
пропустив дважды, — 4:3.

Матчи «Динамо» (Минск) — 
«Адмирал», «Йокерит» — 
«Амур», «Северсталь» — «Дина-
мо (Рига) и «Динамо» (Москва) 
— «Локомотив» завершились 
уже после поздно вечером. 

ТЕННИС Россия 
улучшила 
позиции 
в рейтинге 
Кубка Дэвиса

ДЕЛА ПОШЛИ 
ВВЕРХ 
Василиса Гончарова

По итогам завершившегося Куб-
ка Дэвиса сборная команда Рос-
сии смогла серьезно улучшить 
свои позиции в рейтинге, под-
нявшись с 21-го места на 14-ю 
позицию. 

Напомним, что наша команда 
в составе Карена Хачанова, Анд-
рея Рублева и Евгения Донского 
дошла до полуфинала турнира, 
где в упорной борьбе уступила 
Канаде. Лидерство в рейтинге со-
хранили французы. Победитель 
Кубка Дэвиса сборная Испании 
поднялась на третью строчку. Ка-
надцы благодаря первому в исто-
рии попаданию в финал турнира 
вошли в топ-10 сборных.

Что касается личного рейтин-
га сильнейших теннисистов пла-
неты, то по итогам прошедшей 
недели россиянин Даниил Мед-
ведев по-прежнему замыкает пя-
терку лучших в АТР.

Лидерство удерживает испа-
нец Рафаэль Надаль. Следом за 
ним идет серб Новак Джокович, 
а на символической третьей 
ступеньке пьедестала почета 
находится швейцарец Роджер 
Федерер. 

Участники баталий Кубка 
Дэвиса Карен Хачанов и Анд-
рей Рублев занимают 17-ю и 
23-ю строчку рейтинга соот-
ветственно. 

Тем временем Мария Шара-
пова, которая недавно заявляла 
о своем желании завершить 
спортивную карьеру, анонси-
ровала свое скорое возвраще-
ние на корт.

«Совсем близко! Я буду 
участвовать в турнире в Абу-Да-
би 19 декабря», — написала Ма-
рия в своем Twitter.

Как сообщают организаторы 
турнира, ожидается, что Шара-
пова сыграет с американкой 
Амандой Анисимовой. 

В мужской части турнира 
планируется участие испанца 
Рафаэля Надаля, серба Новака 
Джоковича, грека Стефаноса 
Циципаса и россиянина Даниила 
Медведева.

Сам турнир пройдет с 19 по 
21 декабря. 

А К Ц Е Н Т

Артур Бетербиев охотится не за голова-
ми, а за поясами. Поэтому бой 
с экс-чемпионом WBO Сергеем 
Ковалевым ему больше не интересен

Гол Сердара Азмуна (справа) помог «Зениту» сыграть с «Лионом» вничью 1:1 в первом матче на выезде.

А К Ц Е Н Т

«Зениту» не нужно оглядываться на конкурентов. 
Судьба питерцев — в их собственных руках

Под руководством Фернанду 
Сантуша сборная Португалии 
выиграла 43 матча из 70.
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Положение команд 
в группе «G»

И В Н П М О
РБ Лейпциг 4 3 0 1 6-4 9

Лион 4 2 1 1 7-4 7

Зенит 4 1 1 2 5-6 4

Бенфика 4 1 0 3 5-9 3
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